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Рекомендуемая цена -

13 руб.

Екатерина РОМАНОВА

На форуме планируется 
подписание соглашений 
с крупнейшими 
компаниями страны.

Глава Кемеровской области Сергей 
Цивилев принимает участие в Петер-
бургском международном экономическом 
форуме.

В его рамках врио губернатора Кеме-
ровской области планирует провести 
переговоры с зарубежными партнера-
ми, а также подписать порядка десяти 
соглашений с крупнейшими российскими 
компаниями, банковскими учреждени-

ями, федеральными некоммерческими 
организациями. Большинство соглашений 
ориентировано на то, чтобы создать в 
Кузбассе значимые инфраструктурные 
проекты и привлечь крупных инвесторов.

- Моя задача представить на форуме 
Кузбасс как регион, нацеленный на об-
новление, ставящий перед собой амби-
циозные задачи и готовый к реальному 
сотрудничеству, - отметил Сергей Циви-
лев. - Мы намерены в ближайшие полтора 
года сделать мощный рывок вперед и 
выйти на передовые позиции по разви-
тию экономики и социальной сферы. Не 
сомневаюсь, что решения, принятые на 
форуме, помогут нам в достижении на-
ших целей.

Сергей Цивилев участвует в Петербургском 
международном экономическом форуме
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ЗВЕЗДЫ
Экс-подруга Виктории 
Бони рассказала, как 
та бросила жертву ДТП 
умирать на дороге

ПОЛИТИКА
Мелания Трамп 
рассказала 

НАУКА
Заоблачный этикет: 
мастер-класс 
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Дмитрий СМИРНОВ

Шувалову 
предложен 
Внешэкономбанк, 

в «Роскосмос».

В четверг определилась 
дальнейшая карьерная 
судьба сразу двух вице-
премьеров, не попавших в 
состав нового правительства. 
Владимир Путин провел в 
Константиновском дворце 
встречи с Игорем Шува-
ловым и Дмитрием Рого-
зиным, предложив каждому 
из них новое назначение.

Шувалову президент пред-
ложил возглавить Внешэко-
номбанк.

- Этот институт развития, 
чтобы он именно таким и 
стал, нужно поддержать, 
нужно будет его докапита-

знаю, что вы обсуждали это 
с премьером.

- Спасибо за доверие, не 

лов.
О том, как сложится ка-

рьера возглавлявшего до сих 
пор ВЭБ Сергея Горькова, 
Путин тоже упомянул.

- Думаю, что у вас будет 

Сергея Николаевича тоже 
есть определенные идеи, 
но мне бы хотелось, чтобы 
вы пока все вместе пора-
ботали.

Следующим в кабинет гла-
вы государства зашел быв-
ший вице-премьер Дмитрий 
Рогозин, которому Путин 
предложил возглавить го-
скорпорацию «Роскосмос».

- Я сделаю все возможное 
и необходимое, чтобы оправ-

президенту, в свою очередь, 
на предложение возглавить 
«Роскосмос» и Рогозин.

Бывшим вице-премьерам 
нашли применение

Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства пообещал 
увеличить число пожарных.

Экс-кандидат в президенты при-
нес президенту доклад уполномо-
ченного президента - так можно 
было бы описать встречу Владими-
ра Путина с бизнес-омбудсменом 
Борисом Титовым. Омбудсмен при-
нес увесистый том - ежегодный от-
чет под названием «Книга жалоб и 
предложений российского бизнеса».

Титов рассказал, что за прошлый 
год обращений бизнесменов стало 
больше на 23%.

- Ситуация остается сложной, - 
заявил Титов. - Растет администра-
тивное давление на бизнес, хотя 
наши опросы показывают, что кор-
рупции становится меньше, растет 
прозрачность госпроцедур.

Среди идей, с которыми пришел 
Титов, было и предложение под-
нять минимальные цены на ал-
коголь для роста рентабельности 
предприятий.

«Существующие минимальные 
розничные цены на крепкий ал-
коголь фактически легализируют 
криминальную продукцию, так 
как ни одно легальное предприя-
тие сегодня не может уложиться 
в эти минимальные цены даже по 
себестоимости, не говоря уже о до-
ходности», - говорится в докладе 
Титова.

- Созданию огромного теневого 
рынка, растущего с каждым днем 
и угрожающего здоровью и жиз-
ни людей, способствует и запрет 
на продажу алкоголя через интер-
нет, - заметил Титов, предложив 

разрешить онлайн-торговлю ви-
ном. 

Заговорил Титов и о трагических 
событиях последних месяцев - по-
жаре в «Зимней вишне».

- Что касается пожарной безопас-
ности, надо признать, что ситуация 
тяжелая, - сказал он. - Здесь ответ-
ственность лежит на многих пред-
принимателях. Но нельзя снимать 
эту ответственность и с контроли-
рующих органов! Требования по-
жарной безопасности не до конца 
понятны и изменчивы. Поэтому 
мы хотим предложить - для самых 
опасных объектов, там, где большое 
скопление людей, перейти на обя-
зательные декларации противопо-
жарной безопасности. То есть там 
будут исчерпывающие требования 
к объекту, подписанные контроли-
рующим органом, и обязательства 
предпринимателя соблюдать эти 
требования. Но зато не будет но-
вых требований, не будет никаких 
изменений.

- Трагедии последнего време-
ни показали, что еще очень мно-
го нужно сделать, чтобы навести 
порядок, - согласился Путин. - И, 
конечно, было бы правильно разра-
ботать и такие ориентиры - понят-
ные, прозрачные и эффективные. 
Обоснованно было бы подумать и 
об увеличении численного состава 
пожарной службы, во всяком случае 
ее нужно доводить до нормативов, 
которые были ранее. Так что сфор-
мулируйте предложения.

Роман ЛЯЛИН

23 мая спортивному 
наставнику президента 
Анатолию Рахлину 
исполнилось бы 80 лет.

Рахлин был одним из тех не-
многих людей, который не выслу-
шивал наставления от Путина, 
а давал их. Когда Анатолий Со-
ломонович встретил будущего 
главу государства, Путину было 
всего 13 лет.

Сын тренера Михаил Рахлин 
рассказал «Комсомольской прав-
де», что вспоминал отец о том, 
как ковался спортивный характер 
президента.

- В январе 1965-го к отцу в 
спортзал пришли два мальчуга-

был завершен, но ребята с по-

рога заявили: «Вы должны взять 
именно нас. Если не возьмете, то 
потом пожалеете». Отец, конечно, 
опешил. Но он любил проявле-
ния характера, поэтому и взял 
их. Одного из парней звали Вла-

Все новички проходили отбор. 
Владимиру, как и другим, нужно 
было сдать нормативы.

- Были упражнения, отжимания, 

Эту историю потом сам Путин 
рассказывал так: «Были люди, 

А я 15. Их не взяли, а меня взя-
ли. Спустя много лет я спросил 
у Анатолия Соломоновича: «А по-
чему так?» И он ответил: «Я видел, 
что ты сделал максимум из того, 

что мог. Проявил терпеливость и 
стремление».

Наставник Рахлин в то время 
был очень суровый и требова-
тельный. Это были сумасшедшие 
по своей интенсивности занятия. 
Тренировки бывали и в 5 утра, 
и в 6 утра.

И уже тогда Путин проявил се-
бя стойким и волевым учеником. 
По словам тренера, именно это 
и помогло ему стать чемпионом 
Ленинграда.

- Отец рассказывал, что Путин 
был непредсказуемым и разносто-

выносливость. Когда все осталь-
ные уставали и шли отдыхать, он 
исправлял ошибки. Был случай, 

 А .унемс тропс ларгиорп но отч
через пару недель на другом тур-
нире этот человек попался ему в 
первой же схватке. Тогда Путин 
за секунды победил своего обид-
чика. То есть он анализировал, 
тренировался и исправлялся.

После поступления в вуз буду-
щего президента стали убеждать 
сменить команду.

- В университете Путину ска-
зали: «Ты должен через студен-
ческое общество выступать за 
«Локомотив». И тогда мы тебе 
будем помогать во всем. А если 

что против своих ребят, друзей 
выступать не может. 

- Перед первым сроком прези-
дента мой отец дал Путину на-

тогда сказал: «Помнишь, когда мы 
с тобой работали в спорте, я вас 

сейчас этот принцип Владимир 
Владимирович применяет... Отец 
неоднократно говорил, что, если 
бы Путин не оставил борьбу, он 
стал бы великим спортсменом.

Подготовил Роман ЛЯЛИН

Санкт-Петербург»).

Путин в политике использует приемы, 
которым его обучил тренер по дзюдо

 НЕГРОМКАЯ ДАТА

Президента попросили 
поднять цены на алкоголь

Дмитрий Смирнов 

слушайте по будням с 
9.45 (мск) на Радио «КП».
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- Вы мне докладывали предложения по развитию космической отрасли. 

Дмитрию Рогозину. И подписал указ о его назначении главой «Роскосмоса». 
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За последние сутки наш сайт посетили
2  миллиона 672 тысячи человек

Картина дня: в стране

78,8
- 0,3%

FM.KP.
RU

Центробанк 
выпустил купюру 
в честь мундиаля
Елена ОДИНЦОВА

С 22 мая в оборот 
поступила футбольная 
сторублевка из пластика.

В обращении появилась новая памят-
ная купюра, посвященная грядущему 
чемпионату мира по футболу-2018.

Как пояснили в ЦБ, банкнота симво-
лизирует преемственность поколений. 
Мальчик, изображенный на новой стору-
блевке, «мечтает повторить достижения 
великих футболистов, таких как вратарь 
Лев Яшин».

У сторублевки есть еще одна особен-
ность - это первая российская полимер-
ная (с использованием пластика) банк-
нота. Полимер прозрачнее бумаги, что 
позволяет использовать защитные знаки, 
которые видны с обеих сторон купюры. 
Именно так будет просматриваться голо-
графическое изображение в верхнем углу 
новой сторублевки (рядом с цифрой 100).

Тираж купюры - около 20 млн. экзем-
пляров.   На интернет-сайтах цены на 
новинку уже доходят до 5000 руб.

О новостях спорта - 
на > стр. 15.
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Лицевая сторона: 
мальчик, мечтающий 
стать Львом Яшиным. 

Оборотная сторона: 
мячик в виде 

земного шара.

61,41 
- 19 коп.

72,01
- 17 коп.

Вчера у «Комсомолки» был день рождения - 
первый номер газеты вышел 
24 мая 1925 года. Мы спросили:

Что «КП» значит 
в вашей жизни?
Николай СВАНИДЗЕ, професcор РГГУ:

- «Комсомолку» всегда много читал. Не со всем согласен, 
но интерес испытываю. Она отражает мнение очень большой 
части читательской аудитории. Желаю изданию и в будущем 
процветания.

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, политик:
- «Комсомолка»  - это лучшее, что осталось от нашей со-

ветской жизни.

Матвей ШПАРО, путешественник:
- В какие бы сложные путешествия меня ни заносило, со 

мной всегда была «Комсомолка». Если уж не было журнали-
стов, то всегда был номер газеты...

Владимир МАМОНТОВ, гендиректор 
«Говорит Москва»:

- «КП» в моей жизни - счастливый случай работать там, где 
всегда хотел. Люди работают в ней сплошь талантливые, не 
снобы. Это очень подходит народу. Страдает газета вместе с 
читателем неподдельно. Радуется искренне. У газеты боевое 
прошлое и прекрасное будущее. 

Василий ГОЛУБЕВ, 
губернатор Ростовской области:

- Для меня это газета, с которой иду по жизни. Начиная с 
юности. И сейчас, руководя Донским регионом, читаю «КП». 
Люблю ее стиль и то, что авторы берут на себя ответствен-
ность. 

Вячеслав ТАРАСОВ, экс-глава Челябинска:
- Когда был мэром, каждое утро читал «КП». На аппаратном 

совещании по понедельникам указывал своим замам на про-
блемы Челябинска, о которых писала газета. 

Анатолий ВАССЕРМАН, знаток:
- «КП» - это место, где я три года вел в прямом эфире «Бе-

седку», разговаривал с разными интересными людьми, сам 
приглашал и выбирал темы, и поэтому беседы всегда были 
интересны для слушателей. 

Юрий ЛОЗА, композитор:
- «Комсомолка» в самолете достается только первым пя-

ти рядам. Остальные завидуют и читают то, что осталось у 
бортпроводницы на столике.

Юлия ЧИЧЕРИНА, певица:
- «Комсомолка» в моей жизни была всегда, сколько себя 

помню, и никуда не денется. Вечную жизнь в нее вдохнула 
декоммунизация - чем больше давление, тем крепче бетон.

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Владимир 
ПЕРЕКРЕСТ

Цены на бензин 
резко подскочили. 
Дешевле 40 руб. за 
литр уже не найти. А 
95-й в Москве и дру-
гих городах преодо-
лел отметку 45. Подо-
рожало и дизтопливо.

Рост цен на горю-
чее начался еще с 
января. По итогам 
апреля он составил 

3%, уже тогда многие 
забили тревогу. Но 
никаких мер не было 
предпринято, и литры 
из шланга продолжи-
ли дорожать, уверенно 
обгоняя инфляцию. В 
результате с начала го-
да, по данным перво-
го зампреда Комитета 
Госдумы по энерге-
тике Сергея Есякова, 
бензин подорожал на 
4,7%, а дизтопливо - 
на 9%.

Причину в прави-
тельстве связывают с 
ростом акцизов на то-
пливо. С 1 января они 
поднялись на 50 коп. за 
литр, а с 1 июля долж-
ны были вырасти еще 
на столько же. Теперь 
Кабмин хочет отыграть 
назад. Акцизы на бен-
зин планируют сни-
зить на 3 тыс. руб. за 
тонну, а на дизтопли-
во - на 2 тыс. руб. В 
пересчете на литр по-
лучается, что акцизы 
на бензин упадут на 2 
руб., а на дизтопливо - 
на 1,72 руб. По словам 
вице-премьера Дми-
трия Козака, не позд-
нее 1 июля.

Но приведут ли эти 
меры к снижению це-
ны - еще вопрос. Вы 
можете вспомнить, 
чтобы бензин дешевел? 
Тут обычно действует 
принцип храповика: в 
одну сторону крутится, 
а в другую - нет.

Цены на бензин:

Только вверх

- Оптовые биржевые индикаторы вы-
росли почти на 30%, - отметил в эфире 
Радио «КП» (fm.kp.ru) глава Россий-
ского топливного союза Евгений 
Аркуша. - Чтобы розница почувствова-
ла снижение цен, оптовые цены должны 
снизиться минимум на 10%. Индикаторы 

- ориентир для оптовых цен.Нефтяные 
компании управляют этими ценами сни-
жением объемов производства и поста-
вок на внутренний рынок. Надо создать 
избыток предложений на бирже. Тогда 
вниз пойдут и биржевые индикаторы, а 
за ними и оптовые цены.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Топливо должно подешеветь на биржах 
на 10% - тогда это ощутится и на заправках

Только вверх
Правительство может снизить 
стоимость акцизов на топливо. 
Но подешевеет ли 
в результате горючее?
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В четверг в Санкт-Петербурге в 
очередной, 22-й раз открылся еже-
годный международный форум. Это 
традиционное мероприятие, на ко-
тором власть, эксперты и бизнес об-
суждают друг с другом, что делать 
с российской экономикой. Приводим 
некоторые высказывания на сессиях 
и в кулуарах форума.

 
Первый вице-премьер, 
министр финансов 
Антон СИЛУАНОВ:

Шесть лет налоги 
повышать не будем

«Государство должно создать ста-
бильные условия. В первую очередь 
это налоги. Мы говорим о том, что 
в течение следующего шестилетне-
го периода мы не будем менять на-
логи».

 
Вице-премьер 
Татьяна ГОЛИКОВА:

Насчет 
пенсионного 
возраста еще 
ничего не решили...

«Я бы не стала забегать вперед. 
Этот вопрос сейчас обсуждается. 
Есть разные подходы к теме. Пра-
вительство пока окончательно не 
определилось, мы на эту тему рабо-

таем. Как только будет согласован-
ное решение, мы его представим»

«Мне кажется, незаслуженно за-
быта тема корпоративных пенсий 
наряду с государственными, ког-
да участие в формировании пенсии 
гражданина принимает работода-
тель. О развитии такой системы 
можно серьезно нормативно пого-
ворить».

Глава Счетной 
палаты 
Алексей КУДРИН: 

Влияние 
санкций есть

«Влияние санкций сегодня на рост 
есть... До последней волны санк-
ций мы считали, что по остаточному 
идет - уменьшается влияние этих 

санкций, где-то 0,2 - 0,3% ВВП от-
нимают санкции от экономического 
роста. Сейчас, после последней вол-
ны санкций, скорее всего, влияние 
увеличилось до 0,5% ВВП».

Глава ЦБ Эльвира НАБИУЛЛИНА: 
Особые меры 
ждите к октябрю

«Ожидается, что пра-
вительство подготовит 
особые меры к осени, к 
октябрю, для того чтобы 
достичь более высоких 
темпов экономического 
роста и повысить благосо-
стояние. С позиции Бан-
ка России хочу подчер-
кнуть, что такие реформы 
должны идти рука об ру-
ку с макроэкономической 
стабильностью. Иными 
словами, условиями 
экономического роста 
являются макроэконо-
мическая стабильность, 
низкая инфляция и сба-
лансированный бюджет. 

Новому правительству это под силу. 
Банк России выполнит свою часть 
работы по обеспечению макроэко-
номической стабильности».

Подготовила 
Елена ОДИНЦОВА.

Картина дня: общество

Прямые включения 
наших корреспондентов 

с форума слушайте 

на Радио «КП».

Федор ПЕТУНИН

На годовом Общем 
собрании Акционеры 
ВТБ проголосовали 

держателям ценных 
бумаг банка.

ПОДВОДЯ ИТОГИ
То, что банк шагнул в новую 

эпоху развития, стало понят-
но уже на входе. Акционеров 
в буквальном смысле в лицо 
узнавала система биометри-
ческой аутентификации. Они 
могли сфотографироваться 
и получить, кроме обычных 
раздаточных материалов, 
специальный брелок со всей 
информацией о себе. Гаджет 
можно использовать при го-
лосовании по вопросам по-
вестки дня и для регистрации 
на другие события ВТБ. Все 
данные на носителе в стопро-
центной безопасности.

Цифровая трансформация 
с июля затронет и обычных 
клиентов банка. Умные ма-
шины ВТБ будут распозна-
вать их по голосу и лицу, а 
применение искусственного 
интеллекта позволит заметно 
сократить время принятия ре-
шений, скажем, по кредитам.

С отчетом о работе бан-
ка выступил председатель 
правления ВТБ Андрей Ко-
стин. Начал он с достиже-
ний: «Прошедший год мож-
но назвать успешным для 

Группы ВТБ по всем ключе-
вым направлениям работы. 
Хотелось бы выделить три 
главных итога отчетного пе-
риода». Во-первых, группа 
ВТБ значительно нарастила 
чистую прибыль, которая по 
итогам 2017 года превысила 
120 миллиардов рублей. Во-
вторых, успешно реализован 
основной этап внутренней 
интеграции банковского биз-
неса: под одним брендом объ-
единились ВТБ и ВТБ24. Это 
самый масштабный интегра-
ционный проект в истории 
российского банковского 
сектора. «Третье - достиг-
нутые результаты позволят 
нам выйти с предложением 
существенно увеличить ди-
видендные выплаты: в сумме 
они оставят 73,5 миллиарда 
рублей», - отметил глава ВТБ.

Руководитель банка не стал 
скрывать, что организация 
работает в непростых усло-
виях:

- Внешнее давление на рос-
сийскую экономику нашу 
жизнь не упрощает. Санкции, 
безусловно, создают опреде-
ленный дискомфорт, в том 
числе и персональные санк-
ции в отношении меня лично. 
Мы продолжаем работать с 

клиентами в обычном режи-
ме. Делаем все, чтобы любые 
возможные изменения оста-
вались для них комфортными 
и безболезненными.

МИНОРИТАРИИ 

Несомненно, больше всего 
акционеров ВТБ интересо-
вал вопрос дивидендов, ко-
торые в этом году собранию 
рекомендовали существенно 
поднять.

- Дивиденды - это часть чи-
стой прибыли банка, распре-
деляемая между акционерами 
в соответствии с объемом их 
пакетов акций, - напомнил 
заместитель президента - пред-
седателя правления ВТБ Гер-
берт Моос. - Несмотря на то 
что в 2014 - 2015 годах при-
быль ВТБ снижалась, диви-
дендные выплаты мы держа-
ли на неизменном уровне.

Теперь же у банка появи-
лась возможность серьезно 
увеличить выплаты. Диви-
денды по обыкновенным 
акциям выросли в три раза. 
Итого на выплаты акционе-
рам в этом году банк напра-
вит 73,5 миллиарда рублей.

- Дивиденды рассчитывали 
из принципа выравнивания 

доходности всех типов акций: 
обыкновенных и привилеги-
рованных обоих типов, - объ-
яснил Герберт Моос.

Благодаря такому подхо-
ду больше всех в выигрыше 
миноритарии - они получат 
выплат в три раза больше по 
сравнению с теми, к которым 
они привыкли за последние 
годы.

Большую часть собрания 
заняли ответы на вопросы 
акционеров. Интересовали 
их самые разные вещи: от 
способов повышения стои-
мости акций банка до секрета 
трудолюбия его главы.

СОЦИАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

В ходе заседания несколь-
ко раз подчеркивалось, что 
ВТБ - социально ответ-
ственная компания. Только 
в прошлом году помощь на 
покупку современного обо-
рудования получили 56 дет-
ских больниц по всей стране. 
Больше тысячи сотрудников 
банка стали волонтерами 
«Недели добрых дел». При 
поддержке ВТБ прошло не-
сколько крупных выставок, 
которые посетили больше по-
лутора миллионов человек.

- Как раз сегодня в Рус-
ском музее открывается вы-
ставка к 140-летию Петрова-
Водкина, генеральным 
спонсором которой мы также 
являемся, - отметил Андрей 
Костин.

Кстати, сам председатель 
правления давно занимается 
благотворительностью. Не 
первый год он перечисляет 
ветеранам Великой Отече-
ственной войны и жителям 
блокадного Ленинграда, ко-
торые также являются ак-
ционерами банка, свои соб-
ственные средства, которые 
он получил за работу в На-
блюдательном совете банка. 
В этот раз Костин передал 
четыре миллиона рублей 299 
таким акционерам.

 ОФИЦИАЛЬНО

Цыплят по осени считают, 
а дивиденды - по весне
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личности в действии.

Питерский форум:

Нам обещают стабильность и... 
снижение роста экономики
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В статусе первого вице-премьера министр 
финансов РФ Антон Силуанов может себе 

позволить давать некоторые гарантии.
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О пенсиях 
вице-премьер Татьяна 

Голикова поговорит 
с работодателями.



5Россия
www.kp.ru

 25.05.2018 Громкое дело 

Окончание.
Начало на < стр. 1.

В нем одетая в голубое пла-
тье девушка рассказала о сво-
ем самочувствии и планах на 
будущее.

- Очнувшись после 20-днев-
ной комы, я узнала, что мы 
были отравлены. Мне до 
сих пор сложно смириться 
с мыслью, что на нас было 
совершено подобное напа-
дение. Шокирует сам факт 
использования нервно-
паралитического вещества в 
данной ситуации. Нам очень 
повезло, что мы выжили по-
сле этого покушения на убий-
ство. Процесс выздоровле-
ния был медленным и крайне 
болезненным. Я была выпи-
сана 9 апреля из больницы, 
но лечение продолжается и 
по сей день. Я не хочу вда-
ваться в детали, скажу лишь, 
что лечение было инвазив-
ным, болезненным и глубо-
ко угнетающим. В долгосроч-
ной перспективе я надеюсь 
вернуться домой, - заявила 
33-летняя Юлия. - Хочу по-
мочь моему отцу до его пол-
ного выздоровления. Нам 
необходимо время для при-
нятия всего произошедшего. 
Я благодарна за предложения 
помощи от посольства Рос-
сии, но на данный момент 
я не хочу пользоваться их 
услугами. Хотела бы повто-
рить то, что я сказала в своем 
предыдущем заявлении, что 
никто не должен и не может 
говорить за меня или за моего 
отца, кроме нас самих.

Этот ролик тут же вызвал 
у посмотревших немало во-
просов. Отвечаем на самые 
главные:

1 ПОЧЕМУ ЕЕ СЛОВА 
ТАКИЕ НЕСКЛАДНЫЕ?

Первое, что обращает на се-
бя внимание, - нескладность 
произнесенного текста. В нем 
присутствуют весьма необыч-
ные для русского языка обо-
роты. Впечатление, что он 
был изначально написан на 
английском, а затем пере-
веден. Во-вторых, текст был 
прочитан. И снято видео бы-
ло не одним дублем - в сере-
дине имеется склейка.

Неладное почуяла и сестра 
Юлии Виктория.

- Вы знаете, что такое инва-
зивная терапия? Я нет. Как и 
Юлия. Она не медик, по об-

разованию - географ, - рас-
сказала она в эфире Радио 
«КП» (fm.kp.ru).

2ЧТО ЗА СЛЕД 
НА ШЕЕ? 

- Вполне вероятно, что 
Юлия перенесла трахео-
томию, - поясняет хирург-
травматолог Сергей Горя-
чев. - Это такая медицинская 
процедура, по сути - реани-
мационная. Когда человек по 
каким-то причинам не мо-
жет сам дышать - из-за шока, 
спазма или травмы гортани, - 
на передней стенке гортани 
делается надрез, вставляется 
трубка, через которую на-
чинает поступать воздух. В 
голливудских фильмах неред-
ко главный герой-мачо лихо 
делает кому-то трахеотомию 
прямо на коленке при помо-
щи трубочки от шариковой 
ручки, например. На самом 
деле это сложная процеду-
ра, даже операция, которую 
можно провести, только об-
ладая медицинскими навы-
ками. Если верить их версии, 
что Юлия и ее отец вдохнули 
сильнодействующее нервно-
паралитическое вещество, то 
как раз возможен спазм гор-
тани.

3МОЖЕТ ЛИ ТАК 
ХОРОШО ВЫГЛЯДЕТЬ 

И ГОВОРИТЬ ТОТ, ПРОТИВ 
КОГО ПРИМЕНИЛИ 
БОЕВОЙ ГАЗ?

- Сомневаюсь. Хотя лично 
я не видел людей, выживших 
после отравления таким га-
зом, - говорит бывший член 
комиссии по биологическому 
и химическому оружию, воен-
ный эксперт ООН Игорь Ни-
кулин. - Выглядит она дей-
ствительно хорошо. Полагаю, 
что с ней работали серьезные 
специалисты. За 2 месяца, ко-
нечно, можно было сделать 
много чего. Меня смущает 
то, что она не дала пресс-
конференции. От нас что-то 
скрывают, боятся, что Юлия 
может сказать что-то лишнее.

- При тяжелых отравлени-
ях нервно-паралитическими 

веществами на нейрореаби-
литацию (то есть полное вос-
становление мозга) уходит в 
среднем от 6 - 8 месяцев до го-
да, в зависимости от возраста 
и состояния здоровья паци-
ента. Первые полтора-два ме-
сяца обычно даже беседа для 
больного в тягость, человек 
сильно подавлен, с трудом 
идет на контакт. Максимум 
дает короткие комментарии, 
но говорить относительно 
долго и связно зачастую не 
может. Способность к адек-
ватным, полноценным ком-
ментариям может появиться 
в лучшем случае через два 
месяца, а если человек на-
ходился в 20-дневной коме, 
как Юлия Скрипаль, то, как 
правило, требуется около 3 
месяцев, - объясняет врач-
невролог, нейрофизиолог-
реабилитолог Виктор Косс. - В 
целом, когда я, как невро-
лог, приглядываюсь к видео 
и фотографиям девушки, то 
возникает ощущение, что от-
равляющее воздействие было 
все-таки не таким сильным, 
как предполагалось ранее. То 
ли вещество было другое, то 
ли Юлии достались гораздо 
меньшие дозы.

4 ЕСТЬ ЛИ ВЕРОЯТНОСТЬ 
ОБЛЫСЕТЬ 

ОТ ЯДОВИТОГО 
ВЕЩЕСТВА?

- Нервно-паралитические 
вещества не имеют прямого 
действия на волосы и верх-
ний слой кожи, - уточняет 
профессор-кардиолог, эксперт 

Лиги здоровья нации Мехман 
Мамедов. - Поэтому облы-
сения при попадании в ор-
ганизм таких токсинов не 
наблюдается (в отличие от 
воздействия радиации, как в 
случае с Литвиненко).

5 О ЧЕМ ГОВОРЯТ ЕЕ 
ЖЕСТЫ И ИНТОНАЦИИ?

- Юлия кажется решитель-
ной, но растерянной, - рас-
сказывает семейный психо-
терапевт, психолог Анатолий 
Герман. - Как школьница, 
которая выучила стих, - ее 
вызвали к доске, и она обяза-
на его прочесть без запинки. 
Она морщит лоб, часто от-
водит взгляд. Этот текст она 
должна произнести, но вряд 
ли это принесет ей какое-то 
удовлетворение, разве что об-
легчение. Мол, ну вот, я это 
сказала. Сам текст и моно-
тонная интонация говорят 
о том, что это не только не 
импровизация, но и вовсе 
заранее отрепетированный 
и, возможно, улучшенный в 
процессе текст. Практически 
нет личных оборотов, каких-
то слов и фраз, которые не-
пременно проскакивают в 

живой речи и выдают лич-
ность. Нельзя сказать, что в 
данный момент Юлия сильно 
напугана, но она явно пере-
живает последствия стресса.

Подготовили Аббас ДЖУМА, 
Елена ИОНОВА, 
Анна ДОБРЮХА.
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Еще одна странность - на нее обратила внимание 
сестра пострадавшей в Солсбери. Юлия Скрипаль 

очень редко надевала платья. А тут словно ее 
специально подготовили для «выхода в свет», 

не особо спрашивая о личных вкусах.

Юлия написала обращение от руки. Это слово в слово с тем, что она произнесла 
на видео. Эксперты-лингвисты указывают на искусственность, а местами на дословный 

перевод с английского языка.

Первое выступление Юлии Скрипаль после отравления:

Странный текст, загадочный шрам 
и подозрительно цветущий вид
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На шее Юлии виден довольно 

глубокий шрам.

ДОСЛОВНО
«Возможно, видеообращение 

Юлии Скрипаль - это продолже-
ние провокации, начатой против 
России, так как доказательств 
того, что Скрипаль сделала это 
заявление добровольно, а не под 
давлением, нет. До сих пор бри-
танской стороной не соблюдена 
Венская конвенция. Россия не 
получила консульского доступа 
к Скрипаль. Мы не можем быть 
до конца уверены, в каком со-
стоянии она находится и где…»

(Дмитрий ПЕСКОВ,
пресс-секретарь 

Президента России, - 
в интервью 

телеканалу НТВ.)

Полный текст 
и видео -
на сайте kp.ru

Юлия написала обращение от руки. Это слово в слово с тем, что она произнесла 

RE
UT

ER
S



6 Россия
www.kp.ru
 25.05.2018 

  ХАТНЕМУКОД В 
ПЕРЕПУТАНЫ КАДАСТРОВЫЕ 
НОМЕРА УЧАСТКОВ
В 2002 году я получила право соб-

ственности на земельный участок. 
А недавно мне позвонила соседка и 
заявила, что у нас с ней перепутаны 
кадастровые номера участков: якобы 

Получается, наши документы на землю 
недействительны? Что делать?!

Ада.
- Ничего страшного. Вам надо поехать в 

кадастровую палату и сказать: обнаружена 
ошибка, просим заменить кадастровые но-
мера и выдать нам документы с правильными 
цифрами. Вопрос выеденного яйца не стоит.

  ЬТАТИЧСОП КАК 
СРОК ИСКОВОЙ ДАВНОСТИ 
ПО ДЕЛАМ О НАЛОГАХ
Подскажите, пожалуйста, с какого 

момента отсчитывается срок исковой 
давности, если речь идет об уплате 
налогов?

Игорь.

когда вы должны были подать декларацию 
или заплатить деньги (в случае, когда вы не 
сами подаете декларацию, а нужно платить 
по квитанции от налоговой инспекции). При 
этом налоговая служба может утверждать 
что-то другое. Но в любом случае вопрос 
о применении срока исковой давности ре-
шается в суде.

  ЯСЬТИБОД МЕЖОМ ЕН« 
ЛЬГОТНОГО ПРОТЕЗИРОВАНИЯ»
Мой родственник инвалид II группы, 

по закону ему полагается льготное про-
тезирование зубов, но мы не можем 
этого добиться. Что делать?

Ольга.
- В таких случаях я всегда советую: писать 

жалобу прокурору. Также нужно помнить, 
что деньги на льготы для ветеранов и инва-
лидов закладывают в бюджет, как правило, 
депутаты регионального парламента. Поэто-
му пишите в том числе депутатам. Но если 
деньги на данную льготу на очередной год 
не заложены, то получить что-либо будет 
проблематично.

  ВОЦЬЛИЖ У АВАРП ЕИКАК 
В КОММУНАЛКЕ
Я собственник трех комнат в комму-

нальной квартире. Сделал евроремонт 
год назад. А собственник четвертой 
комнаты там давно не живет, комната 
пустая. Вчера в нее пришли двое не-
знакомых мужчин, открыли и перено-
чевали. Как мне быть?

Антон.
- Вам давно пора поставить стальную дверь 

с новыми замками в квартиру и сказать: 
господа, я вас не знаю, все вопросы через 
суд. Напоминаю, почему: если у человека 
три комнаты из четырех, то, грубо говоря, 
ему принадлежит 3/4 общего имущества 
в квартире, то есть кухни, коридора, туа-
лета, ванной. Так что без согласия такого 
собственника посторонние лица ходить по 
квартире не могут.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

  ЙЫНДОРАН 
АДВОКАТ

Консультирует 
почетный адвокат России 
Леонид ОЛЬШАНСКИЙ. 

Свои вопросы вы можете 
задать в прямом эфире 
программы «Народный 

«Комсомольская правда» 

Виталий КЛИМОВ 
(«КП» - Ставрополь»)

«Комсомолка» 
выяснила, кто 
стоит за громким 
преступлением.

Имена тех, кто напал на 
храм в Грозном в субботу, 
19 мая, установили бук-
вально в первые сутки. А 
вот кто они, как оказались 
в рядах террористов, как го-
товились и кто ими руково-
дил, еще предстоит долго 
разбираться следствию. 
Однако некоторые детали 
удалось выяснить «КП». 
Вооруженные бандиты, от 
рук которых погибли двое 
полицейских и один прихо-
жанин, еще двое сотрудни-
ков МВД и детский хирург 
были ранены (подробности 
на kp.ru), по идее должны 
были в будущем спасать 
жизни. Все они - студенты 
Чеченского базового ме-
дицинского колледжа. В 
администрации учебного 
заведения разводят рука-
ми - сказать о студентах, 
которые оказались пре-
ступниками, особо и нече-
го: своих намерений ничем 
не выдавали, ни в спорте, 
ни в самодеятельности ни-
как себя не проявляли. В 
учебе - троечники.

- Ахмет Цечоев учился на 
третьем курсе фармацевти-
ческого факультета, братья 
Юнусовы тоже на фарма-
цевтике, но в параллельной 
группе, - рассказывают в 
колледже. - Микаил Эли-
султанов был студентом 
факультета сестринского 
дела. Экстремистских на-
клонностей за ними не за-
мечали. Но держались они 
особняком, были не очень 
общительными, частенько 
вместе прогуливали.

Братьев Юнусовых на 
фармацевтику определил 
отец - владелец нескольких 
аптек в Грозном. Надеялся, 
что сыновья продолжат его 
дело. В свободное от учебы 
время они помогали ему ве-
сти торговлю. Когда муж-
чине сообщили, что Али 
и Амир напали на храм и 
убиты спецназом, у него 
случился инфаркт.

Элисултанов был сыном 
главбуха одного из феде-
ральных госучреждений. 
Семья благополучная и 
обеспеченная. Осознать, 
что Микаил стал террори-
стом, родственники до сих 
пор не могут. Тем не менее 
в социальной сети ВКон-
такте легко находится про-
филь Микаила. В нем нет 
ни фото, ни информации 
о себе, зато есть 15 аудио-
записей с проповедями за-
прещенной в России терро-
ристической группировки 
ИГИЛ. В общем, взгляды 
Элисултанова на жизнь бы-
ли четко определены.

Их полностью разделял, 

а возможно, и формиро-
вал Цечоев, приехавший 
в Грозный из ингушского 
селения Пседах. По не-
которым данным, он был 
приверженцем так называ-
емого малгобекского джа-
маата - бандитского под-
полья, на счету которого 
был теракт на похоронах 
сотрудника МВД, унесший 
жизни восьмерых поли-
цейских, а также убийство 
секретаря Совета безопас-
ности Ингушетии Ахмеда 
Котиева. Сам боевиком и 
пособником террористов 
Цечоев не был, а потому 
его воспринимали лишь 
как потенциально опасного 
человека. Чеченские сило-
вики тоже считают Цечоева 
одним из вдохновителей и 
руководителей нападения 
на церковь.

- За несколько дней до 
нападения их заметили на 
крыше одной из многоэта-
жек, расположенных неда-
леко от храма, - сообщил 
«КП» источник в право-
охранительных органах. - 

Задержали, установили 
личности, допросили, они 
сказали, что просто реши-
ли полюбоваться городом 
сверху. После этого их от-
пустили, но режим охраны 
объектов в центре города 
был усилен. Именно по-
этому, как только в храме 
началась стрельба, спецназ 
оказался на месте в счита-
ные минуты.

Арсенал террористов со-
стоял в основном из но-
жей, топоров и «коктейлей 
Молотова». Ружье, как го-
ворят силовики, они по-
заимствовали у соседей в 
день нападения, объяснив 
свою просьбу необходимо-
стью пристрелить больную 
собаку. На место престу-
пления везли его в футля-
ре из-под кларнета. Был и 
пистолет. Его происхожде-
ние сейчас выясняют опе-
ративники. Расследование 
этого громкого дела пере-
дано Главному следствен-
ному управлению СКР 
по Северо-Кавказскому 
округу. 

Должны были спасать жизни, а не отнимать:

На храм в Грозном 
напали студенты-медики

Слева направо: братья Амир и Али Юнусовы, Микаил Элисултанов, Ахмет Цечоев. 
Это фотографии на паспорт в 14 лет. Но в момент нападения на храм им было 

Ирина БУРЦЕВА 
(«КП» - Ижевск»)

Школьник спас прохожего 
с сердечным приступом, 
выполняя инструкции 
мамы-спасателя 
по телефону.

10-летний Максим Видеман возвра-
щался домой с подружками из клас-
са, когда в одном из дворов в центре 
Ижевска пожилому мужчине стало 
плохо. Схватившись за грудь, пенсио-
нер упал на землю, издавая невнятные 
звуки и странно двигая руками.

- Я сначала подумал, может, он пья-
ный. Но от него не пахло и одет был 

ник, который пришел на помощь не-

слогам: «Пожалуйста, вызовите «Ско-
рую». А как? Я не знал! Поэтому набрал 
маме: «Кажется, у человека что-то с 
сердцем!»

Мария Видеман сразу поняла, что 

делать: она руководитель поисково-
спасательного отряда, вместе с МЧС 
ищет пропавших, азы первой помощи 
знает назубок.

- Где вы находитесь? Срочно дай 

ла мама-спасатель. Но, услышав, что 
люди шарахаются от странного прохо-
жего (думают, пьяный), решила руково-
дить: - «Скорую» я вызову. Максим, я 
буду тебе говорить, что делать. Включи 
громкую связь. Нужно перевернуть 
его на бок.

испугался ребенок.
- Бери за плечо и пояс, он легко 

повернется. Будь рядом с ним, кон-
тролируй, чтобы он был в сознании.

Пусть пальцами покажет, сколько 
минут назад был приступ.

- Мам, он не может… не помнит… 
Они едут! Едут! Вижу!

Медики подоспели вовремя. Па-
циента увезли в больницу. А героя-
пацаненка собираются наградить 
в МЧС.

 МАЛЕНЬКИЙ ГЕРОЙ
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Максим Видеман показывает 
место, где мужчине стало плохо.

Как спасали 

«Максим, я буду говорить 
тебе, что делать!»

Картина дня: происшествия
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Украина начнет войну накануне 
чемпионата мира по футболу?

Александр КОЦ

Эксперты считают, 
что Киев готовит 
масштабное 

накануне ЧМ-2018?

УЧЕНИЯ НАТО
Как пишут эксперты, уже 

случившееся обострение в 
Донбассе было прогнозируе-
мо. И АТО украинские власти 
с 1 мая заменили операцией 
объединенных сил. И листья 
выросли - чем не повод для 
скрытных вылазок.

Но главный повод  - куда 
глубже. Его озвучил директор 
Института политических ис-
следований Сергей Марков. 
Он предположил, что Киев 
готовит масштабное насту-
пление на ЛНР И ДНР: 

«На 14 июня назначен старт 
чемпионата мира по футболу. 
На 3 - 15 июня - масштабные 
учения НАТО в Прибалти-
ке. В это время, видимо, бу-
дет развернута новая война 
в Донбассе. Россию будут 
ставить перед жестким вы-
бором: или сдать Донбасс, 
или сорвать чемпионат мира 
по футболу. То есть дата воз-
можного начала войны - с 3 
по 5 июня».

АМЕРИКА ТРЕБУЕТ 
НАСТУПАТЬ

Я позвонил Маркову.
- Сергей Александрович, 

подтверждаете свой прогноз?
- Пока этот сценарий 

очень реален, - подтвердил 
он «КП». - Там идет борьба...

- Где? 
- В мире. Меркель и Ма-

крон против войны, но за 
жесткое давление на Москву. 
Порошенко с ними согласен, 
он понимает, что война мо-
жет закончиться для него 
катастрофой. Американцы 
требуют, чтобы Порошенко 
начинал военные действия. 
Требуют ЦРУ, военная раз-
ведка, Пентагон. Первая фа-
за подготовки масштабного 
наступления уже началась. 
Идут бои за ключевые высо-
ты под Горловкой. Хотя все 
участники минского формата 
против войны, если амери-
канцы прикажут, Порошенко 
придется атаковать. При этом 
от наших европейских парт-
неров пока не было жестких 
заявлений о том, что Москва 
обязана согласиться на ми-
ротворческую миссию в аме-
риканской интерпретации. 
Отказ России от нее мог бы 
быть поводом для войны. А 
это оккупационный корпус 
под флагом ООН - 50 тысяч 
человек с тяжелым вооруже-

нием, военная администра-
ция и роспуск всех структур 
ДНР и ЛНР.

- И если мы не соглашаем-
ся...

- То, по мнению американ-
цев, Украине потребуется не-
деля мощного наступления, 
чтобы сломить сопротивле-
ние Донецка и Луганска. И 
тогда Россия встанет перед 
выбором - либо вмешаться, 
либо сдать Донбасс.

«ПЕТЛЯ ВОКРУГ 
ДОНЕЦКА»

Насчет недели американцы 
погорячились. В украинских 
штабах еще остались офице-
ры, которые помнят и Ило-
вайский, и Дебальцевский 
котлы. При этом будущая 
масштабная операция рас-
сматривается даже не как 
вероятность, а как неизбеж-
ность. В интервью киевским 
СМИ один из украинских 
офицеров объяснил, зачем 
они уже полторы недели утю-
жат Горловку.

- Она окружена выгодны-
ми высотами. Тот, кто вла-
деет опорными позициями 
на этих высотах - владеет го-

родом, - самоуверенно заявил 
этот офицер. - Горловка - это 
стратегический плацдарм для 
наступления на Дебальцево и 
Енакиево. Стягивается пет-
ля вокруг Донецка. Украи-
на формально не нарушает 
минских договоренностей - 
высоты вокруг Горловки от-
носятся к «серой зоне».

О том, что зона эта, по мин-
ским соглашениям, - деми-
литаризованная территория, 
где не должно быть ни войск, 
ни вооружений, украинский 
офицер умалчивает. Да и его 
откровенность подозритель-
на. Источник в оперативном 
командовании ДНР рассказал 
мне, что удары в лоб по Гор-
ловке могут быть отвлекаю-
щим маневром. 

- Пока их вылазки не но-
сят практического смысла, - 
сказал мой собеседник. - Они 
занимают невыгодные, про-
стреливаемые нами позиции, 
несут потери. Усиливая ин-
тенсивность обстрелов из 

  .яижуро водив хыннещерпаз
Они словно прощупывают, 
насколько много им позволе-
но. В итоге к часу икс уровень 
агрессии может зашкалить за 
все пределы. И необязательно 
на горловском направлении.

Вариантов не много.
 Украинские войска могут 

попытаться отрезать Горлов-
ку от Донецка - для этого на-
до взять под контроль трассу 
между этими городами.

 Возможен бросок, рассе-
кающий Донецкий и Южный 
фронты.

 Не менее вероятна по-
пытка разрезать ДНР и ЛНР 
в районе Светлодарской ду-
ги с окружением республик. 
В пользу этой версии гово-
рит теракт, совершенный на 
этой неделе, - украинские 
диверсанты подорвали мост 
на дороге от Красного Луча 
к Луганску. В 2015 году, по-
ка силы ополчения не взяли 
Дебальцево, эта трасса была 
единственной, связывающей 

Донецк и Луганск. Объезд-
ные дороги есть, но об опе-
ративности придется забыть. 
Осталась трасса через Дебаль-
цево. Но в случае обострения 
она будет одной из главных 
целей украинских войск.

НАПАСТЬ, ПРИКРЫВШИСЬ 
ТУРНИРОМ

- Украина будет исходить 
из логики, что Россия свя-
зана по рукам и ногам с ва-
риантами ответа. Ведь все 
они могут привести к серьез-
ным внешнеполитическим 
осложнениям, - сказал «КП» 
писатель-публицист Егор Хол-
могоров. - Но здесь главное 
- самой России понять чет-
кую установку, что в такой 
ситуации защита интересов 
наших людей, соотечествен-
ников гораздо важнее фут-
больного престижа. 

- А нет ощущения, что США 
и Украина готовят провокацию 
не столько для покорения Дон-
басса, сколько для того чтобы 
спровоцировать Россию на рез-
кие движения?

- Ну нам просто надо делать 
не резкие, а адекватные про-
исходящему движения. Если 
начнется масштабное насту-
пление, понадобится столь же 
масштабное вмешательство. 
Если это просто провоцирую-
щая атака, то достаточно бу-
дет не бросающихся в глаза 
действий, которые отобьют 
раз и навсегда желание по-
добные шутки повторять.

- Так вроде и под Иловай-
ском, и под Дебальцевом от-
бивали «хотелку»...

- Но сейчас «хотелка» 
больше чешется даже не у 
Украины, а у американцев. 
Почерк у них не меняет-
ся. Вспомните: они давали 
молчаливо-одобряющую от-
машку Саакашвили начать 
войну в Южной Осетии во 
время Олимпиады в Китае, 
когда Путин был в Пекине, а 
не в Москве. Они руководили 
майданом в Киеве, который 
пошел на вооруженный го-
спереворот в дни закрытия 
Олимпиады в Сочи. В на-
дежде, что России будет не 
до Украины. Теперь готовы 
провернуть провокацию под 
чемпионат мира по футболу. 
Слишком все сходится.

Только надо не забывать, 
что и Саакашвили мы дали 
по рукам, и майдану ответили 
возвращением Крыма.

Надеюсь, и Донбасс не сда-
дим.

Полный текст 
читайте 

Самые горячие новости обсуждаем 
в программе «Главное - вовремя!» по будням 

с 7.05 до 11.05 (мск) на Радио «КП».

Станица
Луганская
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Алчевск

Первомайск
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Горловка

Докучаевск

Ясиноватая
Макеевка

Иловайск

Новоазовск

Тельманово

Саханка

Енакиево

ДОНЕЦК

Красный Луч

Лутугино

Краснодон

Торез
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Взрыв моста

Атаки ВСУ

Атаки ВСУ

Атаки ВСУ
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Дорога
Донецк -
Луганск

Дорога
Донецк -
Луганск

Реальные 
удары ВСУ

Вооруженные
силы
Украины

Вооруженные
силы
ДНР и ЛНР

Вероятные 
удары
украинских 
военных

Дороги

Попытки
перерезать
сообщение

Стратегически важные
магистрали

Дорога
Донецк -
Новоазовск

КУДА МОЖЕТ УДАРИТЬ КИЕВ
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Омская обл., Муромцевский район, дер. Окунево, ул. Кирпичная, 5

телефон: 8 (38158) 3-46-20; сайт: 1okunevo.ru

расположен в одном из загадочных и сказочных мест Омской области.

В гостинице уютные 1-2-3-4-местные номера, столовая, две душевые кабины, 
два туалета на этаже. Доступен Wi-Fi. 
На территории летние 4-местные домики. Летняя кухня, душ, туалет, беседки,
мангальная зона, место для посиделок у костра, автостоянка.
Предоставляем все виды экскурсий по деревне и местам силы. Поездки на 
«Пять озер», пеший поход на Шайтан-озеро.
Гостиница расположена в двух минутах ходьбы от места силы Тюп, где можно 
проводить обряды, занятия по йоге и искупаться в реке Таре.
Стоимость проживания в летних домиках - 600 руб./сутки с человека.
Стоимость проживания в номерах гостиницы - 800 руб./сутки с человека.
Свежий воздух, наполненный ароматом хвои, поможет вам восстановить 
здоровье, а места силы - зарядиться энергией! Реклама.

расположен в одном из загадочных и сказочных мест Омской области.расположен в одном из загадочных и сказочных мест Омской области.

Гостиный дом
расположен в одном из загадочных и сказочных мест Омской области.расположен в одном из загадочных и сказочных мест Омской области.расположен в одном из загадочных и сказочных мест Омской области.

«Окунево»

Кирилл ЧАЩИН, 
Екатерина БОРМОТОВА

Суд оставил под 
стражей еще троих 
арестованных по 
делу о пожаре в 
«Зимней вишне».

Центральный районный 
суд города Кемерово 23 и 24 
мая рассмотрел ходатайства 
следователя по делу о пожа-
ре в торгово-развлекательном 
центре «Зимняя вишня». Об-
винитель просил продлить 
сроки содержания под стражей 
экс-гендиректору Кемеров-
ского кондитерского комби-
ната Юлии Богдановой, экс-
начальнице Госстройнадзора 
Кузбасса Танзилие Комковой 
и директору компании «Си-
стемный интегратор» Игорю 
Полозиненко.

Срок содержания под стра-
жей всех троих заканчивался 25 
мая. Однако следствие настаи-
вало на том, что в рамках дела 
проводится множество слож-
ных экспертиз, большинство 
из которых еще не окончены. 
Так, видеотехническая экспер-
тиза должна быть готова к 15 
- 20 июня, результаты бухгал-
терской и комиссионной по-
жарной-технической экспер-
тиз должны быть получены к 
30 июня. Экспертиза специаль-
ного технологического средства 
должна быть готова к 20 июня, 
как и фоноскопическая экс-
пертиза. По словам следова-
теля, озвученные экспертизы 
являются самыми сложными. 
Кроме того, он допустил, что 
по делу могут быть назначены 
еще экспертизы. Ввиду этого 
обвиняемые, оказавшись на 
свободе, могут помешать ходу 
расследования - таков главный 
аргумент следствия в пользу 
продления ареста всем фигу-
рантам дела.

«ОНА - ПОРЯДОЧНЫЙ 
ЧЕЛОВЕК»

Бывший генеральный дирек-
тор Кемеровского кондитер-

ского комбината, которая явля-
ется основным собственником 
сгоревшего здания торгового 
центра «Зимняя вишня», Юлия 
Богданова, была задержана 30 
марта. Ей предъявили обвине-
ние в нарушении требований 
пожарной безопасности, по-
влекшее смерть двух и более 
лиц. По данным следствия, 
экс-гендиректор, будучи от-
ветственной за соблюдение 
пожарной безопасности, не-
однократно получала жалобы 
от своих подчиненных на недо-
статки в данной системе, одна-
ко не предпринимала никаких 
мер к их устранению. Вся дея-
тельность Богдановой ограни-
чивалась лишь сдачей в аренду 
торговых площадей.

Несмотря на то, что полномо-
чия Богдановой как генераль-
ного директора ККК истекли в 
апреле, следствие считает, что 
обвиняемая может оказать дав-
ление на своих бывших подчи-
ненных. Так, двое свидетелей, 
в том числе главный бухгал-
тер ККК, во время заседания 
23 мая высказали опасения за 
свою жизнь и здоровье.

Кроме того, по мнению сле-
дователей, Богданова может 
скрыться от правосудия, так как 
имеет значительные денежные 
средства. 

Сама Богданова выразила не-
понимание того, как она может 
повлиять на ход расследования. 

- Своих собственных значи-
тельных денежных накопле-
ний я не имею, у меня была 
достаточно высокая заработ-
ная плата на посту генераль-
ного директора Кемеровского 
кондитерского комбината, но у 
меня имеются кредитные обя-
зательства. Не погашен кредит 
по ипотеке и автомобильный 
кредит. Если следствие имеет 
в виду возможность распоря-
жаться средствами Кемеров-
ского кондитерского комбина-
та, то это тоже не соответствует 
действительности. А наличие 
обширных знакомств не явля-
ется преступлением, - заявила 
Богданова.

На суде был допрошен муж 
обвиняемой, который рас-
сказал, что ему не разрешены 
свидания с женой. Он также 
пожаловался, что к матери не 
пускают несовершеннолетнюю 
дочь.

- Моя жена хорошая мать, 
порядочный человек. Как из-
менилось состояние нашей се-
мьи за два месяца ее ареста? Все 
очень грустно. Все изменилось. 
Дочь Маша, которой 12 лет, 
плачет регулярно, маму ждет. 
Наверное, не со всеми вопро-
сами можно к отцу обратиться. 
Есть девчачьи проблемы. Моя 
мама приходит, помогает, но 
она взрослый человек, ей 82 
года. Проживаем мы втроем: 
я, Маша и сын Алексей, - по-
делился супруг Юлии Богда-
новой.

«В МОЕМ ВОЗРАСТЕ НЕ 
СБЕГАЮТ ОТ АРЕСТОВ»

Экс-начальница Госстрой-
надзора Кемеровской области 
Танзилия Комкова была задер-
жана 30 марта. В отношении нее 
было возбуждено уголовное де-
ло по статье «злоупотребление 
служебными полномочиями». 
По версии следствия, Комко-
ва не приняла мер по пресече-
нию эксплуатации самовольно 
возведенного без разрешения 
на строительство здания тор-
гово-развлекательного центра 
«Зимняя вишня» , что повлекло 
гибель посетителей ТРЦ.

Следствие располагает дан-
ными о том, что Танзилия 
Комкова планировала выехать 
за пределы России: через не-
сколько дней после пожара экс-
начальница улетела в Москву. 
Сотрудники ФСБ нашли ее у 
подруги в Московской области 
и доставили в Кемерово. Зная 
об этом факте, следствие по-
считало, что Комкова может 
скрыться от суда, если ей будет 
избрана иная мера пресечения.

Сама Комкова еще раз заяви-
ла, что не собиралась выезжать 
за пределы страны: в Москве у 
нее не было с собой загранпа-
спорта.

- В моем возрасте уже не сбе-
гают от арестов. Если бы я дей-
ствительно получила повестку 
28 марта или еще когда-то, я 
никогда бы не посмела уехать 
из Кемерова. Я проработала 31 
год в этой системе, и чтобы сбе-
гать в последнюю минуту, когда 
случилось такое несчастье, я бы 
никогда себе этого не позво-
лила. Следователь сказал, что 
у меня было обнаружено пять 
миллионов каких-то. Где? На 
счету или наличными? У меня 
не было никогда таких денег, - 
сказала Танзилия Комкова во 
время суда 24 мая.

Также обвиняемая пожалова-
лась на плохое состояние здо-
ровья и просила изменить ей 
меру пресечения на домашний 
арест.

- Я обязуюсь приходить по 
первому требованию следова-
теля и жить по прописке. Учи-
тывая, что в камере душно и 
жарко, у меня давление ниже 
160 не опускается. Я обращаюсь 
к врачам каждый раз. Я это не 
придумала, - заявила Комкова.

«В ЧЕМ МЕНЯ 
ОБВИНЯЮТ?»

Директор ООО «Системный 
интегратор» Игорь Полозинен-
ко был задержан 27 марта. Ком-
пания, которой он руководил, 
разрабатывала систему проти-
вопожарной безопасности ТРЦ 
«Зимняя вишня». По мнению 
следствия, он допустил, чтобы 
система оставалась в неисправ-
ном состоянии.

На суде Полозиненко пояс-
нил, что его фирма занималась 
в том числе обслуживанием 
противопожарной системы и 

всегда оперативно устраняла 
любые нарушения в ее работе. 
Кроме того, он отметил, что 
эвакуационные выходы были 
закрыты на обычные ключи, 
а в этих случаях система про-
тивопожарной безопасности 
бессильна.

Ранее защитник директора 
«Системного интегратора» от-
мечала, что причастность его 
подзащитного к несрабатыва-
нию противопожарной систе-
мы не доказана. Сам подсуди-
мый также не понимает сути 
обвинения. Он просил отпу-
стить его под домашний арест.

ОСТАНУТСЯ ПОД АРЕСТОМ
Суд, рассмотрев доводы всех 

сторон, решил оставить всех 
трех фигурантов дела под аре-
стом. Юлия Богданова, Тан-
зилия Комкова и Игорь По-
лозиненко будут находиться 
в СИЗО до 25 августа.

На этой неделе состоялись 
еще четыре заседания, на ко-
торых были рассмотрены хо-
датайства о продлении сроков 
заключения охраннику ТРЦ 
«Зимняя вишня» Сергею Ан-
тюшину, техническому дирек-
тору ТРЦ Георгию Соболеву, 
электромонтеру и сотрудни-
ку «Системного интегратора» 
Александру Никитину, а так-
же управляющей ТРЦ Надеж-
де Судденок. Всем им также 
продлен арест на три месяца. 
(Подробности в номерах «КП» 
за 22 и 23 мая, а также на сай-
те kp.ru) Восьмой фигурант 
данного уголовного дела, 
командир пожарного звена 
Сергей Генин арестован до 
11 июня.

Обвиняемые могут помешать 
ходу расследования

Бывшую главу Госстройнадзора области 
Танзилию Комкову обвиняют в злоупотреблении 

служебными полномочиями.
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Екатерина БОРМОТОВА

Синоптики уверяют, 
самые сильные холода 
остались позади.

Всю неделю в Кузбассе погода 
была переменчивой, а в четверг, 
24 мая, в некоторых городах, в том 
числе и в Кемерове, выпал снег. 
Наш регион оказался во власти хо-
лодного атлантического циклона, 
поэтому практически везде шел 
дождь и мокрый снег. Однако, за-
веряют синоптики, самые сильные 
холода уже позади.

В пятницу характер погоды начнет 
меняться, свое влияние будет ока-
зывать теплый атмосферный фронт, 
и температура немного повысится: 
днем достигнет отметок +13… +18 
градусов Цельсия, по востоку об-
ласти +8… +13. Ночью будет +3… 
+8. В большинстве районов области 
ожидаются дожди, местами грозы. 
Ветер будет южным с порывами до 
13 - 18 метров в секунду.

- Субботний день ожидается с вы-
сокими отметками, мы будем на-
ходиться в теплом секторе атлан-
тического циклона, - рассказала 
пресс-секретарь Кемеровского гид-

рометцентра Наталья Полуэктова. 
- Днем основная температура +16… 
+21 градус, местами +10… +15, в 
ночные часы +6… +11, местами 0… 
+5, но возможны небольшие дожди, 
местами прогремят грозы.

В воскресенье в регионе прогно-
зируется прохождение очередно-
го холодного фронта, что повлечет 
за собой понижение температуры. 

Область разделится на несколько 
температурных зон: основной фон 
будет в пределах +16… +21 градуса, 
при облачности прохладнее: +9… 
+14, а по югу, наоборот, столбики 
термометров повысятся до отметок 
+22… +27 градусов. Местами воз-
можны небольшие дожди и грозы, 
а также юго-западный ветер с по-
рывами до 18 метров в секунду.

 � СРЕДА ОБИТАНИЯ

Отопительный 
сезон продлили 
до 28 мая
Екатерина РОМАНОВА

В график отключения 
горячей воды в Кемерове 
также внесены изменения.

Из-за продолжающейся непогоды 
власти Кемерова приняли решение 
перенести окончание отопительно-
го сезона еще на несколько дней, 
до 28 мая.

Переносятся также сроки начала 
гидравлических испытаний.

Весь жилой фонд областного цен-
тра разделен на восемь групп.

28 мая - 9 июня - горячая вода будет 
отсутствовать в домах потребителей 
1-й и 7-й групп. Сюда входит часть 
домов Центрального, Ленинского, 
Заводского и Рудничного районов. 
Примерно в это же время опрессов-
ка будет проходить в Кедровке (28 
мая - 2 июня), Промышленновском 
(4 - 8 июня) и Ягуновском (28 мая - 
1 июня).

4 - 9 июня - без горячей воды оста-
нутся потребители, входящие в 8-ю 
группу: в Рудничном районе на участ-
ке от проспекта Кузбасского до ули-
цы Нахимова, а также жители домов 
по улицам Терешковой, Тульской, 
Ногинской, Авроры, Мамонтова, 
Цимлянской, Сосновому бульвару, 
проспекту Шахтеров. В это же время 
будут проводиться испытания сетей 
котельных № 18 и № 35.

13 - 26 июня отключения коснутся 
домов 2-й и 5-й групп. Сюда входит 
часть Центрального, Кировского и 
Ленинского районов.

С 18 по 22 июня приостановится 
работа котельной № 26, которая по-
дает тепло и горячую воду в дома по 
улице Юрия Гагарина, 47, 49, 51, 51а, 
52 и улицы Гвардейской, 60а.

27 июня - 10 июля останутся без 
горячей воды потребители заиски-
тимской части Центрального района, 
Ленинского и Кировского районов 
(3-я и 6-я группы).

11 июля - 24 июля - не будет горячей 
воды у потребителей 4-й группы. Сю-
да входит часть домов Центрального, 
Заводского, Ленинского районов.

На сколько отопительный сезон 
продлен в других кузбасских 

городах, читайте на сайте kp.ru.

В Кузбассе потеплеет до +27

 � ПРОИСШЕСТВИЕ

Водитель иномарки 
спровоцировал смертельное 
ДТП с автобусом
Кирилл ЧАЩИН

На выезде из Кемерова 
погиб водитель такси, 
еще два человека 
пострадали.

В четверг утром на улице 
Таврической в поселке Ко-
миссарово в 9.25 произошла 
авария. Водитель автомобиля 
ВАЗ-2114 столкнулся с при-
городным автобусом МАЗ, 
который ехал по маршруту 
Кемерово - Плотниково. В 
результате аварии на месте 
погиб водитель легковуш-
ки, работавший таксистом. 
За медицинской помощью 
обратились два пассажи-
ра автобуса. Как выяснили 

инспекторы ГИБДД, аварии 
предшествовал маневр води-
теля автомобиля Mitsubishi.

- Не убедившись в без-
опасности, он попытался 
обогнать попутный автобус 
по встречной полосе, где в 
тот момент во встречном 
направлении двигался ВАЗ. 
Пытаясь избежать столкно-
вения с иномаркой, води-
тель ВАЗа не справился с 
управлением и совершил 
столкновение с автобусом, 
- рассказали в УГИБДД по 
Кемеровской области.

Инспекторы установили 
водителя иномарки. Сейчас 
сотрудники ГИБДД разби-
раются в обстоятельствах 
аварии.

Вчера Лесная Поляна была засыпана снегом, 
а завтра температура может подняться до +21.

Предположительно, причиной аварии стал 
маневр иномарки, из-за которого водитель 

ВАЗа не справился с управлением.
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Николай ВАРСЕГОВА, 
Наталья ВАРСЕГОВА,
Антон КОЧЕЛАЕВ

«Комсомольская 
правда» и Первый 
канал получили 
сенсационные 
результаты 
генетического 
анализа: родство 
предполагаемого 
Золотарева 
и его племянницы 
исключено. 
Попробуем это 
осмыслить.

Напомним, зимой 1959 
года на севере Свердлов-
ской области пропали 
девять туристов, от-
правившихся в поход 
под руководством вы-
пускника Уральского по-
литехнического инсти-
тута Игоря Дятлова. 
Следствие установило: 
посреди ночи они по не-
ясным причинам разре-
зали палатку и убежали 
в лес без верхней одежды 
и обуви. Шестеро умерли 
от переохлаждения, а у 
троих обнаружили смер-
тельные травмы. Причи-
ны трагедии не были вы-
яснены, а расследование 
засекретили. 

Самым старшим в 
группе был 37-летний 
Семен Золотарев. В том 
походе он оказался 
случайным человеком 
со стороны. Никому не 
знакомым. Семен про-
шел всю войну без еди-
ного ранения. После 
победы не поехал сра-
зу домой, а поступил в 
Минский институт физ-
культуры. Всякий раз, 
излагая письменно свою 
автобиографию, путал в 
ней существенные со-
бытия из своей жизни. 
Путал даже свои боевые 
награды. Уезжая в тот 
последний поход, Се-
мен сказал товарищам 
загадочную фразу: «Об 
этом нашем походе еще 
заговорит весь мир». 
И эти слова его оказа-
лись пророческими.

ЗАЧЕМ 
НУЖНА БЫЛА 
ЭКСГУМАЦИЯ?

Вопрос, Золотарев ли 
покоится в могиле под 
памятником Семену 
Золотареву, у исследо-
вателей тайны перева-
ла Дятлова возник еще 
с давних пор. Главная 
причина тому - стран-
ные татуировки на теле. 
Никто из родственни-
ков их не помнит. Само 
тело, когда его обнару-

жили, измени-
лось так, что 
уже опознать 
в нем Семена 
никто не мог. К 
тому же нет до-
стоверных све-
дений, что кто-
то из родных 
вообще его опознавал. 
Не оказалось Золотаре-
ва и в списках похоро-
ненных в том 1959 году 
на Ивановском кладби-
ще Екатеринбурга. Это 
и побудило родствен-
ников Семена провести 
эксгумацию и устано-
вить родство с помо-
щью ДНК-экспертизы.

Мы, журналисты 
«КП», охотно взялись 
помочь родственни-
кам, потому как нам 
тоже были нужны от-
веты на ряд вопросов. 

Например, установить 
характер костных пере-
ломов, обнаруженных 
на теле Семена судмед-
экспертом в 1959 году. 
Проверить радиаци-
онный фон останков 
и т. д.

Метод фотоналоже-
ния портрета Золотаре-
ва и черепа из могилы 
эксперт Сергей Ники-
тин провел прямо на 
кладбище. Там же он 
сделал вывод, что в мо-
гиле похоронен именно 
тот человек, который 
изображен на фото. А 
на фото, со слов род-
ственников, запечатлен 
именно Семен.

Сравнить ДНК кост-

ных останков Золота-
рева мы планирова-
ли с ДНК его родных 
племянников Татья-
ны Скульбеды и Павла 
Лещенко. Оба - дети 
родной сестры Семе-
на - Марии. И на дан-
ный момент оба - самые 
близкие родственники 
Семена.

И вот получены оше-
ломляющие результа-
ты первой экспертизы, 
сделанной с помощью 
ДНК предполагаемого 
Семена и его родствен-
ницы Татьяны.

По заключению гене-
тика, кровное родство по 
материнской линии ис-
ключено (!).

«СОМНЕНИЙ 
В РЕЗУЛЬТАТАХ НЕТ»

Об этой новой сен-
сационной тайне пере-
вала Дятлова мы пого-
ворили в эфире Радио 
«Комсомольская прав-

да» (fm.kp.ru) с генети-
ком Алексеем Гарковен-
ко, который и проводил 
ДНК-экспертизу.

- Алексей, в чем суть 
метода, который вы при-
меняли при проведении 
анализа?

- В клетках каждого 
человека есть органел-
лы (частицы клетки), 
которые называются 
митохондриями. Они 
передаются от матери к 
детям. Это так называе-
мое родство по женской 
линии. Метод заключа-
ется в сравнении участ-
ков ДНК. Если родство 
близкое, то участки бу-
дут схожи. Мы секве-
нировали* два участка 

ДНК из костной ткани. 
В одном  ДНК было 
нечитаемым. В другом 
мы получили цепочку, 
с которой можно было 
работать. И в ней было 
4 несовпадения с ДНК 
Татьяны. А все, что 
больше трех, исключа-
ет родство.

- А как объяснить рас-
хождение между фото-
наложением и вашими 
результатами?

- Генетика более точ-
ный метод. И у меня нет 
сомнений в получен-
ных результатах.

- Алексей, есть мне-
ние, что выделение ДНК 
из костной ткани зани-
мает достаточно долгое 
время - до трех недель. 
А вы управились за три 
дня!

- Длительное время? 
Это не так. Вот смо-
трите, как это работает. 
Кость перемалывается, 
заливается фермент-
ным раствором, клет-
ки расщепляются, и 
в течение дня можно 
уже получить полный 
сравнительный анализ. 
Кость, которую предо-
ставили нам вы, журна-
листы «Комсомолки», 
мы растворяли 8 часов. 
Потом 1,5 часа сравни-
вали с другим ДНК и 
получили результат. 

- Но у вас же не сразу 
все получилось.

- Это правда. Мы сна-
чала выделили ядерную 
ДНК (Y-хромосома по 
мужской линии), но 
она оказалась разру-
шенной. Причем доста-
точно сильно. Тогда мы 
решили посмотреть ми-
тохондриальную ДНК - 
по женской линии. И ее 
получилось выделить.

- А как вы устанавли-
ваете родство?

- Мы все предки от 
одной женщины в той 
или иной перспекти-
ве. И при анализе всег-
да рассматривается то, 
как давно разошлись об-
щие предки тех людей, 
ДНК которых мы срав-
ниваем. И что касается 
вашей экспертизы, то 
общие клетки предпо-
лагаемого Семена и его 
племянницы Татьяны 
разошлись более 1000 
лет назад! То есть они 
не могут быть родствен-
никами не то что в бли-
жайшие три поколения, 
а еще глубже.

- Если честно, по-
верить в такие ошело-
мительные результаты 
очень сложно. 

- А я уверен в этих 
результатах на 100 про-
центов.

*Секвенирование - это 
общее название мето-
дов, которые позволяют 
установить последова-
тельность нуклеотидов 
(биологических веществ) 
в молекуле ДНК.

ОТ АВТОРОВ
Честно скажем, что мы оказались не готовы к столь не-

ожиданному выводу экспертизы. Ведь если на Ивановском 
кладбище Екатеринбурга похоронен не Семен Золотарев, 
то кто же? И куда делся с места трагедии сам Золотарев? 
Или куда делось тело Семена Золотарева?

Юлия Орехова права в том, что нужно обращаться в органы 
с этими вопросами, но мы пока попросили ее подождать. В 
ближайшее время проведем более обширный анализ ДНК 
в Российском центре судебно-медицинской экспертизы, где 
специалисты сравнят ДНК сестры и брата - Павла Лещенко 
и Татьяны Скульбеды, чтобы убедиться в их родственной 
связи. А затем сравнят ДНК костной ткани предполагаемого 
Семена Золотарева и его обоих племянников. Кроме того, 
мы надеемся, что и другие родственники Семена согласятся 
сдать свои образцы для более точного анализа.

Но если и вторая экспертиза подтвердит заключение 
первой, тогда картина событий на перевале окажется еще 
куда более загадочной и потребует прямого расследования 
компетентными органами.

Если вам что-либо достоверно 
известно о трагедии на перевале 
Дятлова, пишите: konata@kp.ru.

ЗВОНОК РОДСТВЕННИКАМ
Позвонили Юлии Ореховой, внучатой племян-

нице Семена Золотарева.
- Мы шокированы этим результатом, - поделилась с 

нами Юлия. - Мы были уверены, что в могиле окажет-
ся именно Семен Золотарев. А если это не он, тогда 
нужно писать заявление в Следственный комитет с 
просьбой возбудить уголовное дело и выяснить, кто 
же был похоронен в 1959 году под памятным знаком 
с табличкой, где указано имя нашего родственника.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
В эфире Радио «Комсо-

мольская правда» мы позво-
нили известному судебно-
медицинскому эксперту 
Эдуарду Туманову и спро-
сили его мнение.

- Это экспертиза не пря-
мого родства, поэтому к 
ней есть вопросы, - сказал 
Туманов.  - Не хочу ставить 
под сомнение профессио-
нализм этих генетиков, но 
у частных лабораторий, на-
сколько мне известно, не 
хватает опыта проводить 
экспертизы такой степени 
сложности. Я считаю, что 
нужно обращаться в Рос-
сийский центр судебно-
медицинской экспертизы. 
У них и навыки, и оборудо-
вание для проведения по-
добных исследований более 
весомые.
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Это результат 
ДНК-экспертизы племянницы Семена 

Золотарева и костных останков, 
обнаруженных в - предположительно 

- его могиле. Совпадений нет, 
а значит, и родства тоже.

ДНК-экспертиза: 

В могиле самого загадочного туриста 
Золотарева похоронен кто-то другой

Наталья Варсегова берет образец 
слюны у племянника Золотарева Павла 

Лещенко. Его сравнительный анализ 
с ДНК Семена пока не готов.

«Комсомолка» рекомендует: 
DVD «Перевал Дятлова. Конец 

истории?» и электронную книгу 
«Кто прячет правду о гибели 
группы Дятлова» в интернет-

магазине shop.kp.ru.

Если вам что-либо достоверно 
известно о трагедии на перевале 
Дятлова, пишите: konata@kp.ru.

Золотарев 
в том походе 

был человеком 
случайным, никому 

не знакомым. 



12 Россия
www.kp.ru
 25.05.2018 

Окончание. 
Начало см. в номерах 

и на сайте kp.ru.

Наш спецкор 
Николай ВАРСЕГОВ 
и технический 
эксперт Юрий 
АНТИПОВ продолжают 
расследовать гибель 
малайзийского рейса 
МН17 в 2014 году.

ВЕЩДОКИ 
РЖАВЕЛИ 4 МЕСЯЦА

Самый главный для 
следователей обломок 
«Боинга» - изрешечен-
ная осколками боковина 
передней части лайне-
ра - четыре месяца стоял 
в центре Петропавловки 
у столба рядом со шта-
бом ополчения. Ждали 
голландцев для передачи 
оным того куска. Почему 
ополченцы, если счита-
лось, что они причастны, 
не уничтожили столь важ-
ную против них улику? 

По мнению эксперта 
Юрия Антипова, пробои-
ны на этой улике не со-
ответствуют той «шрап-
нели», которая есть в 
заряде «Бука». А часть 
пробоин указывает на то, 
что осколки не влетели 
в лайнер извне, а наобо-
рот - вылетели из салона 
в результате внутреннего 
взрыва. 

Наш эксперт также 
определил, что на других 
обломках стеклопакеты 
(всю подборку фото см. на 
сайте kp.ru) выдавлены 
наружу - явно от чрезвы-
чайного давления внутри 
салона. Оттого же откры-
ты клапаны положитель-
ного давления. Причем 
раздутие обшивки ил-
люминаторов есть толь-
ко в центральной части 
салона. Следовательно, 
и взрыв случился в цен-
тральной части. Скорей 
в грузовом отсеке, где по-
мимо прочего перевозили 
и попугаев. Эти мертвые 
птицы были найдены на 
полях в траве. Их опере-
ние, как заметил эксперт, 
оказалось обожжено.

- Первыми должны 
упасть на землю части ка-
бины пилотов, - поясняет 
эксперт, - куда, по мне-
нию голландцев, ударила 
ракета. Но сначала (по хо-
ду движения) упали неко-
торые обломки централь-

ной части самолета. Что и 
указывает на взрыв в этой 
части лайнера.

В 2014 году мы с фото-
графом «КП» Витей Гу-
сейновым нашли между 
Петропавловкой и Рас-
сыпным диффузор (пе-
редний обод) левого дви-
гателя. В нем пробоина 
размером с кулак. Края 
пробоины в синей кра-
ске. Внутри диффузора 
гремел осколок. Юрий 
Антипов определил, что 
след синей краски по кра-
ям пробоины указывает 
на то, что это осколок от 
борта лайнера. И вылететь 
он мог только от внутрен-
него взрыва.

ЗАГАДКА 
ОБГОРЕЛЫХ ТРУБ

А теперь про улики, 
которые я случайно на-
шел в этом году. Ну как 
случайно - бродил по 
окрестностям Петропав-
ловки и в двух киломе-
трах на северо-запад от 
села увидел в лесополосе 
несколько обломков, как 
оказалось, обгоревшего 
воздуховода (часть систе-

  .яинавориноициднок ым
- Ред.). Они лежали в за-
рослях прошлогодней тра-
вы. От них и сейчас пах-
нет гарью. Особо сильное 
обгорание на внутренней 
поверхности труб. Но от-
куда копоть, если пожара 
под Петропавловкой не 
было? Здесь самолет толь-
ко начал разваливаться, а 
загорелся через 11 км, под 
Грабовом.

Переслал фото экспер-
ту, и Юрий Николаевич 
ответил: 

- Воздуховоды, судя по 
их положению на земле, 
покинули самолет прак-
тически мгновенно. Даже 
в случае пожара на борту 
они не успели бы закоп-

титься за несколько се-
кунд. Это крайне важные 
улики, указывающие на 
вспышку внутри. 

Мы с экспертом были 
уверены, что военная про-
куратура ДНР возьмется 
исследовать эти предме-
ты. Ведь теракт на борту 
лайнера снимает все по-
дозрения с ополченцев от 
ДНР. А потому надо им 
срочно доложить! Прие-
хал в Донецк. Вроде бы 
все толково так пояснил 
дежурному по военной 
прокуратуре. Но тот, как 
показалось мне, ничего 
не хотел понять: «А я вам 
еще раз говорю, запись на 
прием только в опреде-
ленные дни!»

В МГБ и в Генеральной 

прокуратуре 
ДНР просили 
ждать до завтра. 
Если что, они перезвонят. 
Но не позвонили. Удиви-
тельные дела! Видимо, си-
ловики ДНР так уверены 
в непричастности опол-
чения и настолько дове-
ряют голландским сле-
дователям, что никакие 
дополнительные улики им 
уже не нужны. Только вот 
мы с экспертом далеко не 
уверены, что голландцы, 
если выйдут на след терак-
та, обнародуют этот факт. 
Ведь тогда часть вины ля-
жет не только на террори-
стов, но и на саму Голлан-
дию, которая прозевала в 
своем аэропорту закладку 
взрывчатки в лайнер.
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Расследование «КП»

ПОСТСКРИПТУМ

Отдам улики 
в хорошие руки

Не дождавшись ответа от силовиков ДНР, 
вернулся я в Петропавловку в тот лесок 
и отломал кусочки от обгоревших возду-
ховодов. Сейчас вот с экспертом думаем, 
куда бы на анализ их сдать. На предмет 
обнаружения взрывчатого вещества. А ес-
ли каких-то следователей, от Малайзии, 
например, рассказ мой заинтригует, то я 
укажу им, где поискать обломки. 

Если у донбасских читателей есть 
какие-то важные свидетельства по 
трагедии с «Боингом» или физические 
улики, просьба сообщить автору по 
адресу: vars@kp.ru

Я в отличие от Юрия Антипова 
далеко не эксперт. Посему доверяю 
и прочим версиям. Жители Петро-
павловки рассказывают о гибели 
«Боинга» по-разному. Кто-то слы-
шал один взрыв в небе, а, напри-
мер, Лев Булатов слышал их три с 
интервалом примерно в полсекунды 
(видео см. на сайте kp.ru). Перед 
тем он видел летящий «Боинг», а 
ему навстречу шел украинский ис-
требитель. Небо отчасти было затя-
нуто облаками. Лев Александрович 
утверждает, что «Боинг» скрылся 
над облаками, а истребитель взмыл 
резко вверх и тоже пропал за об-
лачностью. После чего и случились 
взрывы.  Все это Булатов несколько 
раз пытался рассказать японским, 
польским и прочим журналистам. 
Но украинские переводчики гово-
рили что-то такое работникам прес-
сы, после чего те резко уходили от 
свидетеля (возможно, журналистам 
переводили, что собеседник-де не 
в своем уме?). 

Прокурор городов Снежное и 
Торез Владимир Порохня тоже был 
свидетелем этой трагедии. 

- Я был в саду, километрах в 15 

пор спорят: небо было чистое или 
облачное? Скажу вам точно: на 
небе была сплошная облачность. 
Вдруг я услышал мощнейший 
взрыв, от которого задребезжали 
окна. После чего я расслышал гул 
удаляющегося военного самолета, 
его звук ни с чем не спутаешь. 
Но за облаками самолет не было 
видно. Прошло буквально минуты 
две, и вдруг небо резко так прояс-

и не было. Отсюда и путаница у 
людей с погодой.

Прокурор полагает, что слышал 
взрыв при ударе лайнера о землю. 
Но падения он не видел. А может 
быть, этот взрыв случился над об-
лаками, а не за 15 км? 

О чудовищном взрыве вспоми-

нают многие, в том числе Сергей 

нистрации города Кировского. В 
этот момент он был на работе. От 
его рабочего кабинета до центра 
взрыва под Грабовом 21 километр. 
Потому логичнее предположить, 
что взрыв оглушительной силы ско-
рее пришел с неба, чем по земле 
через пригорки, леса и прочие пре-
пятствия.

 ДРУГАЯ ВЕРСИЯ 

Местные слышали три 
«баха» и гул истребителя

Журналист «КП» нашел новые улики по катастрофе «Боинга» под Донецком:

Самолет мог быть взорван 
бомбой в грузовом отсеке

Рассказы свидетелей 
на видео 
и больше фото -
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Главную улику - кусок левого борта кабины пилотов, 
пробитый осколками, - ополченцы даже и не думали прятать. 

Части 
обгорелого 

воздуховода наш 
спецкор нашел 
в 3 км от места 

разрушения 
«Боинга». 

Местный житель 
Лев Булатов видел, 

как навстречу «Боингу» 
рванул военный самолет. 
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В этот период вам, возможно, захочется почувство-
вать себя человеком свободным. И чрезмерное 
внимание со стороны партнера может вызывать 
раздражение. Чтобы не накалять обстановку, ста-

райтесь держать себя в руках и не грубить.

Всю неделю вы будете светиться от взаимной люб-
ви и счастья. Вот и купайтесь в них. А от крупных 
покупок в этот период стоит воздержаться, так 
как они могут оказаться нецелесообразными, 

когда взглянете на них с холодной головой. 

В этот период жизнь будет бурлить, как никогда ранее. 
Вас ждет невероятный подъем сил. Есть шанс раскви-
таться с давно откладываемыми делами. Составьте 
список  долгов и следуйте ему - в конце недели при-
дет  ощутимое облегчение.

На этой неделе вы будете пользоваться популяр-
ностью у противоположного пола. Однако начатые 
в этот период отношения, скорее всего, не будут 
долгосрочными. Поэтому знаки внимания прини-

майте, но решительных шагов не делайте. 

В этот период Купидон может немного подшутить 
над вами и вы по-другому посмотрите на близкого 
человека. Однако чары рассеются быстро и ста-
нет понятно, что дружба была лучшим вариантом. 
Также будьте готовы к непредвиденным тратам.

Обстоятельства могут вас сделать невольным участ-
ником любовного треугольника, что способно потре-
пать нервы. Поэтому относитесь с осторожностью 
к новым знакомствам и не верьте красивым словам, 
смотрите на поступки.

Если вы длительное время находитесь в серьезных 
отношениях, то пришла пора переходить на новый 
уровень, этот период благоприятен для брака. На 
работе опасайтесь сплетен . Однако не стоит тра-
тить ресурс на то, чтобы их опровергать.

Вы можете изрядно испортить отношения с род-
ными и близкими, так как ваше настроение будет 
меняться со скоростью света. Последствия этих 
ссор могут быть крайне серьезными, поэтому 

старайтесь не наломать дров.

В этот период вы будете нуждаться в помощи и 
поддержке - как со стороны близких, так и коллег. 
Не бойтесь просить их, так как если взвалите 
решение всех задач на себя, то можете быстро 

перегореть.Совсем скоро этот период закончится.

Главный совет на этой неделе - держаться по-
дальше от конфликтных ситуаций на работе, так 
как в итоге вас могут сделать виноватым во всех 
смертных грехах. Удивит своим недостойным 

поведением и недавний знакомец.

Похоже, давнее и тщательно скрываемое ваше 
недовольство второй половинкой грозит вырвать-
ся наружу. Не ждите, когда произойдет взрыв, 
начните сами говорить о проблемах, которые 

вас беспокоят.

Множество любопытных будут пытаться 
влезть в ваши отношения. Старайтесь пре-
секать любые темы, которые касаются вашей 
личной жизни, - даже в разговорах с друзьями. 
Помните, что счастье любит тишину. Также этот 
период благоприятен для поиска новой работы.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Весы

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

28 МАЯ - 
3 ИЮНЯ

Ирина ФАЛЬКАО

Так оно обычно и бывает - как 
только у мужика все в жизни 
наконец-то налаживается, тут 
же непременно появляется его 
бывшая: «Видела тебя вчера в 
новой машине, с новой девкой, 
счастливого... Всего год назад 
развелись, а ты уже не страда-
ешь!»

Моя сорокалетняя подруга 
Ольга вышла замуж за Андрея, 
с которым встречалась около 
года. Он первое время после 
развода жил спокойно. Ну как 
спокойно: бывшая жена, конеч-
но, изредка названивала, чтобы 
рассказать об очередной про-
блеме. То в ванной появилась 
плесень, то младшая получила 
тройку, то у нее самой разбо-
лелось сердце и она испугалась 
нечаянно умереть, оставив де-
тей сиротами...

ПРИВЕТ ИЗ ПРОШЛОГО
Но настойчивые звонки на-

чались сразу же после того, как 
бывшая узнала, что Андрей 
снова женился. Моментально 
жизнь ее превратилась в кро-
мешный ад, денег стало ката-
строфически не хватать, а дети 
перестали слушаться. Бывшие - 
как мозоли, дают о себе знать, 
как только надеваешь новые 
туфли.

- Все дело в том, что, встре-
тив меня, Андрей наконец рас-
правил плечи, нашел хорошую 
работу, похудел, - сказала мне 
Оля. - А с бывшей он был слов-
но зомби: работа - дом - работа. 
Сама она работать не хотела, 
заботу о семье полностью пере-
ложила на его плечи, вот он и 
загнался. Начал болеть, не спал 
ночами, переживая о будущем и 
о том, как найти подработку... А 
когда развелся - все как рукой 
сняло. Говорит, даже дышать 
стало свободнее.

Вероятно, это и задело быв-
шую супругу, ведь у нее на лю-
бовном фронте все еще полный 
штиль, да к тому же пришлось 
самой устраиваться на работу. 
Печаль и стресс, что и говорить. 
И потом, глядя на цветущего 
Андрея, она стала задаваться 
вопросом: «А может, не такой 
уж он лентяй и импотент?»

Женщины, вы знаете, суще-
ства непостижимые. Снача-
ла любят, потом ненавидят, и 
так без конца. Как говорится в 
анекдоте, вот сидит она перед 
телевизором, на первый взгляд 
ничего не делает, а на самом 
деле мечтает о поездке на Маль-
дивы, ненавидит новую жену 
бывшего и хочет шоколадку.

Андрей же о разводе не пожа-
лел ни разу, но о бывшей про-
должает заботиться. Говорит, ну 

кому она еще нужна, истерич-
ная, вечно ноющая и привык-
шая сидеть у мужика на шее? 
Ну и опасается, конечно, что 
она дочерей против него будет 
настраивать. 

ТАК ВОТ КУДА ДЕНЬГИ 
ДЕВАЮТСЯ

Оля терпела полгода, но, ког-
да выяснила, что Андрей отдает 
бывшей жене больше половины 
своей зарплаты, подняла бунт. 
В последний раз деньги пона-
добились на покупку дорогого 
планшета для старшей и для 
оплаты модной фотосессии, 
которую младшая разместила в 
Инстаграме. «Девочки тоже хо-
тят жить полноценной жизнью, 

а не быть брошенками», - обо-
сновала ее мать. Оля скромно 
заметила, что фотосессия - это 
излишество, да и предыдущий 
планшет был куплен только год 
назад.

Андрей молчаливо согласил-
ся, а через неделю снова перевел 
деньги на поездку бывшей жены 
с дочками в Санкт-Петербург. 

- Я уже и ругалась, и ульти-
матумы ставила, - сокрушается 
Ольга. - Но он лишь твердит: 
«Я перед дочками виноват, я 
должен помогать». И первая 
жена этим чувством вины уме-
ло манипулирует. А может, ему 
даже нравится, что бывшая ему 
столько внимания стала уде-
лять! Раньше придет из мага-
зина, не отрывая глаз от теле-
фона, макароны сварит - и до 
ночи сериал смотрит. А теперь 
звонит каждый день, спраши-
вает, как дела. Ему же не объ-
яснишь, что каждое его слово 
о том, что купил новый диван 
или сходил в ресторан, будет об-
ращено против него же. Думает, 
ей действительно интересно...

Оля грешным делом решила 
даже сосватать ее кому-то из 
своих врагов: симпатичная, с 
квартирой, бери и люби, а там 
разберешься. Может, тогда у нее 
будет меньше свободного вре-
мени и зависти.

Думала еще позвонить ей и 
прямо сказать: «Слушай, оставь 
нас в покое, дай мне тоже по-
грязнуть в ненавистном быте 
и заниматься сексом раз в ме-
сяц! Дай мне время понять, на-
сколько он плох, чтобы в один 
прекрасный день тоже сказать: 
«Так вот почему она с ним жить 
не смогла!» Оля хоть и девушка 
стеснительная, но с юмором. Но 
звонить не стала. 
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 � МНЕНИЕ 
ПСИХОЛОГА

Не дайте 
ей повода 
радоваться

- У отцов-подлецов, которые и 
алиментов не платят, и с ребенком 
не общаются, обычно с бывшими 
разговор короткий: нет денег, и 
все, - говорит семейный психолог 
Надежда Журавлева. - А те муж-
чины, кто изо всех сил старается 
детям помочь, сами же попадают 
в ловушку своей «хорошести». 
Потому что заботливый отец ис-
пытывает чувство вины и деньгами 
пытается ее искупить. Выхода в по-
добной ситуации обычно два: либо 
поставить мужу жесткие условия 
и заставить его установить четкие 
границы в общении с бывшей су-
пругой, либо указать ему на дверь. 
Последний вариант, несомненно, 
проще, но я рекомендую прило-
жить усилия и методом проб и 
ошибок выстроить правила ваших 
взаимоотношений. Ведь если вы 
выгоните супруга взашей, его быв-
шая будет несказанно счастлива. 
Разве вы того хотите?
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Красиво разводятся 
только мосты

А вот людям после расставания не всегда 
удается сохранить нормальные отношения.

А вам удавалось 
сохранить хорошие 
отношения 
с бывшими? Ждем 

историй на сайте kp.ru
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Петр СИМОНОВ

Если вы поджидали люби-
мого артиста у служебного 
входа или оказывались на пу-
бличном мероприятии с его 
участием, то замечали людей, 
которые уверенно отодвигают 
всех, кто появляется на пути 
звезды. В лихие 90-е телохра-
нителей имели едва ли не все 
артисты: от их работы зави-
села не только возможность 
довезти до дома гонорар, но 
и жизнь.

Сейчас времена не лихие, но 
строгие люди в черных костю-
мах до сих пор готовы прийти 
на помощь своим подопеч-
ным. Нужны ли они знаме-
нитостям сегодня? «КП» по-
говорила с Сергеем Лавровым, 
одним из самых авторитетных 
промоутеров страны, который 
за 20 лет работы в шоу-бизнесе 
знает все его тайны.

Три в одном
Телохранители проходят у 

артистов жесточайший от-
бор. И служат у многих не 
только как секьюрити, но и  
помогают в быту, нередко 
совмещая должность с ра-
ботой водителя или личного 
помощника.

виТаСа СПаСЛи 
оТ фанаТки  
Со СкаЛЬПЕЛЕм

У звезд первой величины и 
выбора-то особого нет - им 
приходится иметь охрану. 
Сегодня уже подзабытый, но 
десять лет назад безумно попу-
лярный певец Витас однажды 
едва не погиб от рук сумасшед-
шей поклонницы в Хабаров-
ске. Фанатка,  возомнившая 
себя брошенной матерью ку-
мира, накинулась на певца 
со скальпелем. Спас Витаса 
охранник, прикрывший его 
собой, - скальпель вонзился 
в лицо телохранителя. К сча-
стью, он выжил.

Но не только жизнь звезд 
приходится защищать их те-
лохранителям. Часто на ко-
ну стоит репутация. Как-то  
Михаил Шуфутинский ехал в 
лифте, на одном из этажей в 

замкнутое пространство про-
никла поклонница и кинулась 
целовать певца. В этот момент 
поджидавший горячую сце-
ну фотограф пытался заснять 
компромат, но телохрани-
тельница шансонье Оксана 
Тиманчук моментально обез-
вредила обоих.

Есть среди звезд и те, кто ни-
когда не заводил охрану.

- У Софии Ротару не было 
личных телохранителей, - про-
должает Сергей Лавров, - и до 
сих пор нет. София Михай-
ловна говорит: «Я - народная 
артистка, и мне нечего бояться 
моего народа». Но важно по-
нимать, что знаменитостей во 
время концерта всегда защи-

щают телохранители, нанятые 
владельцами или арендатора-
ми площадок. Это нужно и для 
порядка в зале, и для безопас-
ности выступающих.

БодиГардЫ дЛя ПонТов
Все, кто хоть раз был на ве-

черинке с участием Тимати, 
знают, о чем речь. И все вти-
хомолку посмеиваются.

- Ощущение, что Тимати бе-
рет не охранников, огромные 
шкафы два на два, - усмехается 

Сергей Лавров. - И сразу ста-
новится ясно - телохраните-
ли нужны рэперу только для 
понтов.

У 34-летнего артиста дей-
ствительно очень специфи-
ческий вкус на охрану. Его 
бодигарды выше и шире его 
вдвое. Секьюрити не рассла-
бляются, даже когда певец 
находится в обществе коллег 
по шоу-бизнесу. Видно, и там 
имеются персоны, от которых 
нужна защита.

- Охранник иногда должен 
быть невидимым, - объясняет 
промоутер Сергей Лавров. - У 
Валерии и Иосифа Пригожина 
такие. Кажется, что их нет, но 
в нужный момент они подой-
дут и аккуратно попросят на-
зойливых фанатов отойти.

Но не всегда секьюрити вы-
бирают тонкий подход.

- У Филиппа Киркорова, к 
сожалению, охранники могут 
позволить себе и жесткое по-
ведение, - вздыхает наш собе-

седник. - У многих артистов 
есть телохранители, которые 
могут оттолкнуть и даже уда-
рить.

Если говорить о недопусти-
мом поведении охраны, сразу 
вспоминается недавний слу-
чай в Актобе (Казахстан), куда 
актер Дмитрий Дюжев привез 
свой моноспектакль. После 
выступления 17-летний по-
клонник пошел в гримерку 
звезды «Бригады» за авто-
графом, но охрана не только 
преградила путь подростку, 
но и избила его. Охранников 
оттащил сам Дюжев, а потом 
принес извинения фанатам.

Еще больше 
фактов из жизни 
звезд - на сайте 
kp.ru

кСТаТи

карьерный рост
- Охранник - человек, который находится очень близко к ар-

тисту. Он знает многое, ему доверяют, - объясняет Сергей Лав-

ров. - Больше 10 лет назад Филипп Киркоров сделал охранника 

Андрея Журавлева директором своего продюсерского центра. 

Охранник Игорь Батуров несколько лет был директором Нико-

лая Баскова. Сергей Горбенко, сегодняшний директор Андрея 

Данилко (Верки Сердючки), до этого был охранником укра-

инской певицы Ирины Билык.
Но иногда те, кто призван защищать, становятся ближе к телу 

в буквальном смысле. История неудачного романа Анастасии 

Волочковой с охранником-водителем Александром Скиртачом 

гремит который месяц. Экс-бодигарда судят по обвинению в 

мошенничестве - балерина заявила, что он украл у нее сотни 

тысяч рублей и даже пытался отравить.

- Мы работаем только с обученными людьми, 
которые проходили спецподготовку, работали в 
органах, - я вообще не люблю дилетантов, - рас-
сказал «КП» Иосиф Пригожин, чья с Валерией 
охрана считается образцовой. - У них есть четкая 
инструкция, когда применять силу. Однажды у нас 
был случай на Дальнем Востоке, когда фанат вы-
лез на сцену и телохранитель тут же его ударил. 
Он был сразу же уволен. Охранники у нас разные, 
меняются регулярно, потому что у них тоже есть 
особые дела, не исключающие, к примеру, осво-
бождение заложников. Они  - бойцы невидимого 
фронта. 

У нас сменилось где-то 500 телохранителей. 
Я вообще ничего не боюсь, но дураков в обще-
ственных местах хватает, поэтому нам охранники 
нужны не для красоты. Это у Тимати бодигардов 
можно с самолета увидеть, мы же по принципу 
шкафообразности ребят не подбираем.

«комсомолка» 
узнала, кто и от кого 
защищает сегодня 
наших знаменитостей.
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Завершив концертную деятельность,  
Алла Пугачева оставила только одного охранника - 
 Игоря Польшикова (на фото - в сером костюме). 

Он не только защищает певицу, но и стал опекуном 
ее 6-летнего внучатого племянника, чьи родители 

предпочли воспитанию сына наркотики.
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Рэпера 
Тимати всегда 
сопровождают 
телохранители 

размером  
с небольшой дом.

Иосиф Пригожин и Валерия с сыном 
Арсением на публичном мероприятии. 
Их охранников не видно, а они есть.

 ■ иЗ ПЕрвЫХ УСТ

иосиф ПриГоЖин:
мы с валерией сменили 500 секьюрити

Телохранители звезд:

Охранники Тимати больше него  
в два раза, а у Ротару их просто нет 
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА СЕРВИС»

Кемерово +7... +9 +10... +12
Мариинск +7... +9 +8... +10
Новокузнецк +7... +9 +18... +20
Таштагол +6... +8 +16... +18

Прогноз погоды на завтра, 26 мая

Давление - 745 мм рт. ст.
(норма мая - 750)
Относительная влажность 
воздуха - 83% (норма - 55)
Ветер северо-западный,
1 - 6 м/с

Восход - 04.52
Закат - 21.33

Луна
растет
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«ОРЛЯТАМ» ПОМОГУТ 
ВСТАТЬ НА КРЫЛО
Депутаты обсудили 
кадетские смены, 
транспортную безопасность 
и киберугрозы

«ОРЛЯТАМ» ПОМОГУТ 
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6
Лучшим проектом мемориала «Я убит подо Ржевом» 
в конкурсе Союзного государства стала работа 
белгородского скульптора Андрея Коробцова

ОЦИФРОВАННЫЕ 
РУКОПИСИ НЕ ГОРЯТ
Россия передала 
Беларуси переписку 
Богдановича и Горького 

АВАНГАРД 
ОТ ЛАНГБАРДА 
И ВЕЧНАЯ «КАРМЕН» 
Минский Большой театр 
оперы и балета празднует 
85-летний юбилей

С МАРАДОНОЙ 
ТАК И НЕ ВСТРЕТИЛИСЬ 
Певица о футболисте, 
«Славянском базаре» 
и пластмассовых лицах

Распространяется бесплатно

ПРЕВРАТИЛСЯ В БЕЛЫХ ЖУРАВЛЕЙ...

Анне ВЕСКИ:



25 - 31 мая / 2018 / № 212 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии наш союз: события,

Герман Москаленко

■■ Трехдневный■визит■Алек-
сандра■ Лукашенко■ в■ Тад-
жикистан■ показал■ новые■
возможности■ для■ сотруд-
ничества.

- Мы готовы серьезно ра-
ботать в таджикистане, соз-
давать совместные произ-
водства для всего региона. 
Много найдем направлений 
для сотрудничества, - так оце-
нил итоги визита в Душанбе 
белорусский лидер.

страны подписали «дорож-
ную карту» сотрудничества 
на 2019 - 2020 годы и еще пят-
надцать договоров и согла-
шений, поставив в приоритет 
торгово-экономические отно-
шения. намерены координи-
ровать действия на междуна-
родных площадках в борьбе  
с терроризмом, экстремиз-
мом, наркотрафиком, неза-
конной торговлей оружием.

беларусь в Душанбе устро-
ила одну из самых крупных 
выставок за последние годы - 
участвовало больше 150 пред-
приятий. Эмомали■Рахмон 
пошел прямиком к стенду 
фабрики «Коммунарка», на 
которой среди сладостей была 
представлена фирменная ли-
нейка шоколада «Президент».

Александр■Лукашенко рас-
сказал таджикскому лидеру 
предысторию вопроса:

- Попросил сделать шоко-
лад «Президент», водку «Пре-

зидент», хлеб «Президент». 
Первый шоколад, который 
мы сделали, я привез сюда.

В ответ Рахмон пошутил:
- а у нас кишмиш президент-

ский, урюк президентский, 
виноград, гранат...

Вдвоем перерезали ленточ-
ку на открытии совместного 
тракторного производства в 
городе Гиссаре, где собирают 
трактора Мтз. Планируется 
выпуск прицепной и навес-
ной техники «бобруйскагро-
маш», самоходных косилок 
«Гомсельмаш». Предприятие 
будет работать с прицелом 

на рынки третьих стран.
Душанбе готов покупать 

многое из того, что произво-
дится в беларуси: от сельхоз-
техники и карьерных самосва-
лов до лекарств и продуктов 
питания.

таджикистан, как и бела-
русь, сегодня старается дивер-
сифицировать свои рынки.  
и в этом интересы совпада-
ют. белорусских производите-
лей прежде всего привлекают 
рынки соседних с таджики-
станом стран  - Пакистана, 
Узбекистана и афганистана.

Как раз в дни визита бело-

русского президента в Душан-
бе состоялся бизнес-форум, на 
котором перспективы межре-
гионального сотрудничества 
обсудили деловые круги на-
званных выше стран, а также 
Казахстана.

По пути в Гиссар александр 
Лукашенко обратил внимание 
на обилие фруктовых садов. 
он дал поручение заложить в 
Гомельской и брестской обла-
стях по саду имени Эмомали 
Рахмона с южными фруктами. 

 Комментарии экспертов  
о сотрудничестве с Таджи-
кистаном - на стр. 5.

ЛУЧШИЙ ПРЕЗЕНТ... «ПРЕЗИДЕНТ» 

президент беларуси встре-
тился с министром внутрен-
них дел страны Игорем 
Шуневичем, который также 
возглавляет наблюдатель-
ный совет хоккейного клуба 
«Динамо-минск».

разговор шел о перспекти-
вах на будущее после неудач-
ного выступления сборной на 
датском чемпионате мира. 
Ведь не за горами домашнее 
первенство мира 2021 года. 
оценка из уст александра лу-
кашенко прозвучала жесткая:

- то, что наша сборная вы-
летела из элитного дивизио-
на, - это по делу. им нечего 
делать там с такой игрой. но 
согласиться с этим мы никак 
не можем.

при этом динамовский 
клуб, который выступает  
в континентальной хоккейной 
лиге, по мнению главы госу-
дарства, был и остается ба-
зовым для сборной команды:

- Все должно быть заточено 
на страну. Должны играть бе-
лорусские хоккеисты. прежде 
всего - вратари. Это не дело, 
что у нас нет нормальной за-
щиты. Да и нападения нет. 
за десяток матчей не могут 
забить десяток голов. Это не 
команда!

усилим защиту 
и напаДение

СПОРТ

ольга саРУХаноВа

■■ На■этой■неделе■Президент■Рос-
сии■ Владимир■ Путин■ проводит■
переговоры■с■иностранными■ли-
дерами.■ В■ Сочи■ к■ нему■ приехал■
болгарский■коллега■Румен■Радев,■
а■в■Петербург -■французский■лидер■
Эммануэль■Макрон.

ДИАЛОГ ВОЗОБНОВИЛСЯ
Главными в повестке встречи Пу-

тина и Радева■стали вопросы эконо-
мического сотрудничества - его надо 
углублять.

- В прошлом году мы наблюдали 
рост товарооборота, что не может не 
радовать. но возможности у нас го-
раздо больше, - считает Путин.

более конкретно российско-
болгарские связи в ближайшее вре-
мя он будет обсуждать с премьер-
министром■ Болгарии■ Бойко■
Борисовым, который также собира-
ется с визитом к восточному соседу.

В этом году болгария широко от-
метила 140-летие освобождения от 
османского ига в Русско-турецкой 
войне 1877 - 1878 годов. Русские во-
ины проливали кровь за своих сла-
вянских братьев, и болгары до сих 
пор это помнят.

- но этим все не ограничивается, 
нас многое объединяет, - сказал Пу-
тин. - 24 мая мы вместе будем отме-
чать День славянской письменности.

В мае его широко празднуют в Рос-
сии, в болгарии масштабные меро-
приятия пройдут осенью.

Радев уверен, что переговоры по-
могут сблизить две страны:

- Цель моего визита - восстановить 
диалог на самом высоком уровне по-
сле многолетнего перерыва. 

Минис терс тв о энергетики  
болгарии готовит для РФ различные 
варианты по использованию рос-
сийского оборудования для атом-
ной электростанции «белене». Эта  
аЭс должна была строиться при 
участии России. «атомстройэк-
спорт» выиграл тендер в 2006 году,  
но проект остановили в 2009-м. сей-

час софия думает о его разморозке.
Радев привез еще одну новость: 

переговоры «Росатома» по шестому 
блоку аЭс «Козлодуй» могут завер-
шиться к концу июля. «Козлодуй» - 
единственная станция в болгарии 
и основной производитель элек-
троэнергии. В 2006 году Евросоюз  
вынудил закрыть первые четыре 
блока. Работают только пятый и ше-
стой, но их оборудование требует за- 
мены. В декабре 2017 года «Рус- 
атом сервис» договорился о постав-
ках.

ФРАНЦУЗСКОЕ 
ПОСОЛЬСТВО
В четверг стартует Петербургский 

экономический форум. По традиции 
каждый год его открывает Владимир 
Путин. Почетный гость в этот раз - 
Франция. 24 мая президенты, как  
уточнили в посольстве Франции, об-
судят иранскую ядерную сделку, уре-
гулирование конфликтов в сирии и на 
Украине. также подпишут соглашения 
в различных областях.

Подробнее о форуме читайте  
в следующем номере «СВ».

«ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»
 ■ В июне российский лидер бу-

дет в режиме онлайн отвечать 
на вопросы жителей страны.

В понедельник в СМИ появи-
лась информация, что «Прямая 
линия» с Владимиром Путиным 
запланирована на 7 июня. Пресс-
секретарь Кремля Дмитрий Пе-
сков дату не подтвердил, но 
рассказал журналистам кое-что  
о новом формате:

- В этом году «Прямая линия» 
предусматривает различные но-
вации. Суть этого уникального 
в мировой практике с содержа-
тельной и технологической точки 
зрения мероприятия останется 
той же, но она будет обогащена с 
точки зрения географии, объема 
общения.

Точную дату, по его словам, 
объявят, «когда придет время». 
В прошлом году разговор состо-
ялся 15 июня.

МЕСТО ВСТРЕЧИ - СОЧИ И ПЕТЕРБУРГ
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На открытии Национальной выставки Беларуси в Таджикистане Александр Лукашенко  
и Эмомали Рахмон с удовольствием продегустировали новую линейку шоколада от бренда «Коммунарка».

Владимир Путин встретился с Руменом Радевым (слева) в сочинской резиденции 
и заверил, что для болгарских партнеров двери России всегда открыты.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ Необычное■ мороженое-
мяч■сделали■в■Минске■к■чем-
пионату■мира■по■футболу.

опасный момент, удар... мяч  
в зубах! Да не у вратаря, у доволь-
ного болельщика, разморенного 
на солнце во время мундиаля.  
В беларуси сделали самое фут-
больное мороженое. лакомство 
можно смело назвать «союзным». 
Десерт под брендом компании 
«русское молоко» делают на мин-
ском хладокомбинате № 2. назва-
ли символично - «мяч победы».

- сотрудничаем не первый год, - 
говорит директор■хладокомбина-
та■Александр■Рубинов. - В январе 
с учредителем российской компа-
нии долго ломали голову: какой 
новинкой удивить?

идея пришла, когда посмотрели 
на календарь. 14 июня - старт глав-
ного футбольного турнира плане-
ты. мороженое-мяч - то, «что док-
тор прописал». звучит красиво, но 
как такое сделать? Вся загвоздка  
в вафельной «обертке» нестан-
дартной формы. стаканчики, рож-
ки, брикеты - это одно, но для ша-
риков нужно особое оборудование.

- Думали покупать вафельные 
заготовки, - вспоминает дирек-
тор. - но российская компания бы-
стро нашла аппарат для выпечки 
нестандартной формы в виде по-
лусферы.

сам процесс нехитрый. пломбир 
разливается в вафельные чашеч-
ки, а потом их склеивают в шар. 
Весит кругляш семьдесят граммов. 
единственный минус - у вафель-
ницы небольшая производитель-
ность. за две смены выпекается 

всего четыре тысячи мячей. Для 
огромного российского рынка - это 
капля в море. Чтобы загрузить од-
ну фуру, нужно около тридцати 
тысяч упаковок.

- на прошлой неделе отправи-
ли в страну-соседку две пробные 
партии. разобрали вмиг, - гово-
рит рубинов. - Думаем установить 
более мощный аппарат и в разы 
увеличить производство.

акцент не только на необыч-
ную форму. не зря белорусское - 
синоним качественного. Внутри 
вафельного мяча нежный плом-
бир с нотками ванили. В составе 
натуральные продукты, никаких 
«ешек». 

Все мороженое пока идет толь-
ко на российский рынок. а как же 
белорусы, неужели не узнают вкус 
победы?

- будет зависеть от спроса, - го-
ворит александр рубинов. - пока 
местные торговые сети не проя-
вили интереса. плюс сложности 
производства делают мороженое 
процентов на тридцать дороже 
обычного стаканчика. посмотрим, 
как пойдут продажи в россии. Хотя 
с таким ажиотажем вокруг фут-
больного чемпионата наверняка 
их раскупят на ура.

как говорится, хороша ложка 
к обеду. тем более ложечка хо-
лодного мороженого к жаркому 
футбольному пиршеству.

О том, какой эффект вызвало 
появление в белорусском фут-
боле Диего Марадоны, читайте 
на стр. 13.
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Не надо пасовать, надо скорее брать!

Борис ОРЕХОВ

■■ Участие■молодежи■в■строитель-
стве■Союзного■государства■станет■
центральной■темой■заседания■Ко-
миссии■Парламентского■Собрания■
по■соцполитике,■науке,■культуре■■
и■гуманитарным■вопросам.

молодежной политике в Союзном 
государстве традиционно уделяется 
пристальное внимание. но 25 мая в 
российском курортном городе анапе 
этот вопрос будет стоять особняком.

Депутаты ПС, представители 
Постоянного комитета СГ, мини-
стерства образования Беларуси, 
федерального агентства по туриз-
му России, молодежных объедине-
ний и санаторно-оздоровительных 
учреждений наших стран обсудят 
подготовку и проведение очередно-
го фестиваля «молодежь - за Союз-
ное государство!» в Ростове-на-Дону 
с 12 по 17 сентября, а также первого 

заседания молодежной палаты при 
Парламентском Собрании. Создать 
этот орган решили в декабре про-
шлого года на 53-й сессии ПС.

- Структура необходима для то-
го, чтобы эффективно строить от-
ношения с молодежью, чтобы слы-
шать их, не только вести диалог, но 
и вовлечь ее в принятие решений. 
Взгляд на проблемы у юного по-
коления свой. Будет хорошо, если 
молодые законодатели, эксперты 
будут нам помогать в этих вопро-
сах, - так сформулировал ее задачи 
Председатель■ПС,■спикер■Госдумы■
Вячеслав■Володин.

кроме того, в анапе депутаты 
подведут итоги 53-го заседания по-
стоянно действующего семинара 
при ПС и обсудят проект «между-
народный молодежный бизнес-
инкубатор» и поговорят о развитии 
туризма в наших странах.

В ИНТЕГРАЦИЮ СО СВЕЖИМИ СИЛАМИ

■■ В■этот■же■день■в■Грозном■соберется■Комиссия■по■вопросам■
внешней■политики.

В центре внимания 25 мая будут вопросы, связанные с согласованной 
внешней политикой беларуси и россии и проблемами экономической безо-
пасности союзного государства. парламентарии обсудят с членами парла-
мента и правительства Чеченской республики и представителями научной 
общественности и деловых кругов перспективы торгово-экономического 
взаимодействия российского региона и синеокой.

помимо этого, депутатам представят информацию о подготовке к V Фо-
руму регионов, а также об участии делегации парламентского собрания  
в международном наблюдении за выборами президента рФ 18 марта 2018  
года.

кстати

НОУ-ХаУ

ОГУРЦАМ ПОСТАВЯТ ПЛОМБЫ
Олег БАЛОБИН

■■ Инициативу■белорусского■«Агронадзора»■
по■цифровому■отслеживанию■фруктов■и■ово-
щей■планируют■внедрить■на■всем■простран-
стве■Евразийского■союза.

Это должно устранить причины для споров при по-
ставках и транзитных перевозках сельхозпродукции 
между странами еаЭс.

на практике это означает, что фактически вместе 
с грузом будет «передвигаться» и вся информация  
о нем. на машину в точке отправления крепится спе-
циальная цифровая пломба, привязанная, например, 
к системе глонасс. такие цифровые коридоры по-
зволят сделать маршрут бесперебойным, исключив 
остановки на перевалочных точках, к примеру, на 
таможенных пунктах. особенно актуально это при 
транзите овощей и фруктов прямо с грядки - ведь 
долгая дорога с частными остановками плохо сказы-
вается на свежести и качестве «живых витаминов». 
Цифровизация должна избавить от простоев.

- Весь маршрут контейнеров с такими пломба-
ми будет виден как на ладони в режиме реаль-
ного времени, - рассказала член■Коллегии■(ми-
нистр)■по■внутренним■рынкам,■информатизации,■
информационно-коммуникационным■технологиям■
Евразийской■экономической■комиссии■Карине■
Минасян.  - при этом будет записываться все, что 
произошло с этим грузом: несанкционированный 
взлом, незапланированная остановка, резкий уход 
с маршрута. но пломбы - это только пример. В пер-
спективе мы должны прийти к единому знаменате-
лю, решив, что должен включать в себя этот проект.  
и какую часть из него надо оставить государству,  
а что отдать на откуп бизнесу. Вопросов еще много. 
надо искать компромисс.

планируется, что проект внедрят после 2020  
года.
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заМЯЧательное мороженое НОВиНка

кРЕПкиЕ сВЯЗиприезжайте к ним на колыму!
Татьяна МЫСОВА

■■ Барановичи■ и■ Магадан■ стали■
городами-побратимами.

соглашение об экономическом, науч-
ном и культурном сотрудничестве под-
писали на белорусской земле в 147-й 
день рождения барановичей. Делегация 
из российского региона присоединилась 
к празднику, а также побывала на глав-
ных предприятиях брестчины.

магаданцы познакомились с рабо-
той завода станкопринадлежностей, 
местного родильного дома, универси-
тета и санатория «Чабарок». особен-
но продуктивной получилась поездка 
на барановичское хлопчатобумажное 
объединение, где производят постель-
ное белье.

- В магадане можно найти постель-
ные принадлежности из барановичей, но 
представлены они на рынке слабо, - ска-
зал мэр■Магадана■Юрий■Гришан. - под-
писанное соглашение о сотрудничестве 
трансформируется в разных направле-
ниях, в том числе и по продвижению ба-

рановичских товаров в наш город. В ма-
гадане живут почти сто тысяч человек, 
это неплохой рынок сбыта.

поставка белорусского текстиля на 
колыму - не единственная наметка дву-
сторонних переговоров. точками сопри-
косновения стали также закупка продук-
тов питания, развитие индивидуального 
жилищного строительства, обмен опы-
том бизнес-кругов, проведение выставок 
и ярмарок.

На ЗаМЕткУ

расстояние между барановичами 
и магаданом - больше 11 тысяч кило-
метров. Для колымской столицы бело-
русский город стал шестым побратимом. 
а вот барановичи официально закре-
пили дружбу уже с 24 городами из 15 
стран мира.

оба города - молодые. магадан начал 
строиться лишь в 1929 году как поселок 
для геологов и горняков. статус города 
приобрел в 1939 году. барановичи стали 
городом 147 лет назад, когда началось 
движение по участку железной дороги 
смоленск - брест-литовск.

Глава Барановичей Юрий Громаковский (справа)  
передал в Магадан флаг белорусского райцентра.
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Дмитрий НЕРАТОВ

■■ Как■Россия■и■Беларусь■улучшают■
военную■инфраструктуру■и■повы-
шают■ безопасность,■ союзные■ де-
путаты■обсудили■на■заседании■Ко-
миссии■Парламентского■Собрания■
по■безопасности,■обороне■и■борьбе■
с■преступностью■в■Суздале.

НЕЗАПЛАНИРОВАННАЯ 
ЭКОНОМИЯ
В этом году запущены две новые союз-

ные программы: «Совершенствование 
пограничной безопасности Союзного 
государства» и «Совершенствование 
объектов военной инфраструктуры, 
планируемых к  совместному использо-
ванию в интересах обеспечения регио-
нальной группировки войск Беларуси 
и России». На оборонку тратитcя более 
двух миллиардов рублей в год из обще-
го бюджета. Однако бюрократические 
препоны вновь задерживают реализа-
цию совместных проектов.

- По программе пограничной безопас-
ности финансирования в первом квар-
тале не было, - рассказал начальник■
отдела■безопасности■и■правоохра-
нительной■деятельности■Департа-
мента■оборонной■промышленности■
и■военно-технического■сотрудниче-
ства■Постоянного■Комитета■СГ■Ген-
надий■Котенко.

Как оказалось, в этом году бюджет 
Союзного государства подписали толь-
ко в марте, поэтому финансирование 
шло с задержкой. Сегодня денежные 
проблемы решены полностью.

- Почему у нас по некоторым про-
граммам в конце года есть неизрас-
ходованные деньги? - спросила■депутат■
Светлана■Савицкая.

- Все рассчитываем до копейки, на-
пример, транспортные расходы, но ино-
гда Министерства обороны решают 
доставить офицеров к месту учений 
своими самолетами, отсюда и эконо-
мия, - объяснил Котенко.

Парламентарий■Петр■Атрощенко 
рассказал о решениях, принятых на 
семинаре по транспортной безопас-
ности, прошедшем в Минске. По его 
словам, одна из стратегических задач 
России и Беларуси в этом направлении - 
противостоять терроризму и преступ-
ности, поскольку страны соединены 
общими транспортными коридорами. 
Особенно это актуально в преддверии 
чемпионата мира по футболу. В связи 
с этим идет отладка информационных 
систем для обеспечения транспортной 
безопасности в Союзном государстве.

«ОЛИМПИЙСКАЯ ДЕРЕВНЯ» 
ЖДЕТ РЕбЯТ
Еще один вопрос комиссии  - 

это проверка готовности военно-
патриотической смены для российских 
и белорусских кадет, нахимовцев и су-
воровцев в лагере «Орленок». Меро-
приятие проводят ежегодно последние 
десять лет. В этом году к Черному морю 
поедут четыре сотни ребят и девчонок. 
На организацию и проведение меро-
приятия из бюджета Союзного госу-
дарства выделят больше 26 миллионов 
российских рублей.

Смена продлится с 9 по 29 августа. 
В программе - конкурсы строевой пес-
ни, спортивные игры, турпоходы по ме-
стам боевой славы, экскурсии, мастер-
классы в школе военно-технических 
специалистов и офицерский бал. Клю-
чевое событие смены - празднование 
Дня Союзного государства, во время 

которого суворовцы и кадеты по тра-
диции посадят дерево мира, привезя 
по горсти земли с территорий своих 
училищ.

Депутат Светлана Савицкая поин-
тересовались условиями проживания 
ребят. Председатель■комиссии■Ва-
лерий■Гайдукевич рассказал, что сам 
несколько раз инспектировал лагерь 
и обязательно поедет и в этом году.

- База совершенствуется. Ребят те-
перь селят всех вместе - в одном кор-
пусе нового лагеря «Олимпийская 
деревня». Года два назад мальчишки 
пожаловались мне на питание. Мы 
разбирались. Оказалось, что порции 
рассчитывали на детей младшего воз-
раста, а мы отправляли в лагерь физи-
чески развитых, спортивных парней. 
Руководство «Орленка» все исправило. 
Еще одно нововведение - это форми-
рование спортивных команд ребята-
ми из разных училищ. Чтобы не было 
конфликтов. А вообще очень здорово 
все организовано, - ответил на вопрос 
депутат.

- Это очень нужное мероприятие, - 
поддержал коллегу депутат■ Франц■
Клинцевич. - В будущем ребятам пред-
стоит укрепить воинское братство. Уве-
рен, они никогда не забудут эту встречу. 
Дружба продолжится, часто бывает, что 
суворовцы из России и Беларуси посту-
пают в одно высшее военное заведение. 
К тому же в «Орленке» решается важная 
задача - воспитание патриотизма, по-
вышение престижа воинской службы. 
Одновременно с суворовцами и кадета-
ми в лагере отдыхают 3,5 тысячи других 
ребят, которые смотрят на будущих 
защитников, подражают им и, может, 
тоже захотят в будущем связать жизнь 
с ратной службой.

Петр АТРОЩЕНКО, член Ко-
миссии Парламентского Собра-
ния по безопасности, обороне и 
борьбе с преступностью:

- если говорить о направлени-
ях работы нашей комиссии, то 
приоритет - это ликвидация тех 
погрешностей, которые есть в на-
ших законодательствах. мы про-
двигаемся вперед. но еще много 
работы, к примеру, во взаимодей-
ствии профильных транспортных 
структур в вопросах безопасно-
сти.

Другой традиционный вопрос 
нашей комиссии  - борьба с де-
структивным психологическим 
воздействием. мир вступил в эпо-
ху глобализации. стираются про-
странственные границы. появ-
ляются новые угрозы, которые 
сначала обкатывают там, где нет 
никакого противодействия. задача 
противника - сделать информаци-
онный вброс и посмотреть, что из 
этого получилось. если все про-
шло нормально, то он повторит 
эту технологию, а потом уже на 
основе этих вбросов можно ма-
нипулировать целыми группами 
людей. к примеру, кто-то начинает 
обрабатывать школьника, чтобы 
он пошел и взорвал учебное заве-
дение и за это ему заплатят десять 
тысяч долларов. может, это шутка, 
но человек уже мотивирован, у не-
го психика начинает работать на 
совершение этого преступления. 
и даже если потом скажут, что 
денег ему не дадут, он все равно 
будет думать о терроре.

сегодня воздействие манипу-
ляторов направлено в основном 
на молодежь. Восемьдесят про-
центов суицида среди мальчишек 
и девчонок происходит из-за не-
контролируемой компьютериза-
ции и информатизации общества. 
на мой взгляд, информационная 
безопасность занимает одно 
из важных мест в спектре про-
блем, касающихся безопасно-
сти вообще. над этим вопросом 
нашим странам нужно работать 
совместно в режиме каждоднев-
ного диалога. помимо конфе-
ренций союзного государства 
я участвую в инфофоруме, кото-
рый в ближайшее время пройдет 
в Ханты-мансийске. туда поедет 
белорусская делегация - нашим 
специалистам есть что показать 
и рассказать. В то же время на та-
ких встречах рождаются интерес-
ные проекты по защите информа-
ционного пространства союзного 
государства.

 ■ На конференции Со-
юзного государства «Ком-
плексная защита инфор-
мации» особое внимание 
уделили угрозам психоло-
гического воздействия.

мероприятие, на котором 
освещается официальная по-
литика двух государств в об-
ласти информбезопасности 
и происходит обмен опытом 
и технологиями, традиционно 
проводится поочередно в бе-
ларуси и россии в течение 
последних восемнадцати лет. 

одно из последних нововведе-
ний - привлечение молодежи, 
которая презентует свои про-
екты. В этом году аспиранты 
и студенты из наших стран 
сделали акцент на техниче-
ских разработках. между тем 
Валерий гайдукевич попросил 
не забывать психологическую 
составляющую информацион-
ного воздействия.

- основной угрозой стано-
вится распространение тех-
нологий принуждения, - рас-

сказал он.  - информацию 
можно подать по-разному 
и получить от этого нужный 
эффект. посмотрите, как про-
комментировали подаренные 
Путиным Меркель цветы  - 
как оскорбление. увидели 
негатив там, где его невоз-
можно было даже предполо-
жить. поэтому мы говорим не 
только об информационно-
технической безопасности, 
но и об информационно-
психологических технологиях.

В этом году стартует третья 
совместная программа по со-
вершенствованию системы  
защиты информационных  
ресурсов союзного государ-
ства.

- обстановка в мире пока-
зывает, что прогнозируется 
дальнейшее усиление проти-
воборства в информационной 
сфере. при этом будут исполь-
зованы новые способы воз-
действия на ресурсы союз-
ного государства. мы ведем 
банк данных подобного рода 
угроз. сейчас перечень со-

держит около восемнадцати 
тысяч пунктов, и он постоянно 
пополняется. некоторые тех-
нологии настолько просты, что 
ими могут воспользоваться 
нарушители без специальной 
подготовки и оборудования. 
поэтому нужно продолжить 
совместную работу в области 
информационной безопасно-
сти, - заключила заместитель 
начальника Управления Фе-
деральной службы по тех-
ническому и экспортному 
контролю России (ФСТЭК) 
Елена Торбенко.
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«ОРЛЯТАМ» ПОМОгуТ ВСТАТь НА КРыЛО

Место для общей памятной фотографии участники 
заседания Комиссии по безопасности выбрали 
символичное - на фоне старинного боевого орудия.
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 � Как не допустить дезинтегра-
ции? Что важнее: двусторонний 
контакт или многосторонняя по-
литика? В какую сторону идут наши 
страны? Эксперты комментируют 
первую встречу президентов России 
и Беларуси в этом году.

Во время саммита Евразийского 
экономического союза в Сочи главы 
РФ и РБ обсудили развитие торгово-
экономических связей двух стран и 
подготовку к Высшему Госсовету Со-
юзного государства. В ближайшее 
время президенты вновь встретятся, 
чтобы обсудить способы дальнейшего 
увеличения взаимной торговли.

Сергей РАХМАНОВ, председатель 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по внешней политике, заме-
ститель председателя Президиу-
ма НАН Беларуси:

- Вопросы, кото-
рые озвучила на 
этой встрече каждая 
из сторон, поняты, а 
без взаимопонима-
ния, без такого диа-
лога двигаться даль-
ше нельзя. Понятно, 
что ЕАЭС имеет важ-
ное значение, это 
интеграционную структуру обяза-
тельно нужно развивать. Я бы сказал, 
что это не просто экономическая и 
политическая структура, она имеет 
цивилизационное значение. Поэто-
му общение президентов важно, они 
лучше понимают такие моменты, да-
ют соответствующие указания, и это 
позволяет развивать систему как та-
ковую.

В Сочи принят ряд важных реше-
ний, которые позволят двигаться впе-
ред. Шел не только обмен мнениями, 
но и совместный анализ. Президен-
ты использовали в диалоге эксперт-

ные материалы соответствующих 
ведомств.

Беларусь - сторонник интеграцион-
ных процессов. Это было с самого на-
чала. Об этом стали забывать. После 
распада Советского Союза ситуация 
была острая. Республика первой на-
чала выстраивать партнерские от-
ношения с новыми государствами. 
Наша страна всегда была сторон-
ником развития этих контактов на 
постсоветском пространстве. Но надо 
понимать, что мир сложен, надо за-
ниматься не только двусторонними 
контактами, но и многосторонней по-
литикой. Это в интересах всех стран 
ЕАЭС и в интересах самого объеди-
нения.

Помимо Вьетнама пятерка под-
писала соглашение с Ираном и Ки-
таем. Это свидетельство, что ЕАЭС 
работает не только само на себя, но 
и играет определенную роль коллек-
тивного мирового игрока, что надо 
обязательно учитывать и развивать. 
И наши президенты хорошо это по-
нимают, ведут диалог и двигаются в 
правильную сторону.

Владимир МАМОНТОВ, генди-
ректор радиостанции «Говорит 
Москва», один из основателей со-
общества журналистов России и 
Беларуси «Друзья-
Сябры»:

- Эффект от таких 
разговоров прези-
дентов с глазу на 
глаз следующий: вы-
думанные проблемы 
вообще снимаются 
с повестки, а реаль-
ные решаются. Ино-
гда накапливаются какие-то недопо-
нимания. К тому же враги или, так 
скажем поаккуратнее, противники 
нам подсовывают проблемы, которых 
и нет на самом деле.

Какое-то время назад обсуждали 
странную тему: почему в Беларуси за-
претили акцию «Бессмертный полк». 
Россиянам совершенно серьезно рас-
сказывали, что в стране, где погиб 
каждый четвертый, не разрешили 
шествие. Правда заключается в том, 
что в Беларуси есть такая же большая 
акция - движение «Беларусь помнит». 
И Александр Лукашенко говорил, 
мол, как можно запретить, чтобы на-
ши граждане Союзного государства - 
белорусы и русские выходили на ули-
цу с портретами своих героических 
предков? Никто ничего не запрещал, 
просто название другое. И вот так во 
многих вещах.

Впереди еще немало важных ме-
роприятий - запланирован Высший 
Госсовет и Совмин. Подобные встречи 
означают, что в целом у нас все в по-
рядке. Пусть всякие недоброжелатели 
и те, кто хочет рассоединить Союзное 
государство, оторвать Россию от Бе-
ларуси и наоборот, еще раз утрутся 
и пойдут придумывать какие-то пово-
ды, для того чтобы у Лукашенко и Пу-
тина была возможность встретиться 
и что-нибудь такое разоблачить. Так 
что это обычный рабочий разговор, 
свидетельствующий о том, что тем-
пература в наших взаимоотношениях 
нормальная.

Александр ШПАКОВСКИЙ, по-
литолог, директор аналитичес-
кого центра «Актуальная концеп-
ция»:

- Странам ЕАЭС 
нужно двигаться 
дальше: коорди-
нировать промыш-
ленную политику и 
сельское хозяйство, 
задавать действен-
ные механизмы 
сотрудничества и, 
самое главное, со-
блюдать подписанные договоренно-
сти. Мы видим, что нередко страны 
в одностороннем порядке нарушают 
договоры. Например, Беларусь заин-
тересована в поставках сельскохозяй-
ственной продукции на российский 
рынок, в первую очередь молочки. 
Но каждые два три месяца у отдель-
ных санитарных российских ведомств 
возникают претензии к белорусской 
продукции, и наши товары дискри-
минируются.

Если мы говорим о создании пол-
ноценного экономического союза, 
главное - соблюдать закон, а не под-
даваться эмоциям, настроениям ком-
мерческих интересов внешних сил. 
Дезинтергация - это шаг назад, кото-
рого нельзя допускать.

Итоги саммита ЕАЭС:
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НА МИРОВУЮ АРЕНУ ВЫШЕЛ 
КОЛЛЕКТИВНЫЙ ИГРОК

 � Сотрудничество РБ с Таджикистаном при-
даст новый импульс экономическому раз-
витию.

Леонид ЗАЯЦ, министр сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси:

- Мы имеем большие сырьевые 
возможности в молочном направ-
лении. Готовы организовать на 
площадке Таджикистана, а также 
Афганистана, Узбекистана, Казах-
стана совместные предприятия по 
переработке белорусского молока 
по белорусским технологиям в со-
провождении наших специалистов. 
Беларусь готова создавать с Таджикистаном со-
вместные предприятия по переработке говядины, 
мяса птицы, чтобы затем выходить на рынки других 
стран, строить фермы и заполнять их скотом.

Владимир УЛАХОВИЧ, предсе-
датель Торгово-промышленной 
палаты Беларуси:

- Рынки близлежащих стран 
очень масштабны, и мы всерьез 
думаем о том, чтобы укреплять 
нашу промышленную кооперацию. 
Сегодня есть сборочное производ-
ство белорусской техники в городе 

Гиссаре. Это только начало. Оно будет расширяться. 
Для нас очень важно, что Таджикистан подставля-
ет нам плечо в сотрудничестве с Афганистаном. 
Афганистану понадобятся и белорусская техника, 
и стройматериалы для работ по восстановлению 
страны. Это значит, что есть потребность во всей 
линейке белорусской продукции. Международная 
техническая помощь по обустройству Афганиста-
на - очень значительные суммы, а наша техника 
известна.

Председатель Торгово-промышленной палаты 
Таджикистана Саид ШАРИФ:

- Мы заинтересованы разви-
вать сотрудничество с Белару-
сью в области гидроэнергетики, 
горнорудной промышленности, 
машиностроении, легкой и пище-
вой промышленности, переработ-
ке овощей и фруктов, в области 
здравоохранения, особенно в фар-
мацевтике. Также в сфере наших 
интересов - строительство, телекоммуникации, об-
разование, ремесленничество, туризм и банковское 
дело. Белорусская техника и технологии позволят 
производить продукцию, которая отвечает миро-
вым стандартам.

Ольга ПОЛИТИКО, член Комиссии Парламент-
ского Собрания по бюджету и финансам:

- Встреча Александра Лука-
шенко с Эмомали Рахмоном 
была дружественной и открытой, 
она придала новый импульс от-
ношениям между странами. Са-
мое главное - подписание ряда 
соглашений, которые расширя-
ют и укрепляют наше торгово-
экономическое сотрудничество. 
Беларусь ставит перед собой 

задачу диверсифицировать рынки сбыта продук-
ции, расширять их. Таджикистан - перспективный 
партнер, какую сферу ни затронь: машиностроение, 
образование, сельское хозяйство, легкая промыш-
ленность.

Кстати, Таджикистан - главный поставщик сырья 
для Барановичского производственного хлопчато-
бумажного объединения, которое недавно заверши-
ло модернизацию и реконструкцию. Производство 
качественного хлопка повысит конкурентоспособ-
ность нашей продукции.

Подготовили Екатерина ШЕВЦОВА, 
Дмитрий НЕРАТОВ, Герман МОСКАЛЕНКО.

В СФЕРЕ ОБЩИХ ИНТЕРЕСОВ ПАРТНЕРCТВО
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Татьяна МЫСОВА

 � Лучшим проектом мемо-
риала «Я убит подо Ржевом» 
признали работу молодого 
белгородского скульптора 
Андрея Коробцова.

ТОГДА ДЕТИ 
СПРОСЯТ: 
ЧТО ТАМ БЫЛО?
Четырнадцать месяцев 

солдаты Западного и Кали-
нинского фронтов держали 
оборону. Бились с немецко-
фашистскими захватчиками, 
уже занявшими город. Стояли 
на смерть. Красноармейцы не 
могли допустить, чтобы фа-
шисты прорвались к Москве. 
В итоге  - советские войска 
отодвинули линию фронта на 
160 километров от столицы 
и выиграли время для подго-
товки контрнаступления под 
Сталинградом. Но потери 
ужасали… Подо Ржевом по-
гибло более полутора миллио-
нов человек.

Создать мемориал сол-
датам, павшим подо Рже-
вом, предложили год назад 
ветераны войны во время 
исторической экспедиции 
по Тверской области «Ржев. 
Калининский фронт». Идею 
поддержали руководите-
ли Министерства культуры 
России, Союзного государ-
ства и Российского военно-
исторического общества. 
Конкурс на лучший скульп-
турный проект стартовал 
1 августа 2017 года.

Планировали подвести ито-
ги уже в начале 2018-го. Но 
жюри приняло неожиданное 
решение: продлить конкурс до 
апреля, потому что в работах 
«не хватает души». Скульп-
турные композиции не дотя-

гивали до уровня мемориа-
лов Трептов-парка в Берлине 
или памятников солдатам-
освободителям в Вене, Болга-
рии или Брестской крепости.

Второе закрытое заседа-
ние в Российском военно-
историческом обществе про-
шло накануне Дня Победы. 
За три месяца к тринадцати 
российским соискателям до-
бавилось еще шестеро, чет-
веро из которых  - белорус-
ские художники. Под каждой 
скульптурой проектный но-
мер без имени автора. Спе-
циально, чтобы выбор был 
беспристрастным. Оценить 
творческий замысел приеха-
ли Госсекретарь Союзного 

государства Григорий Ра-
пота, министр культуры 
РФ Владимир Мединский 
и специальный представи-
тель Президента России Ми-
хаил Швыдкой.

- Мы бы хотели, чтобы, по-
смотрев ржевский мемориал, 
дети спросили своих родите-
лей: «Что там было?» Стреми-
лись узнать, ради чего наша 
страна шла на такие огром-
ные жертвы. Зачем нужно 
было, невзирая ни на какие 
потери, ликвидировать этот 
Ржевский выступ,  - открыл 
встречу Владимир Медин-
ский.  - В последнее время 
мы все чаще сталкиваемся 
со спекуляциями, ложью во-
круг подвига наших предков. 
Череда сражений на Ржевско-
Вяземском выступе занимает 
здесь особое место. Именно 
в отношении этой операции 
большое количество фальси-
фикаций. Наша задача - при-
влечь общественное внима-
ние к изучению истории этого 
периода Великой Отечествен-
ной войны.

ВЕРНЕМ СОЛДАТ 
ИЗ БЕЗВЕСТИЯ
Результаты объявил Григо-

рий Рапота. Третье место и го-
норар в 150 тысяч российских 
рублей достались брянскому 
скульптору Михаилу Переяс-
лавцу из знаменитой Студии 
военных художников имени 
Грекова. По размерам макет 
в виде фигуры ржевского сол-
дата с винтовкой в руках - са-
мая крупная из конкурсных 
работ. Больше двух метров. 
Постамент скульптуры укра-
шен барельефами с мотивами 

военных 
сражений. 
Вот крас-
ноармейцы 
н а с т у п а ю т 
на врага, рядом 
солдаты несут ра-
неного товарища.

Второе место и 250 тысяч 
рублей присудили известному 
московскому скульптуру Ан-
дрею Ковальчуку, возглавля-
ющему Союз художников Рос-
сии. Небольшая скульптурка 
раненого солдата, у которого 
плащ-палатка становится его 
крыльями, цепляет своей пла-
стичностью и эмоционально-
стью. То ли красноармеец за-
стыл в смертельном падении, 
то ли неведомая сила подни-
мает его снова в бой.

Первое место и полмил-
лиона рублей получил моло-
дой скульптор из Белгорода 
Андрей Коробцов. Фигура 
солдата, шинель которого 
превращается в журавлиный 
клин, нестандартна и очень 
поэтична. В памяти сразу 
всплывают известные стро-
ки Расула Газматова о том, 
что «солдаты, с кровавых не 
пришедшие полей… превра-
тились в белых журавлей».

- Это памятник жертвенно-
сти солдата, который ценой 
жизни остановил немецко-
фашистские войска. В этом 
великий смысл его подвига. 
Потери Красной армии были 
огромные, это люди разных 
национальностей. Из числа 
пропавших без вести подо 
Ржевом, многие погибли  - 
и долгие годы не было извест-
но, где их могилы. До сих пор 
в Тверской области постоян-

но проходят 
поисковые 
экспедиции 

и захороне-
ния останков 

солдат. В про-
шлом году из захо-

роненных 1067 красно-
армейцев идентифицировали 
всего лишь десятка полтора. 
Долг нашего поколения  - 
вернуть солдат из безвестия 
и напомнить об их подви-
ге,  - подчеркнул Григорий 
Рапота.

НА ПЕРЕКРЕСТКЕ 
ТРЕХ ДОРОГ
Скульптуру, занявшую пер-

вое место, доработают и уста-
новят у деревни Хорошево 
Ржевского района Тверской 
области в 2020 году к 75-ле-
тию Великой Победы. Место 
неслучайное - мемориальный 
комплекс увидят все проезжа-
ющие по федеральной трассе 
М9 «Москва - Рига». Точные 
размеры будущего монумента 
пока не известны, но, учиты-
вая особенности местности, 
его высота будет в пределах 
тридцати метров.

- Создание скульптурной 
группы мемориала профинан-
сирует Союзное государство, - 
рассказал Госсекретарь. - Со-
ответствующая строка в 
бюджете уже утверждена Со-
ветом Министров Союзного 
государства.

В ближайшее время откро-
ется сбор народных средств. 
Они пойдут на строительство 
музейного комплекса, сим-
волизирующего Ржев, разру-
шенный в ходе военных дей-
ствий.

Александр РУКАВИШНИКОВ, Народный художник Рос-
сии, член Российской академии художеств, мастер мо-
нументальных и станковых композиций, скульптурных 
портретов:

- Проект интересный. Из мелких заме-
чаний: я бы немного увеличил пропорции 
птиц по отношению к реалистичной фигу-
ре солдата. Также волнует вопрос, чтобы 
скульптура и здание музея по итогу не 
превратились в такую «оформиловку», 
рассчитанную на короткое время. Хочет-
ся увидеть современную и качественную 
скульптуру. И вот это будет зависеть от 
того, как автор умеет лепить в прямом 
смысле этого слова. Очень важно попасть 
в размер. Потому что эффектный эскиз - 

это одно, а сделать мемориал в размер сооружения, и чтобы по 
стилю он не напоминал рядовой советский памятник - совсем 
другое. По поводу инженерного воплощения: технологический 
прогресс идет вперед. Создать некую парусность и «припод-
нять» скульптуру - возможно, главное, сделать все качествен-
но. Автор должен очень внимательно следить за процессом. 
Два года на реализацию - достаточный срок, чтобы возвести 
добротный проект по сохранению военной истории.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
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ПРЕВРАТИЛСЯ 
В БЕЛЫХ ЖУРАВЛЕЙ...

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

 � Предполагаемая дата от-
крытия: май 2020 года

 � Высота скульптурной компо-
зиции: около 30 метров

 � Основной материал: бронза
 � Расстояние от автомобиль-
ной трассы М-9: 70 - 100 

метров.

 � Изюминка памятника - полы шинели солдата, которые пре-
вращаются в журавлиный клин. Из-за этого монументальная 
конструкция становится воздушной и легкой.

 � Скульптура будет возвышаться над зданием историче-
ского музея, сквозные стены которого должны символи-
зировать четыре ржевских направления и разрушенный до 
основания город.

 � У подножия памятника по проекту зажгут традиционный 
Вечный огонь в память о павших героях Великой Отече-
ственной войны.

ЗАМЫСЕЛ АВТОРА
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Скульптор Михаил ПЕРЕЯСЛАВЕЦ, народный художник 
России:

- Тема Ржева скорее трагическая, чем победная. В конкур-
се уговорили участвовать знакомые 
друзья-архитекторы. Изобразил сол-

дата, кото-
рый пожерт-

вовал собой. 
Мне не нравит-

ся, когда автор через 
скульптуру пытает-
ся показать какой-
то пафос или совсем 
душераздирающую 
трагедию. Скуль-
птор не должен бро-
саться из крайности 
в крайность. Мону-
менту необходим 
эмоциональный за-
ряд, при этом ком-
позиции нужно оста-
ваться сдержанной. 
Во всем должно 
быть чувство меры. 
На первый взгляд 
кому-то может по-
казаться, что моя 
работа не выража-

ет какой-то осо-
бой трагично-
сти. Она есть. 
Видел скуль-
птуру с журав-
лями, которая 
заняла первое 
место. Очень 
хорошая идея. 
Будет здоро-
во, если ее 

в о п л о т я т 
в жизнь.

 � В Сети народ активно обсуждает 
эскиз будущего монумента.

«Сильный проект», «Сумеют воплотить 
в металл - будет знаковое событие», «Ве-
ликолепно! Сразу всплывут ассоциации: 
и музыка, и поэзия», - расхваливали про-
ект многие в соцсетях. Но нашлись и те, 
кто усомнился: а тот ли крой у шинели?

Историческая точность соблюдена, 
подтверждает как автор скульптуры, так 
и Департамент по информполитике 
РВИО. Солдат одет в форму красноар-
мейца, которую носили в 1943 году на 
момент окончания Ржевской битвы.

- При создании эскиза проекта пользо-
вался снимками Великой Отечественной. 
Шинель и гимнастерка переданы доволь-
но точно. Для выразительности пришлось 
немного распахнуть одежду, чтобы было 
понятно: солдат только что с поля боя. 
Возможно, в процессе «распахивания» 
и произошло некоторое искажение, - ком-
ментирует «СВ» скульптор Андрей Ко-
робцов. - Эскиз еще буду дорабатывать, 
организаторы подключат специалистов 
по форме, которые помогут «перекроить» 
одежду с максимальной достоверностью. 
Это обычный рабочий процесс.

- Шинель, скорее всего, заменим плащ-
палаткой, говорит архитектор проек-
та Константин Фомин. - Следующий 
этап - согласование эскиза и масшта-
ба. Дальше - работа над трехметровой 
и переходной моделью 1:10, только по-
сле - скульптура в полную величину. Кон-
цепция предполагает использование тра-
диционных материалов: бронзы, гранита, 
стали. Новые композитные материалы не 
подойдут для этого проекта.

КАК БУДТО ТОЛЬКО 
ВЕРНУЛСЯ ИЗ БОЯ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
РЕЗОНАНС

Скульптор Андрей КОВАЛЬЧУК, председатель 
Союза художников России:

- Ржевская битва - один из самых жестоких эпи-
зодов Великой Отечественной войны. Изначально 
у меня было несколько вариантов мемориала: «Ра-
неный солдат-победитель», композиция «Атака» 
и третий вариант с погибшим воином, который 
жюри и оценило. Условное название - «Реквием». 
В память о сотнях тысяч погибших в этой битве. 
Пластическое решение символизирует павшего 
бойца, у которого плащ-палатка превращается 
в крылья. Здесь прослеживается тема вознесе-
ния. Фигура солдата - это собирательный образ. 
Человек отдал жизнь ради защиты своей Роди-
ны. Это память не только обо всех погибших, 
но и всех, кто прошел через страшную битву. 
И забывать о них нельзя.
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СЛОВО ПРИЗЕРАМ

«Нельзя бросаться из крайности
в крайность»

«Реквием» по погибшим

 � В конце апреля авто-
ру лучшего проекта ис-
полнился всего 31 год, но 
талантливый мастер уже 
успел заявить о себе.

ВДОХНОВЕНИЕ 
ОТ ТВАРДОВСКОГО
На его счету такие круп-

ные проекты, как памятник 
Ивану III, открытый в Калу-

ге в прошлом году, скуль-
птура фронтовой собаки на 
Поклонной горе, монумент 
Столыпину в Москве, ба-
рельеф Рахманинову в Мо-
сковской филармонии, от-
крывшийся в начале апреля. 
В работах художника много 
личного. Особенно в серии 
скульптур, посвященных 
его жене  - приме-балерине 

Большого театра Евгении 
Образцовой.

- Андрей, как узнали о кон-
курсе?

- Всегда мониторю Сеть в по-
исках интересных конкурсов. 
Однажды наткнулся на Ржев-
ский мемориал. Тема героиз-
ма и патриотизма очень инте-
ресна еще со времен учебы в 
Академии живописи ваяния и 
зодчества имени Глазунова. 
Для меня всегда загадка, в 
какой момент человек реша-
ется на героический подвиг и 
жертву. Ведь это противоесте-
ственно человеческой приро-
де, инстинкту самосохранения. 
Здесь есть что-то магическое. 
Заинтересовался темой, ре-
шил поучаствовать. Архитек-
тор Константин Фомин, с ко-
торым работаем в творческом 
тандеме, поддержал меня. Так 
и взялись за дело.

- Ваш проект появился уже 
во втором этапе…

- В первом этапе тоже уча-
ствовали. С другим проектом - 
«Солдат с поднятым знаме-
нем». Но жюри попросило 
добавить души. Проанализи-
ровали свои ошибки и решили 

попробовать еще раз. Причем 
сделать абсолютно новую ра-
боту.

- Как родилась идея такой 
нестандартной скульптуры?

- Обычно, это бывает вне-
запно. Осеняет! Вдруг пони-
маешь, что проект должен 
быть таким, и никак иначе. В 
основном ориентировались на 
стихотворение Твардовско-
го «Я убит подо Ржевом». Им 
вдохновлялись. Повествова-
ние идет от имени погибшего 
солдата, его духа, так сказать. 
Произведение потрясающее, 
трогает за душу. Поэтому хо-
тели, чтобы композиция отра-
жала его настроение. Чтобы 
солдат был не просто каким-
то истуканом, а смотрел на 
людей как бы вопрошая: чем 
закончилась это битва, чем 
закончилась эта война?

СИМВОЛИЧНО 
И СОВРЕМЕННО
- Что было самое слож-

ное?
- Наша скульптура - собира-

тельный образ рядового, ко-
торых погибло подо Ржевом 
сотни тысяч. Самое сложное - 

как раз работа над его лицом. 
Хотелось предать ему простые 
и красивые черты. Надеюсь, 
удалось. В основании шинели 
журавли - символ погибшего 
солдата.

- Сколько времени ушло 
на все это?

- Над проектом работали 
долго. Было очень сложно 
его придумать, придать ему 
смысл. А лепка и проекти-
ровка здания музея заняла 
полтора месяца. Такие ком-
плексы надо делать в танде-
ме с архитекторами, потому 
что скульптор не всегда мо-
жет рассчитать, каким должен 
быть фундамент здания, его 
пропорции, как мемориал впи-
шется в окружающую среду.

- Здание музея тоже сим-
волическое?

- Да, во-первых, четыре 
ржевских направления. Сквоз-
ные стены музея символизи-
руют город Ржев, который был 
разрушен до основания. Но 
нам не хотелось делать руи-
ны, получилась бы антифор-
ма. Много негатива. Мы хотели 
как-то облагородить и сделать 
здание символичным, но со-
временным.
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Муза Андрея Коробцова - любимая жена и прима-
балерина Большого театра Евгения Образцова.

МАГИЯ ПРОТИВ ИНСТИНКТА 
САМОСОХРАНЕНИЯ

СЕКРЕТЫ 
МАСТЕРСКОЙ
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Герман МОСКАЛЕНКО

■■ Совместная■работа■двух■
стран■ в■ гидрометеороло-
гии■может■стать■примером■
успешной■интеграции■для■
других■ведомств.

РЕКИ НА ДВОИХ
«На ТВ требуется симпатич-

ная врушка для сообщений 
прогнозов погоды». Такие 
шутки про точность предска-
заний гидрометцентров давно 
уже стали привычными. И все 
же за последние годы специа-
листы гораздо чаще попадают 
в цель со своими сводками. 
Отчасти это происходит бла-
годаря сотрудничеству этих 
ведомств России и Беларуси. 
17 мая в Минске прошла 67-я 
по счету совместная Коллегия 
Союзного государства по ги-
дрометеорологии и монито-
рингу загрязнения природной 
среды.

- Нам удалось найти опти-
мальную струк-
туру взаимодей-
ствия. Сохраняя 
самостоятель-
ность каждой 
из служб, мы 
обеспечиваем 
максимально эффективное 
взаимодействие и обмен ин-
формацией, - говорит первый■
заместитель■министра■при-
родных■ресурсов■и■охраны■
окружающей■среды■Респу-
блики■Беларусь■Ия■Малки-
на.

Во время майской встречи 
специалисты проанализиро-
вали выполнение союзной 
программы «Развитие систем 
гидрометеорологической без-

опасности Союзного государ-
ства на 2017 - 2021» годы. Она 
уже четвертая по счету. За-
вершен первый, подготови-
тельный, этап программы. На 
него выделено больше сем-
надцати миллионов россий-
ских рублей.

Цель совместного проекта - 
повысить качество гидроме-
теорологических прогнозов, 
чтобы оперативно предска-
зывать опасные природные 
явления и заблаговременно 
предупреждать о них. Спе-
циалисты вместе будут раз-
рабатывать новые методы и 
технологии прогнозов, соз-
давать и развивать единую 
методическую базу.

- Еще одна задача - монито-
ринг качества трансграничных 
вод, - сказала заместитель■на-
чальника■Республиканского■
центра■по■гидрометеороло-
гии,■контролю■радиоактив-
ного■загрязнения■и■монито-
рингу■окружающей■среды■

Минприро-
ды■ Белару-
си■Светлана■
Кузьмич.  - 
Каждая стра-
на считает 
себя хозяи-

ном своих водных ресурсов. 
Однако большинство водных 
объектов у нас общие, напри-
мер, Западная Двина и Днепр. 
Нужны наблюдения, которые 
ведутся по единым методикам 
и критериям. В полной мере 
это относится и к обработке 
данных. Прогноз погоды - это 
не магия и не гадание на ко-
фейной гуще. Дело сложное, 
дорогостоящее и научно обо-
снованное.

СТРОИТЬ И ЖИТЬ 
ПОМОГАЕТ
Специалистам помогает ма-

тематическая модель атмос-
феры. Чем достовернее она 
воспроизводит природные 
процессы, тем точнее про-
гноз. Именно такую модель 

разработали российские спе-
циалисты в рамках союзной 
программы. Тестирование по-
казало ее высокую точность, 
результаты: модель позволяет 
уменьшить шаг сетки расчета 
до одного-двух километров.

По словам заведующей■

лабораторией■гидродина-
мических■прогнозов■пого-
ды■Гидрометцентра■России■
Инны■Розинкиной, ее и даль-
ше можно совершенствовать, 
но есть нюансы: мощность 
используемых компьютеров 
и квалификация персонала. 
Шаг прогноза может быть и 
меньше - до тридцати метров. 
Точность крайне важна для 
планирования работ и сокра-
щения затрат в транспортной 
индустрии, энергетике и сель-
ском хозяйстве. К примеру, 
одно из мероприятий этой  
союзной программы - созда-
ние электронных климатиче-
ских справочников для строи-
телей.

Одной математической мо-
дели мало. Нужна еще сеть 
метеостанций, которые будут 
обеспечивать специалистов 
информацией. Россияне вме-
сте с белорусами создают ав-
томатизированные пункты, 
которые собирают данные 
автономно и сами передают 
в центр обработки. Вопрос 
лишь в выработке единых 
подходов:

- Готовы предоставлять ин-
формацию, чтобы делать об-
щий комплексный прогноз. 
Он получается более точным. 
Особенно при угрозе опасных 
природных явлений - наво-
днений, лесных пожаров, ура-
ганов... В этом деле инфор-
мацию помогают собирать 
белорусский и российский ор-
битальные спутники - БКА-2 
и «Канопус-В», - сказала Инна 
Розинкина.

Плюс к этому гидрометцен-
тры уже обмениваются графи-
ческой информацией - кар-
тами и диаграммами. Часть 
данных общедоступна в ин-
тернете.

■■ Белорусские■ специалисты■
возьмут■ на■ вооружение■ опыт■
россиян■на■чемпионате■мира■по■
футболу.

Через три недели в россии стартует 
мундиаль, а беларусь через год будет 
принимать Вторые европейские игры. 
опыт метеорологического сопрово-
ждения спортивных соревнований вы-
звал взаимный интерес сторон. бело-

русы поделились, как обслуживали 
чемпионат мира по хоккею 2014 года, 
соревнования различного уровня по 
гребле и мировое первенство по биат-
лону среди юниоров в раубичах. Для 
каждого вида спорта нужен особый 
свод параметров. к примеру, биат-
лонистам в первую очередь важна 
информация об осадках, температу-

ре воздуха, скорости и направлении 
ветра.

казалось бы, хоккейные матчи про-
ходят в комфортных условиях ледовых 
дворцов, однако и здесь погода играет 
роль - для организации трансляции игр, 
фан-зон для болельщиков на открытом 
воздухе и тому подобного.

- Во время Чм-2018, как и на олим-

пиаде, будет круглосуточно работать 
специальная группа по гидромето-
беспечению, мониторить прогнозы, - 
рассказал начальник■службы■метео-
рологических■прогнозов■Беларуси■
Александр■Беганский.  - сочинский 
опыт и опыт чемпионата мира мы на-
мерены взять на вооружение во время 
проведения Вторых европейских игр.

кто преДупреЖДен, тот не поД ДоЖДем НА ПРАКТИКЕ

Кристина ХИЛЬКО

■■ О■том,■что■понрави-
лась■парню,■девушка■
узнала,■когда■выгляну-
ла■в■окно.■Гомельчанин■
Константин■ Ковалев■
выложил■ее■портрет…■
шишками.

Костя - инженер по про-
фессии, но лирик в душе. 
молодому человеку - 28 
лет, работает на заводе 
«светотехника». В сво-
бодное время пишет сти-
хи. пару недель назад 
попал в гомельскую кли-
ническую больницу. гулять 
после процедур среди 

сосен-великанов, вдыхая 
целебный воздух, быстро 
наскучило. одно развле-
чение - шишки ногами пи-
нать. а может, не пинать?

одна девушка, что в 
больнице работает, пар-
ню очень глянулась. 

- Хотел выложить те-
плые слова,  но вдруг что-
то щелкнуло. портрет! Вот 
что удивит и порадует. от-
мерил квадрат: в одну сто-
рону тринадцать шагов, в 
другую шестнадцать, и 
пошел собирать шишки, - 
рассказал костя.

творческий процесс рас-
тянулся на два дня. Шутка 
ли, сложить огромное «по-

лотно», да еще из такого 
мелкого материала. Всего 
собрал в округе около ста 
пакетов шишек.

- Вывести глаза и губы 
было сложнее всего. я 
ведь не художник. све-
рялся по фотографии в 
телефоне. Честно говоря, 
даже не думал, что в итоге 
выйдет что-то путное.

парень явно скромни-
чает. портрет удался на 
славу - красавицу опозна-
ли сразу. теперь у окон, 
что выходят на «шишкин 
лес», с утра до вечера 
толпился народ - рассма-
тривают, фотографируют, 
умиляются.

Журналисты звонят, не-
знакомые люди в соцсетях 
пишут. помогла ли косте 
неожиданная популяр-
ность?

- приятно, конечно, но, 
признаться, такой шуми-
хе совсем не рада сама 
девушка. так что даже не 
спрашивайте - про нее ни-
чего говорить не буду.

как говорится, на самом 
интересном месте…

гляда на эффект, худож-
ник подумал и решил «на-
рисовать» что-нибудь еще. 

- Шишкотерапия под-
нимает настроение паци-
ентам и вызывает улыб-
ку. позитивные эмоции 
исцеляют. так что ждите 
сюрприз!

ЛюбИМАя, ИДИ ЛЕСОМ! ПРИЗНАНИЕ
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ПОГОДНЫЙ МЕТР

souzveche.ru
КАК ИзучАюТ КЛИМАТИчЕСКИЕ 
ИзМЕНЕНИя Из КОСМОСА НАшИ 
СПуТНИКИ, чИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Парни, берите на заметку - девушек можно 
завоевать и столь необычным способом.

Может, доживем до тех времен, когда синоптики смогут давать  
прогнозы с точностью до минуты.
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 � Самому красивому и узна-
ваемому театру Беларуси - 85 лет.

ЧТО СКРЫВАЕТСЯ 
ЗА КУЛИСАМИ
Гардероб, буфет, зрительный 

зал - стандартный маршрут теа-
тралов. Большой театр оперы и 
балета предлагает выйти из «зоны 
комфорта». 25 мая пройдет День 
открытых дверей - отличная воз-
можность заглянуть за кулисы, по-
знакомиться с театральной «кухней» 
изнутри.

Вот справа - остров Сицилия, от которо-
го рукой подать до… Парижа! Мистика? 
Это красочные декорации знаменитых 
опер «Сельская честь» и «Богема» украша-
ют фойе театра. Тут же можно примерить 
роскошные наряды из костюмерной и 
сделать фантастические селфи для Ин-
стаграма. А вот и «святая святых» - гри-
мерка. Там мастера за несколько минут 
создадут потрясающий «мейкап»: можно 
перевоплотиться в бравого гусара или 
прекрасную фею, а постижеры (изгото-
вители париков) и костюмеры расскажут 
обо всех фишках своего ремесла.

За «музыкальную» часть вечера отвеча-
ют студенты Гимназии-колледжа искусств 
имени Ахремчика под руководством ди-
рижера Ивана Костяхина, ансамбль 
Amadis-Brass и струнный квинтет «Сере-
нада». Для самых смелых и активных - 
мастер-классы по вокалу, классическому 
танцу, актерскому мастерству, игре на 
ударных.

В уютном камерном зале гостей ждут 
творческие встречи. Никакого формата 
нудной лекции, только захватывающие 
живые разговоры с главным режиссе-
ром Михаилом Панджавидзе, главным 
дирижером Виктором Плоскиной, 
художественным руководителем ба-
лета Юрием Трояном, балетмейсте-
ром-постановщиком Александрой Ти-
хомировой.

ТВОРЕНИЕ МЕЧТАТЕЛЯ
Под занавес праздничного дня зрите-

лей ждет легендарная опера «Кармен». В 
главной роли солистка Большого театра 
Женевы - Алима Мамди. Кстати, имен-
но с этой постановки началась история 

«Большого» - 25 мая 1933 го-
да. Ни одного свободного 
места, бурные овации и 
букеты цветов. Зрителей 

с первых минут заворо-
жила роковая цыган-

ка, роль которой 
исполнила великая 
Лариса Алексан-
дровская.

Опера французского 
композитора прозвуча-
ла со сцены знаменито-
го Белорусского драм-
театра (сегодня  - это 
здание Купаловского те-
атра). Сюда же в начале 
1930-х годов прошлого 
века дамы в изящных 
платьях под руку с ка-
валерами приходили 
послушать «Евгения 
Онегина» и «Пико-
вую даму» Чайков-
ского, «Царскую 
невесту» Римского-
К о р с а к о в а . 
Под сводами 
д р а м т е а т р а 
прошла и 
первая ба-
л е т н а я 
п о с т а -

новка театра - «Красный мак» Глиэра.
Свой «дом» появился у артистов неза-

долго до войны - в 1938 году. «Стройку 
века» развернули на одном из самых вы-
соких холмов Минска - Троицкой горе. 
В XIX веке на этом месте находился Тро-
ицкий базар, самый большой и шумный 
и городе.

Современное здание театра - «детище» 
знаменитого ленинградского архитекто-
ра Иосифа Лангбарда. Когда классик 
белорусской литературы Янка Купала 
увидел эскизы, сказал с улыбкой: «Ле-

туценны (мечтательный) хлопец гэты 
Лангбард!» В те времена авангардная 

архитектура новомодного конструк-
тивизма даже для столицы была 

очень смелым решением.
В роковые сороковые Большой 

выстоял чудом. Не без потерь. 
В первые дни военного лихо-

летья в сердце театра - зритель-
ный зал - попала бомба. Фашисты 

разграбили все убранство, превратив 
здание в конюшню и склад имущества, 
изъятого у узников еврейского гетто.

После освобождения Минска театр 
постепенно «залечил раны». На сче-

ту Большого не одна реконструк-
ция. Самая масштабная прошла 
двенадцать лет назад. На фасад 

вернули скульптуры прекрасных 
нимф, муз и Аполлона. Сцену 

оборудовали современными 
механизмами, позволяю-

щими реализовать самые 
смелые режиссерские за-

думки. Каждый сезон 
в театре громкие пре-

мьеры, классические 
и современные по-

становки с участи-
ем белорусских 

и мировых 
звезд.

 � Лариса АЛЕКСАНДРОВСКАЯ - оперная прима, народная артистка 
СССР. Более десяти лет артистка пела на сцене театра. Среди самых 
ярких ее образов - шолоховская Аксинья в опере «Тихий Дон» Дзержинского, пуш-
кинские Татьяна и Лиза в «Евгении Онегине» и «Пиковой даме» Чайковского, Яро-
славна в «Князе Игоре» Бородина и другие. Ее называли «белорусским соловьем». 
В 1951 - 1960 годах была главным режиссером театра. В год ей удавалось выпускать 

по два премьерных спектакля.
 � Валентин ЕЛИЗАРЬЕВ - выдающийся солист балета, балетмейстер, 

хореограф. Народный артист СССР. Его имя стало синонимом белорусского бале-
та. В 1992 - 2009 годах - художественный руководитель-директор театра. Главным 
балетмейстером Большого театра Беларуси стал в возрасте 26 лет. И возглавлял 
его 36 лет. Поставил больше трех десятков спектаклей в Минске, Москве и других 
городах мира.

ДОСЛОВНО
Владимир ГРИДЮШКО, гене-

ральный директор Националь-
ного академического Большого 
театра оперы и балета Белару-
си:

- Главный подарок - интерес 
зрителей, их горящие глаза и 
слова благодарности. Мы в са-
мом расцвете сил, полны энер-
гии и творческих задумок. Юбилейный 85-й сезон 
был насыщенным и ярким. Осенью на суд зрителей 
мы представили новую «Травиату», зимой прошла 
премьера «Тоски», а в конце апреля - опера «Боге-
ма». Заполненный зрительский зал - лучший ком-
плимент. Активно работаем над драмой Рихарда 
Штрауса «Саломея». В сентябре она откроет новый 
сезон.

В следующем году к 75-летию освобождения Бе-
ларуси от немецко-фашистских захватчиков мы 
вернем на сцену театра балет «Альпийская балла-
да». Постановка охватывает еще несколько юби-
леев: 95-летие писателя Василя Быкова, 90-летие 
композитора Евгения Глебова, 105-летие Евгения 
Чемодурова, бывшего главного художника театра. 
«Альпийская баллада» была поставлена в 1967-м, 
а годом позже признана лучшим балетом в Совет-
ском Союзе.

В сверкающем «алмазе» 
столицы, Национальной би-
блиотеке, зрителей ждет еще 
один сюрприз. В галерее «Ла-
биринт» выставят семь сотен 
уникальных афиш, которые 
рассказывают о самых яр-
ких театральных постанов-
ках Большого театра оперы 
и балета.

Один из самых ценных экс-
понатов - афиша, посвящен-
ная опере Евгения Тикоцко-
го «Міхась Падгорны». Это 
самый первый спектакль, 
который состоялся 10 марта 
1939 года на сцене здания на 
Троицкой горе.

В 1967 году гремела пре-
мьера балета Евгения Глебо-
ва «Альпийская баллада». Со-
хранилась и афиша. Вверху 
на белой бумаге алыми буква-
ми выведено название поста-
новки, в центре - контуры лиц 
главных героев Ивана и Джу-
лии, обвитые кольцами колю-
чей проволоки. Минималь-
ными средствами художник 
достиг максимального эф-
фекта сопереживания. Есть 
афиши, напоминающие о том, 
что в годы войны труппа Боль-
шого театра оперы и балета 
БССР работала в эвакуации - 
в Коврове и в Горьком. В экс-
позиции нашли отражения и 
события новейшей истории 
главного театра Беларуси. 
Пестрые афиши приглаша-
ют на современные постанов-
ки «Царская невеста», «Ви-
товт», «Аида», «Травиата», 
«Севильский цирюльник», 
международные конкурсы 
и форумы.

Выставка «З тых даўніх 
дзён да сённяшняга часу» 
продлится до 30 июня.

ВЫСТАВКА

ЗАБЛУДИТЬСЯ 
В «ЛАБИРИНТЕ»

БЕ
ЛТ

А

ЗВЕЗДЫ

wi
kim

edia.org

Личный архив Валентина Елизарьева
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АВАНГАРД ОТ ЛАНГБАРДА 
И БЕССМЕРТНАЯ «КАРМЕН»

Блистательная партия страстной 
цыганки - «визитная карточка» 
примы Большого Оксаны Волковой.
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«Усадьба  
Jazz»

✒✒ Когда:✒2 -✒3✒июня
✒✒ Где:✒Музей-усадьба✒«Ар-

хангельское».✒ Московская✒
область,✒Красногорский✒рай-
он,✒5-й✒км✒Ильинского✒шоссе.

легендарному музыкальному 
опен-эйру, посвященному джа-
зу, фанку и соулу, исполняется 
пятнадцать лет. мероприятия 
будут проходить на шести (!) 
сценах, самая крупная из кото-
рых - «партер» - по традиции 
расположится на бескрайней 
центральной лужайке усадьбы. 
среди участников: джазмен 
Игорь✒Бутман со своим квин-
тетом, певица Ёлка, рок-группа 
«Аукцыон», отмечающая в 
этом году 40-летие, легендар-
ный басист-виртуоз из камеру-
на Ричард✒Бона. Впервые вы-
ступит группа The✒New✒Power✒
Generation, с 90-го года сопро-
вождавшая на всех гастролях 
певца Принца. открытием, как 
ожидается, станет француз-
ская группа AYWA, играющая 
традиционные песни стран ма-
гриба с нотками фанка, рег-
гей и рока. на сцене «аристо-
крат» выступит заслуженный 
артист Анатолий✒Белый. он 
представит фильм необычного 
жанра, в котором сочетаются 
кино и поэзия. на площадке 
«ART свобода», запущенной 
вместе с новым пространством 
театра наций, покажут модные 
спектакли. например, «лес» от 
студентов знаменитой мастер-
ской Дмитрия✒Брусникина✒и 
студии Low Tech и «Эффект 
присутствия» по роману Бори-
са✒Виана «пена дней».

запустят и своего рода 
реалити-шоу: два дня девять  

швей в режиме нон-стоп будут 
шить косоворотки и сарафаны, 
подражая коллегам советских 
времен. завершится фести-
валь салютом. В этом году из 
москвы «усадьба Jazz» сно-
ва шагнет по городам россии.  
В июле пройдет в екатеринбур-
ге и Воронеже.

✒✒ Билеты:✒входной✒-✒от✒2,5✒
тысячи✒рублей,✒дети✒до✒де-
сяти✒лет -✒бесплатно.

Roof Music fest

✒✒ Когда:✒с✒6✒июня
✒✒ Где:✒ Санкт-Петербург,✒

крыша✒Roof✒Place✒на✒Коже-
венной✒линии,✒30,✒а✒ также✒
Планетарий✒ №✒ 1✒ на✒ Набе-
режной✒Обводного✒канала,✒✒
74,✒литера✒Ц.✒Москва,✒крыша✒
клуба✒Chateau✒de✒Fantomas✒
на✒Болотной✒набережной,✒3,✒
строение✒4.

истинно петербургский про-
ект. ну кто еще, как не жители 
города на неве, мог придумать 
веселье на крыше?! Фестиваль 
пройдет уже в седьмой раз.  
В этом году запланировано боль- 
ше двадцати концертов. среди 
тех, кому будут рукоплескать, 
группа Антона✒Беляева Therr 
Maitz, сольный проект вокали-
ста группы 5'nizza Андрея✒За-
порожца - SunSay, Billy's Band, 
группа «танцы минус», томная 
участница «голоса» Варвара✒
Визбор и многие другие.

✒✒ Билеты:✒от✒тысячи✒рублей

Праздник красок

✒✒ Когда:✒2✒-✒3✒июня✒в✒Москве,✒
10✒-✒12✒июня✒в✒Петербурге

✒✒ Где:✒Москва,✒улица✒Кры-
латская,✒18✒(парк✒«Сказка»),✒
Санкт-Петербург,✒ стадион✒
«Кировец».

наш ответ индийскому фести-
валю «Холи». побывав на этом 

празднике, вы уйдете разноц-
ветным и веселым. не будете 
ничем отличаться от тех пар-
ней и девчонок, которых в по-
следнее время можно встретить  
в метро. с красными, синими  
и зелеными пятнами на шортах 
и майках, локтях и коленках. 
советуют приходить в белой 
одежде, так как на ней лучше 
видны яркие пятна. краска лег-
ко отстирывается и абсолютно 
безопасна. ну, и 

конечно, измазавшись и испач-
кавшись вволю, можно потан-
цевать под ди-джейские сеты.

✒✒ Билеты:✒в✒Москве✒-✒бес-
платно,✒в✒Петербурге✒-✒300✒
рублей.

fifa fan fest

✒✒ Когда:✒ с✒ 14✒ июня✒ по✒ 15✒
июля

✒✒ Где:✒во✒всех✒11✒городах-
участниках✒проведения✒ЧМ-
2018✒(в✒Москве:✒Воробьевы✒
горы,✒в✒парке✒рядом✒с✒глав-
ным✒зданием✒МГУ.✒В✒Санкт-
Петербурге:✒ Конюшенная✒
площадь).

огромная тусовка болель-
щиков из разных стран и го-
родов. В москве на площад-

ке фестиваля в день ждут не 
меньше 25 тысяч человек, 

в петербурге - 
примерно 15 
тысяч. они 

будут следить 
за ходом игры, 

глядя на «медиафасад» ста-
диона «лужники». на этом ги-
гантском интерактивном табло 
и на крыше арены будет высве-
чиваться счет текущего мат-
ча. Днем фанаты попробуют 
кухни народов мира, закупятся 
волчатами-забиваками и дру-
гими футбольными сувенира-
ми, а вечером потанцуют на 
концертах. болельщиков пе-
тербурга (12 июля), нижнего 
новгорода (5 июля), калинин-
града (29 июня) и казани (4 

июля) ждут большие концерты, 
хедлайнером которых станет 
Земфира.

✒✒ Билеты:✒ бесплатно.✒ На✒
концерт,✒где✒выступит✒Зем-
фира -✒от✒двух✒тысяч✒рублей✒
(в✒Калининграде✒попасть✒на✒
выступление✒певицы✒можно✒
бесплатно).

«киноПробы»

✒✒ Когда:✒23✒-✒24✒июня
✒✒ Где:✒ Новгородская✒ об-

ласть,✒город✒Окуловка,✒Оку-
ловский✒аэродром.

не только братьям-
белорусам отмечать день лет-
него солнцестояния! В россии 
второй год устраивают свой 
праздник, посвященный это-
му природному явлению. му-
зыкальный. на двух сценах 
выступит больше пятидеся-
ти коллективов, в том числе  
БИ-2, Леонид✒Агутин,✒ДДТ,✒
Алиса, которая отмечает 
35-летие творческой деятель-
ности, Сергей✒Бобунец,✒Кали-
нов✒Мост,✒ДДТ,✒Brainstorm и 
другие. по традиции все арти-
сты исполнят песни Виктора✒
Цоя, поскольку изначально фе-
стиваль был посвящен лиде-
ру группы «кино» и приурочен  
к его дню рождения. В про-
шлом году легендарному му-
зыканту исполнилось 55 лет. 
также гостей ждут лекции, вы-
ставки, занятия спортом.

✒✒ Билеты:✒ от✒ 750✒ рублей,✒
дети✒до✒14✒лет -✒бесплатно

фестиваль на крыше, 
РОССИЯ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Дождались!■Наконец-то■лето.■Это■не■только■период■хо-
рошей■погоды,■отпусков■и■дач.■Еще■в■это■время■проходят■
самые■яркие■и■интересные■фестивали.■«СВ»■составило■
для■вас■гид■по■самым■крупным■и■интересным■российским■■
и■белорусским■мероприятиям■первого■летнего■месяца.
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«баняфест»

✒✒ Когда:✒с✒29✒июня
✒✒ Где:✒ город✒ Ногинск,✒ Са-

наторная,✒ 7✒ (банный✒ Курорт✒
«Гуси-Лебеди»).

«с гуся вода, с тебя худоба», - гово-
рили наши предки, доставая тугой бе-
резовый веничек в жаркой парной. а уж 
на большом банном празднике так отхлещут, 
что все болезни как рукой снимет, и тут уж все рав-
ны: и генерал, и дворник. а вот баньки, наоборот, 
разные. Целых 25 видов! и стационарные, и бани 
на колесах, и палатки, и юрты. ну а попарившись, 
можно отправиться посмотреть финал чемпионата 
россии по банному мастерству «русь банная».  
В состязаниях примут участие два десятка са-
мых крепких. кто лучше всех парку подбавит да 
веничком будет орудовать - получит сто тысяч 
рублей. ну а новичков ждут мастер-классы 
от лучших специалистов из петербурга, Че-
лябинска, кирова и других городов. здесь 
научат виртуозно владеть всеми банными 
приспособлениями и покажут, как де-
лать спа-процедуры.

✒✒ Билеты:✒бесплатно

«алые ПарУса»

✒✒ Когда:✒ночь✒на✒24✒июня
✒✒ Где:✒Санкт-Петербург.✒Дворцовая✒пло-

щадь,✒Стрелка✒Васильевского✒острова.
авторы фестиваля воплотят в реальность 

мечту ассоль из легендарной книги Алексан-
дра✒Грина. а заодно и всех юных выпускниц. 
мероприятие устраивают в основном для окон-
чивших школу ребят, а также родителей и учи-
телей. они соберутся на Дворцовой площади, в 
зеленой зоне стрелки Васильевского острова, 
либо - в петропавловской крепости. и начнет-
ся шоу! сначала - красочный, танцующий под 
музыку, фейерверк. затем придет черед глав-

ного героя - корабля Tre Kronor (три короны). 
роскошный бриг с алыми парусами приплывет 
из Швеции. но в россии он вмиг станет «се-
кретом», о котором мечтала ассоль. и будет 
маневрировать под музыку так, что зрителям 
останется только охать и ахать. уже четырнад-
цатый год этот корабль становится для выпуск-
ников символом надежды, мечты и прощания 
с детством и вступления во взрослую жизнь.

✒✒ Билеты:✒пригласительные✒будут✒бес-
платно✒раздавать✒в✒школах✒для✒выпускни-
ков,✒родителей✒и✒учителей.✒Все✒остальные✒
смогут✒любоваться✒зрелищем✒бесплатно✒со✒
Стрелки✒Васильевского✒острова✒и✒в✒других✒
местах✒Петербурга,✒откуда✒видна✒Нева.

На съезде тех, кто любит погорячее, парятся на все лады.  
Даже по рецепту Конька-Горбунка: «Бух в котел...»

Праздник для выпускников 
проводят в субботу, 
ближайшую к самой 
длинной белой ночи.
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СМОтр 
нациОнальных 
культур

✒✒ Когда:✒1✒-✒2✒июня
✒✒ Где:✒Гродно,✒улица✒Попо-

вича,✒50
старейший фестиваль на-

циональных культур (прой-
дет уже в двенадцатый раз) - 
грандиозное событие. В нем 
принимает участие до 140 на-
циональностей. главная цель - 
показать, что в беларуси люди 
дружны между собой и живут 
в согласии, несмотря на слож-
ную обстановку в мире. гродно 
по случаю праздника принаря-
дится. участники акции «окна 
Феста» превратят централь-
ные улицы в галерею искусств. 
Возникнет ощущение, будто за 
день обходишь не один город,  
а всю «планету»! В этом году 
фестиваль посвящен народным 
забавам. повсюду распахнут 
двери национальные подворья.  
у каждого своя программа. так, 
восточные ярмарки выбрали 
легенды про Хаджу насредди-
на и сказки Шахерезады. Вез-
де будут угощать националь-

ными блюдами. представители 
разных национальностей 
будут водить общий хоро-

вод, участвовать в игрищах, 
веселых шествиях и «Этно-
вечеринке» с участием ди-
джеев. устав плясать, можно 
будет сыграть в настольную 
игру «букет фестиваля» или 
посмотреть выставку игрушек. 
В конце вечера - 3D-mapping-
show и фейерверк.

✒✒ Билеты:✒бесплатно

«ЭпОха 
рыцарСтва»

✒✒ Когда:✒2✒-✒3✒июня
✒✒ Где:✒ Минская✒ область,✒

агрогородок✒Озерцо,✒Бело-
русский✒музей✒народной✒ар-
хитектуры✒и✒быта.

Фестиваль исторической ре-
конструкции состоится в чет-
вертый раз. Вы перенесетесь 
на машине времени в эпоху 
средневековья. кругом будут 
бряцать доспехами, собираясь 
на турнир, рыцари. померяют-
ся силами и пешие, и конные 
«железные люди». В переры-
вах между боями можно будет 
перекусить и что-нибудь при-
купить на ярмарке ремесел, 
примерить латы, пострелять 

из лука, покататься на лоша-
дях, послушать средневековую 
белорусскую музыку в испол-
нении группы «стары ольса» 
и посмотреть спектакли.

✒✒ Билеты:✒входной -✒от✒450✒
российских✒рублей.

«танкОвый 
биатлОн»

✒✒ Когда:✒16✒июня
✒✒ Где:✒ Минская✒ область,✒

31✒км✒трассы✒Минск -✒Моло-
дечно✒(историко-культурный✒
комплекс✒«Линия✒Сталина»).

зрелище еще то, когда ви-
дишь, как эти огромные бое-
вые машины с ревом, на бе-
шеной скорости несутся друг 
на друга, палят огнем. поми-
мо соревновательной части, 
участники воспроизведут сра-
жения танков времен ржевско-
Вяземской операции в 1942 
году. успокоить нервы после 
такого шоу можно, катаясь на 
лошадях или отвечая на вопро-
сы исторической викторины. 
Другой вариант - пострелять 
в тире или посоревноваться  
в сборке автомата на скорость. 
малышей порадует интерак-
тивным шоу клоун асясь.

✒✒ Билеты:✒от✒500✒россий-
ских✒ рублей,✒ до✒ 18✒ лет  -✒
от✒ 200✒ рублей,✒ дети✒ до✒✒
6✒лет -✒бесплатно.

«купальСкае 
кОла»

✒✒ Когда:✒22✒-✒23✒июня
✒✒ Где:✒Минск
музыкальный фестиваль, 

посвященный древнему на-
родному празднику купалью, 
также приурочили ко дню лет-
него солнцестояния. В этом го-
ду мероприятие пройдет уже 
в десятый раз, и у него сфор-
мировались свои традиции. 
искупавшись, можно будет 
послушать известных рок- и 
фолк-музыкантов, а также ме-
таллистов: в частности «крам-
бамбулю», Aillion, Ocean Of My 
Dreams и других.

✒✒ Билеты:✒входной -✒от✒950✒
российских✒рублей.

«берагiня»

✒✒ Где:✒ Гомельская✒ об-
ласть,✒ городской✒ поселок✒
Октябрьский.

✒✒ Когда:✒с✒20✒по✒24✒июня
международный фольклор-

ный фестиваль проходит под 
покровительством юнеско. 
на этот теплый и солнечный 
праздник мира и дружбы съез-
жаются музыканты и гости не 
только из беларуси, но и из 
соседних стран. причем от 
мала до велика. Все в нацио-
нальных костюмах. общаются, 
поют. бабушки так зажигатель-
но пляшут «лявонiху», польку, 
«краковяк», «коробушку», что 
увлекают за собой всех вокруг, 
но в особенности детишек. 
кроме того, там пройдут кон-

курсы и широкая ярмарка. В 
конце праздника всем гостям 
подарят куклу - берегиню.

✒✒ Билеты:✒бесплатно

«Магутны фЭСт»

✒✒ Когда:✒30✒июня -✒2✒июля✒
с✒16.00

✒✒ Где:✒город✒Браслав,✒кафе✒
«Пляж».

на этом рок-фестивале на 
одной территории соперничают 
музыканты и ремесленники. 
мастера хэнд-мейда покажут 
все, чему научились за год - 
таких сувениров вы в магазине 
не купите. а новички и масти-
тые белорусские рокеры от-
правятся на пляж браславских 
озер и зажгут от всей души. В 
одном из красивейших мест 
беларуси выступят Anthropos,✒
Петля✒Пристрастия,✒Дядя✒Ва-
ня,✒Tornado,✒Aillion✒и другие. 
«магутны фэст» - это не толь-
ко три дня живой музыки, но и 
солнце, пляж, вейкбоардинг, 
катание на моторных лодках. 
любители активного отдыха 
скучать не будут.

✒✒ Билеты:✒пропуск✒на✒три✒
дня -✒от✒370✒до✒600✒рублей.

Опера в заМке

✒✒ Когда:✒с✒26✒по✒28✒июня
✒✒ Где:✒город✒Несвиж,✒одно-

именный✒музей-заповедник.
опера и балет на свежем 

воздухе! такое чудо в шестой 
раз устраивает белорусский 

большой театр. праздник 
не зря решили проводить 
в несвиже. В XVII - XIX ве-
ках этот город был одним из 
крупнейших культурных цен-
тров европы. тут исполняли 
свои произведения лучшие 
композиторы италии, гер-
мании, Франции. нынеш-
ний несвижский дворцово-
парковый комплекс - одно из 
самых красивых и популярных 
мест республики. В этот раз 
гостям бывшей резиденции 
княжеского рода радзивил-
лов покажут классические и 
современные произведения, 
знаменитую «травиату» и кон-
церт «Вечер романсов Сергея✒
Рахманинова». Выступления 
пройдут на трех площадках. 
самая интересная - во вну-
треннем дворе несвижского 
замка. лучшей акустики и не 
пожелаешь! ее создают вы-
сокие дворцовые стены и ка-
менный пол, так что о микро-
фонах можно забыть. Вторая 
площадка - театральный зал 
замка, третья - костел божье-
го тела. закроется фестиваль 
гала-концертом солистов 
большого театра беларуси. 
также можно посмотреть две 
выставки: одна приурочена к 
175-летию со дня рождения 
Марии✒Дороты✒де✒Кастелян - 
княгини, родоначальницы не-
мецкого рода радзивиллов, на 
другой представлены фонари, 
лампы и подсвечники.

✒✒ Билеты:✒бесплатно

БЕЛАРУСЬ
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«Свята СОнца»

✒✒ Когда:✒16✒-✒17✒июня
✒✒ Где:✒Минская✒область,✒деревня✒Птичь✒(Музей✒старинных✒

ремесел✒и✒технологий✒«Дудутки»).
праздник солнца приурочен ко дню летнего солнцестояния 

и купалью. гости смогут разместиться в большом палаточ-
ном городке, затем побродить в городе мастеров, а вечером 
отправиться на грандиозное Fire-show и большой концерт с 
участием известных фолк- и рок-музыкантов. завершится 
праздник шествием к реке птичь под отблесками факелов. 
на берегу разведут большой костер, вокруг которого будут 
водить хороводы.

✒✒ Билеты:✒на✒первый✒«солнечный»✒день✒для✒взрослых -✒400✒
российских✒рублей,✒для✒детей -✒250.✒На✒второй -✒дешевле:✒
взрослый✒билет -✒300✒и✒200✒рублей✒соответственно.

Исторические реконструкторы 
до мельчайших подробностей 
воспроизводят  
не только свои доспехи,  
но и обмундирование лошадей.

Прыгать через очищающие 
костры купальской ночи -  
давняя традиция и любимая 
многими забава.
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Анна КУРАК

 � Незадолго до дня памяти бело-
русского классика Максима Богда-
новича, который отмечают 25 мая, 
Институт мировой литературы РАН 
передал в Минск обширную перепи-
ску его отца с Максимом Горьким. 
Музей сделал ответный жест. Эти 
документы открывают неизвестные 
стороны жизни обоих. Корреспон-
дент «СВ» одним из первых увидел 
раритетные документы.

ОЦИФРОВАННЫЕ 
РУКОПИСИ НЕ ГОРЯТ
«Не зная о моем приезде, он, вый-

дя из своей комнаты, некоторое вре-
мя пытливо всматривался 
в меня из-под навис-
ших бровей (более 
двадцати лет не 
видались), потом 
раскрыл объятья 
с  р а д о с т н ы м 
восклицанием: 
«Адам, черт!» - 
так отец Мак-
сима Богдано-
вича описывает 
одну из встреч со 
знаменитым пи-
сателем Максимом 
Горьким.

- В фондах музея - целый 
комплекс документов, посвя-
щенный дружбе Адама Богдановича с 
Алексеем Пешковым. Рукописи, чер-
новики, письма и фотографии - всего 
около двухсот уникальных экспона-
тов. Они раскрывают взаимоотноше-
ния между двумя семействами. Не-
которые документы до сих пор нигде 
не публиковали, - говорит ведущий 
научный сотрудник Литературного 
музея Максима Богдановича Ирина 
Мышковец.

Адам Богданович познакомился 
с Горьким при любопытных обстоя-
тельствах. Приехал в Нижний Нов-
город в 1896 году один с маленькими 
детьми на руках. Чтобы обзавестись 
новыми знакомствами, заручился ре-
комендательными письмами от бело-
русских друзей. Среди них была и бу-
мага для некоего Максима Горького.

- В скромную квартиру начинаю-
щего писателя белорус пришел с ре-
комендацией от прозаика Евгения 
Чирикова, написанной в шуточной 
манере, - «От Сладкого к Горькому». 
С этого письма и завязалась дружба, - 
рассказывает Ирина Мышковец.

ЗАСТОЛЬЕ 
С ШАЛЯПИНЫМ
Они были личностями неординар-

ными и во многом схожими. Оба - вы-
ходцы из народа, но всегда стремились 
вверх. Обожали историю, этногра-

фию, фольклор. Даже 
женились на родных 

сестрах Екатерине и 
Александре Волжи-

ных. Нет ничего удиви-
тельного, что они быстро 

нашли общий язык. Допол-
нял их нижегородскую компа-

нию Сергей Щербаков - известный 
физик и директор местной гимназии:

«Иногда всходили на кремлевскую 
стену (в лунные ночи. - Ред.). Щерба-
ков, превосходный знаток звездного 
неба, отрывал нас от земли и Волги, 
обращая внимание на те или другие 
красивые созвездия».

Адам запечат-
лел в своих вос-
поминаниях и 
нижегородские 
гастроли Федо-
ра Шаляпина:

«…он [Горь-
кий] тут же, со 
свойственной 
ему экспансив-
ностью, пошел за 
кулисы и позна-
комился с ним, 
выразив свое вос-
хищение пением 
и игрой.

На следующий 
день Шаляпин 
с утра появился 
в квартире Пеш-
ковых на Канат-
ной и водворил-
ся здесь до конца 
гастролей. Тут 
он пил, ел, спал - 
и пел. Много пел, 
пел без конца… 

Обстановка этих своеобразных спек-
таклей, доставлявших всем нам ис-
тинное наслаждение, была такова: 
постоянно накрытый стол, то с чаем, 
то с завтраком, то с обедом, водка, за-
куска и превосходное красное вино.

Чередуясь, переходили из залы в сто-
ловую, из столовой в залу и слушали 
пение замечательного артиста…»

ИСКУСНО КРУТИЛ 
КРЫСИНЫЕ ХВОСТЫ
В рукописях Адама Богдановича 

Горький предстает в весьма неожи-
данных ипостасях. Будучи молодым, 

небогатым, с подорванным здоро-
вьем, он пытается помочь всем: со-
действует организации амбулатории 
для рабочих, устраивает новогодние 
елки для ребятишек из бедноты, при-
нимается за строительство общежи-
тия для детей народных учителей.

Особенно запомнился Адаму мо-
мент, когда он задумал организовать 
детский спектакль «Война мышей 
и лягушек». Горький настолько увлек-
ся подготовкой, что не только помог 
адаптировать текст, но и сам нарисо-

вал эскизы костюмов, 
а потом, «покашливая, 
искусно крутил из се-
рого сукна крысиные 
хвосты».

Общественными де-
лами он занимался 
постоянно и старал-
ся привлекать к этому 
всех друзей и знако-
мых. Богданович вспо-
минает, как однажды 
писатель уговорил Ша-
ляпина дать благотвори-
тельный концерт (хотя 
тот к подобным жестам 
был не склонен). На 
банкете после высту-
пления был необычный 
эпизод. Сговорившись 
с Горьким, Шаляпин 
обаянием и хитростью 
раскрутил местных бо-
гачей-промышленников 
на круглую сумму для 
строительства нижего-
родского Народного дома.

С белорусами Горького на протя-
жении всей его жизни связывали ис-
ключительно теплые отношения. Он 
высоко ценил талант народных песня-
ров Янки Купалы и Якуба Коласа, пу-
бликовал свои тексты в белорусских 
газетах и принимал в гостях творче-
ские делегации из Синеокой. Но все 
это было, когда он уже снискал миро-
вую славу. Любопытно, что на заре 
карьеры незаметно для себя самого 
Горький повлиял на сына своего друга 
Адама Богдановича - Максима. Тот 
совсем ребенком часто бывал в доме 
Пешковых и даже сиживал на коленях 
у известного тезки.

Хотя документальных подтвержде-
ний их живого общения не сохрани-
лось, cомнений нет: начинающий по-
эт с интересом поглядывал на друга 
отца и мечтал когда-нибудь добиться 
такого же успеха. Если взглянуть на 
памятники обоим Максимам, можно 
заметить поразительное сходство - 
в прическах, усах и вышитых рубахах. 
В Минске их поэтому часто путают.

ИНТЕРЕСНЫЙ ФАКТ

Как две капли
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Горький во многих людях ви-
дел лишь прототипы для ли-
тературных героев. Его окру-
жение постоянно менялось. Но 
общение с Богдановичем не 
прерывалось, где бы они ни 
находились. Писатель ценил 
верность белорусского друга. 

Когда в 1901 году семья 
Пешковых впервые уезжала 
в Крым, единственным прово-
жающим был Адам. Это спустя 
пару лет проводить Горького 
на лечение на вокзал пришли 
тысячи его почитателей, кото-

рых еле сдерживала полиция:
«Появился своего рода зуд, 

модная потребность «видеть 
Горького живого», нечто вро-
де столичного тщеславия по-
бывать на модной выставке 
или на премьере прославлен-
ной мировой знаменитости 
театрального искусства. […]

Состав любопытствующих 
был разнообразным и разно-
шерстным, от изящных дам 
до пропойцы-актера, оборван-

ного, с сизоватым лицом, по-
росшим щетиной, который в 
разговоре понуро заявлял, что 
он «отравлен алкоголем».

Может быть, только персо-
нажи этого рода давали не-
что для профессиональных 
интересов взамен времени, 
потерянного на расспросы…».

Преданность Адам проявил, 
и когда Горький ушел от пер-
вой жены. Богданович продол-
жал общаться с обоими.

- В фондах музея хранятся 
оригиналы писем Екатерины 
Павловны, которые получал 
Адам Егорович. В апреле их 
дополнили копии его посла-
ний. Подарок россиян при-
шелся очень кстати. До этого 
содержание многих писем мы 
воспринимали неверно, - де-
лится Ирина Мышковец. - На-
пример, в одном из них Ека-
терина говорит, извиняясь: 
«Отправляю яблоки (антонов-

ских нет)». Создается впечат-
ление, что Богданович тот еще 
придира, раз перед ним из-
за таких мелочей извиняются. 
Оказалось, тогда у Адама был 
серьезно болен внук. Врачи из 
яблок разрешили давать толь-
ко антоновку. Это мы узнали, 
когда к нам в руки попали ко-
пии его писем, и все встало на 
свои места. Именно сотруд-
ничество с московскими кол-
легами помогло разобраться 
в событиях столетней давно-
сти.

АНТОНОВКА ДЛЯ БОЛЬНОГО ВНУКА ВЕРНЫЙ ДРУГ

И строки из писем белорусского этнографа и фольклориста Максиму 
Горькому, и рукописные страницы воспоминаний Богдановича 
пропитаны дружеской теплотой.

Богдановичи и Пешковы. Максим Горький и Адам Богданович стоят 
(в центре), перед ними (сидят) в светлых платьях жены – 

родные сестры Екатерина Пешкова и Александра 
Богданович (в девичестве – Волжины). 

КСТАТИ
К выходу в свет под 

эгидой Постоянного Коми-
тета Союзного государства го-

товится коллекционное издание 
«Горький и Богдановичи». Оно 
представит архивные документы 
из музеев Беларуси и России. Мно-
гие  письма будут опубликованы 
впервые. Книга выйдет осенью 

и приурочена к 150-летнему 
юбилею Максима Горь-

кого.
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«ОТ СЛАДКОГО К ГОРЬКОМУ»
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ «Позвони■мне■в■Москву,■Диего»,■-■■
обращалась■певица■к■знаменитому■
аргентинцу■на■«Песне-87».■Теперь■
звезда■футбола■оказалась■гораздо■
ближе,■и■корреспонденты■«СВ»■на-
брали■номер■певицы■-■узнать,■что■
бы■она■ему■сказала■сейчас,■а■также■
о■вечных■поклонниках■и■утренней■
зарядке■длиной■в■полгода.

«пусть спросит АнЮ»
теперь звонить анне нужно уже 

в таллин. трубку берет муж, он же - 
ее директор■Бенно■Бельчиков. «Она 
в саду». зовет супругу по-эстонски: 
«аннэ! Из Москвы!»

- Анне, удивлю вас новостью: Дие-
го Марадона возглавил брестский 
футбольный клуб «Динамо». Будет 
руководить клубом три года.

- Это хорошо. если самые известные 
в мире футболисты будут поднимать 
белорусский футбол - просто счастье.

- В вашей песне про Марадону 
есть строчка: «Спросишь Аню? 
Меня дадут». А вот если бы не я, 
а он позвонил, вас дали бы?

- ахаха (долго смеется). в совре-
менном мире иной смысл получается. 
Я бы сказала ему спасибо за вклад 
в футбол. Поблагодарила бы за то, 
что он - до сих пор пример для маль-
чиков, которые еще не знают, кем 
станут. С Марадоной так и не дове-
лось познакомиться. Хотя в начале 
80-х он должен был приехать в Мо-
скву. И в планах было даже вместе 
с ним петь на стадионе. но встреча 
не случилась. Уже не помню, почему. 
но вообще футболом, как и все муж-
чины, увлечен мой муж. а я смотрю 
матчи вместе с ним.

- В Москву на чемпионат 
мира не собираетесь?

- нет, боюсь большой мас-
сы людей. Мне больше нра-
вится петь в центре стадиона, 
когда вокруг семьдесят 
тысяч человек.

нА ЗоЛотоМ 
пАроВоЗЕ
- 40-лет работы на 

сцене не в этом ли го-
ду отмечаете?

- Угадали. в Эсто-
нии весь год будут 
концерты. Самый 
большой - 22 декабря.  
а осенью будет пара 
выступлений в Мо-
скве. 

 кстати, почему-
то помнят и просят 
спеть чаще первые 
песни: «Позади кру-
той поворот», «ра-
доваться жизни», 
«возьми меня с со-
бой»... несмотря на 
то что добавлялись 
новые, самыми лю-
бимыми остаются те 
хиты.

- Дружите с фаната-
ми?

- есть те, кто со мной 
с самого начала. Был пе-
риод, когда даже не пуска-
ли новых поклонников! 
Чуть не до драк доходило. 
кричали: «вески  - наша 
звезда. Отойдите в сторон-
ку!» 

- Они, наверное, и подар-
ки интересные делали?

- С гораздо большим удоволь-
ствием приму цветы, чем по-
дарки. У меня их так много, что 
места не хватает! некоторые 
пришлось передарить. Оста-

вила двух золотых рыбок. 
Мой знак 
по горо-
скопу. еще 

есть малень-
кий позоло-

ченный паро-
возик. Я ведь 
почетный же-

лезнодорожник.
- Как это?
- всю стра-

ну исколесила 
на поездах. на 
одном концерте 

сказала в шутку: 
«Я так много ез-
дила, что уже поч-
ти стала почетным 
железнодорожни-
ком!» И мне вдруг 
присудили звание. 
С тех пор раз в году 
могу ехать куда-то 
на поезде бесплатно.

- В Беларусь давно заезжали?
- в постсоветское время там часто 

бывали. тогда еще был жив Алек-
сандр■Тиханович. Мы же начина-
ли одновременно. Он приглашал на 
«Славянский базар». С мужем очень 
любим этот фестиваль. Обожаю 
спокойствие и порядок в витебске. 
Привозим оттуда одежду изо льна. 
в последний раз купила комплект: 
«пинжачок» и брюки. а муж туфли 
взял. Довольный был! носит чуть ли 
не до сих пор.

пЛАстМАссоВЫЕ ЛиЦА
- Как же вам удается так пре-

красно выглядеть?
- ахаха. работа держит меня в фор-

ме. ну и хороший косметолог. Пока 
не хочу операций и уколов красоты. 
не нравится то, что неестественно. 
Пластмассовые лица. конечно, надо 
быть ухоженной. есть, как говорит 
мой косметолог, ухоженные мор-
щины, а есть неухоженные. И это 
огромная разница. а вообще надо 
радоваться жизни. если человек улы-
бается, у него морщины идут не вниз, 
а вверх.

- В век здорового образа жизни 
спортом занимаетесь?

- зарядка у меня начинается 
весной и заканчивается осенью.  
весной даю себе обещание начать ее 
делать, осенью понимаю, что так его 
и не выполнила (улыбается). Диету 
тоже не соблюдаю. У нас готовит муж: 
салаты, мясо, много рыбы. Стараем-
ся не переедать и на ночь не лопать. 
вот и все.

Анне ВЕСКИ:

ДОСЬЕ «СВ»
Анне Вески (Ваарман) родилась в  1956 году в эстонском городе 

Рапла. Окончила музыкальную школу и в Таллинский политехни-
ческий институт. После пошла на завод, а параллельно в эстрад-
ную студию при филармонии, где стала выступать с ансамблем 
«Мобиле». Первую эстрадную композицию - «Королева розового 
сада» - исполнила в 1980 году. В 1984 году на Международном му-
зыкальном фестивале в Сопоте получила две премии: за песню 
«Позади крутой поворот» и за лучшее исполнение «Польки». В 1986 
году вышла в финал фестиваля «Песня года». Заслуженная артистка 
Эстонской ССР.
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- Самый крутой поворот в вашей 
жизни позади?

- у меня, к счастью, их не было. я, как 
настоящая эстонка, иду прямо к своей 
цели. замужем уже 36 лет.

- В чем секрет?
- правила простые: десять раз ду-

май, один раз режь, вначале закрой рот 
и слушай, потом говори и всегда со-
блюдай спокойствие. надо давать друг 
другу пространство, терпение и, конеч-
но, любовь. она, правда, эфемерная 
субстанция. страсть, в розовом облаке. 
потом перерастает в дружбу, настоя-
щую жизнь со своими проблемами. 
и тем, кто это понимает, лучше живет-
ся. Ведь есть такое выражение: «сво-
бода - осознанная необходимость». 
В любых ссорах виноваты оба. если 
все время кажется, что виноват дру-
гой, тогда ты не с тем вступил в брак.

- И стоит разводиться?
- сразу. нет смысла тянуть.
- Какую музыку любите слушать?
- радио, чтобы быть в курсе того, что 

творится в мире. люблю знакомиться 
с современными хитами, звучанием. 
своеобразный мятежный смелый кол-
лектив - группа «ленинград». но на 

любителя. не для меня. а вот Полина 
Гагарина симпатична. Вместе были 
в проекте «Две звезды» в 2013 году. 
зауважала ее, когда увидела, как она 
работает. Даже сходила на концерт. и, 
конечно, Филиппа Киркорова люблю. 
он приезжал в Эстонию со своим шоу 
«я». стараюсь слушать коллег отстра-
ненно. Хотя для меня это непросто. как 
и у многих артистов, «профессиональ-
ный кретинизм»: мы вслушиваемся 
в то, как сделаны те или иные вещи. 
басиста интересует бас-гитара, кла-
вишника - клавишные.

- С музыкой понятно, а книги?
- В Эстонии выходит серия: «мое ма-

рокко», «моя австралия», «моя амери-
ка», и в них люди, которые длительное 
время за границей или навсегда пере-
селились, рассказывают, как начинать 
жизнь в другой стране. одно дело, ког-
да мы видим по телевидению репорта-
жи, и совсем другое - взгляд изнутри.

- Вам никогда не хотелось уехать 
из Эстонии?

- Даже в голову не приходило.  
Чувствую себя тут лучше всего. могу 
ехать и на Восток, и на запад. Все под 
рукой.

снаЧала слушай, потом гоВори ДЕла СЕмЕйныЕ

собирАЛись спЕть с МАрАдоной 
дуэтоМ нА стАдионЕ

Жители бреста ак-
тивно готовятся к при-
езду марадоны. иллю-
стратор Анна Редько 
создала постер, посвя-
щенный аргентинцу, и 
опубликовала на сво-
ей страничке в соцсе-
ти. рисунок выполнен  
в клубных бело-синих 
цветах, а футболист 
вписан в памятник ты-
сячелетия бреста. на 
Диего - винтажная фор-
ма клуба. рядом стоят 
легендарные истори-
ческие личности: князь 
Витовт, николай радзи-
вилл Черный и другие.  
В левом верхнем углу ил-
люстрации написан ло-
зунг: «Д - значит Диего». 
напомним, к исполнению 
своих новых обязанно-
стей марадона присту-
пит сразу после чемпио-
ната мира по футболу.

нЕ тОлЬкО 
С хлЕбОм-СОлЬю
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Светлана ВОЛКОВА,  
Борис ОРЕХОВ

■■ Велогонщик■ Валерий■■
Чаплыгин■рассказал,■какой■
ценой■достаются■победы.

ЕЩЕ В СЕДЛЕ
Всю жизнь он не расстается 

с велосипедом, звание «Заслу-
женный мастер спорта СССР» 
получил за победу на Олим-
пийских играх в Монреале  
в командной гонке на  
сто километров. Был тогда 
капитаном советской чет-
верки. Та медаль досталась 
в буквальном смысле потом 
и кровью.

- Дали жару соперникам, - 
рассказал ветеран спор-
та, которого мы встретили  
в парке на велосипедной про-
гулке. Несмотря на возраст 
он по-прежнему в седле.  -  
В команде вместе со мной 
тогда ехали белорус Вла-
димир■ Каминский, 
эстонец Ааво■Пиккуус■
и■Толя■Чуканов с Украи-
ны. С ребятами еще со 
старта условились - сра-
зу врубаем предельную 
скорость. Рванули, как на 
ракете, и ушли в отрыв. 
Соперники ахнули. Тут 
поляки проснулись. Наши 
главные соперники в той 
гонке. Они хитренькие - 
на старте жилы не рвали, 
приберегали силы, а к фи-
нишу резко прибавили и 
начали нас поджимать.

Жара. Ветер налетает. Я - 
капитан, должен вдохнов-
лять команду. Что кричал, 
точно не помню, что-то 
про то, что за нами Москва. 
Ноги сводило судорогой,  
в глазах круги, пульс - за две-
сти, но крутили и крутили пе-
дали. Это было уже за гранью 
возможностей. Пот  лился, 

словно из душа. У Ааво после 
финиша изо рта текла струй-
ка крови. Такой ценой далась 
победа. Обогнали поляков на 
двадцать секунд.

- Через год взяли той же 
четверкой «золото» чемпио-
ната мира в Венесуэле?

- Да. Там был вообще ад. 
Вспомнить страшно. Жара 
43 градуса в тени. Да еще го-
ры. Многие падали в обморок 
прямо на трассе. Из 27 старто-
вавших команд до финиша до-
ехали чуть больше половины.

«НАШ» ЧЕЛОВЕК  
ИЗ КГБ
- В советское время спорт-

смены были из тех везунчи-
ков, кто мог вырваться за 
железный занавес на сорев-
нования.

- Все как у Высоцкого: «Пе-
ред выездом в загранку за-

полняешь кучу бланков». 
Особенно перед самой пер-

вой поездкой в Югославию в 
1973 году меня здорово тряс-
ли. Проверяли на благонад-

ежность чуть не до десятого 
колена.

- Советские команды там 
обязательно сопровождали 
люди с Лубянки. Каково под 
их неусыпным оком?

- Они свое дело делали, 
мы свое. В нашу кухню 
не лезли, и славу Богу. 
Больше скажу, за побе-

ды команде полага-
лась премия. 

Делили ее на всех, включаю 
тренеров, врачей, механиков 
и «нашего» человека из КГБ. 
Он тоже считался членом кол-
лектива.

- И не стучал на вас за ту 
же контрабанду?

- Повода старались не да-
вать. Пара-тройка лишних 
джинсов  - из-за этого шум 
поднимать, ломать спорт-
сменам карьеру? Ребята  

в штатском тоже были  
с пониманием, на ме-

лочи закрывали гла-
за. В Венесуэле был 
смешной случай.  
К нам приставили двух 

местных полицей-
ских. Ходили, как 

приклеенные. И вот - ночь. 
Спим в гостинице. Вдруг 
шум, гам, по коридору, вы-
пучив глазищи, бегают эти 
полицейские и кричат. Ока-
залось, наш механик их вод-
ку пить учил. Ребята отклю-
чились. А он, шутки ради,  
стянул у них пистолеты. Вер-
нул, конечно, потом. Кагэ-
бэшник провел с ним беседу, 
чтобы больше так не шутил. 
Но обошлось без послед-
ствий.

- На каких велосипедах 
тогда гоняли?

- Сначала на харьковских, 
«чемпион шоссе» называ-
лись, а в 1974 году пересел 
на итальянский Colnago. 
Помню, это была междуна-
родная гонка в Югославии. 
Разницу сразу почувствовал, 
харьковские потяжелее - на-
веска, переключатели, тормо-
за. Итальянец по сравнению 
с ним просто пушинка. Летел 
как птица.

- Сейчас повсюду велодо-
рожки, прокаты... думае-
те, растет популярность 
вашего спорта в России?

- Еще как! Раньше купить 
хороший велосипед было 
почти невозможно. Достава-
ли из-под полы с огромной 
переплатой. Теперь - выбирай 
любую марку. Многие гоняют 
по пересеченной местности. 
Маунтинбайк - такое назва-
ние импортное. Раньше го-
ворили просто - велокросс.  
Интерес большой, и это ра-
дует.

- Вы по-прежнему в седле?
- Стараюсь, но сложновато 

уже. Раньше гонял в соревно-
ваниях для ветеранов. Теперь 
для души - свежий воздух, до-
рожки, птицы поют. Красота.

- Что нужно поправить  
в спорте сейчас?

- Прежде всего возродить 
внутреннее соперниче-
ство. Раньше  - «Спартак»,  
«Динамо», «Урожай». Конку-
ренция жесточайшая. Сейчас 
нет такого. Тяжело и с дет-
ским спортом. Вместо секций 
ребята за компьютерами си-
дят. Не осуждаю - время та-
кое. Но и про спорт не надо 
забывать. Хотя бы для здо-
ровья.

■■ Белорусский■участник■летучей■
четверки■Владимир■Каминский■
вспомнил,■как■его■не■хотели■пу-
скать■на■Олимпиаду■из-за■мяса.

- после триумфа в монреале прошла 
уйма лет, а помнится, будто вчера. са-
мое смешное, что меня тогда не хотели 
брать. я не ел мяса. главный тренер 
считал, что для побед надо хорошо 
питаться, и вегетарианцам в команде 
не место. ну что делать, если я рос  

в деревне, видел, как забивают ско-
тину, и от вкуса мяса меня выворачи-
вало. тогда ребята пошли к тренеру: 
«если каминского не возьмете, тоже 
не поедем». он сдался. нашу четверку 
подбирали, как космонавтов с учетом 
психологической совместимости. не 
помню, чтобы мы ругались. так в шутку 
подкалывали друг друга, чтобы посме-
яться. но перед стартом олимпийской 

гонки стало не до смеха. нас чуть не 
сняли. В заявке значились одни май-
ки, а нам выдали чуть другие. и уже 
когда пошел трехминутный обратный 
отсчет, судья объявляет, что расцветка 
воротника и рукавов не по протоколу  
и должна быть дисквалификация. Шок!

спас ситуацию толя Чуканов, предло-
живший элементарную вещь - подвер-
нуть «незаконные» рукава и воротники. 

судьи, чуть подумав, дали «добро».
В 2011 году мы в минске сделали 

что-то вроде юбилея нашей победы. 
прям как мушкетеры много лет спустя. 
Даже сделали реконструкцию нашего 
награждения в монреале. ну и поси-
дели, конечно, как следует. не теряем 
другу друга. перезваниваемся. Видим-
ся. здорово, что отношения такие же, 
как во время большого спорта.

Борис ОРЕХОВ

■■ У■российских■болель-
щиков■ турнир■ в■ Дании■
оставил■смешанные■чув-
ства.■И■горечь■поражения,■
и■гнев■на■арбитров,■приду-
мавших■удаление■в■овер-
тайме■с■канадцами,■и■на-
дежда■на■светлое■будущее.

Чемпионом мира второй год 
подряд стала сборная Швеции. 
скандинавам удалось собрать 
сильнейший за последние пол-
тора десятилетия состав. В Да-

нию подъехали сразу двадцать 
энхаэловцев. и по турнирной 
сетке команда прошла без осо-
бых приключений. напрячься 
пришлось только в матче за 
«золото». Чемпионскую обед-
ню скандинавам чуть-чуть не 
испортили швейцарцы. Второй 
раз за последние пять лет ко-
манда альпийской республики 
добралась до финала. удив-
ляться нечему  - тринадцать 
швейцарцев играют за океа-
ном, почти все примчались и 

доказали игрой, что не зря по-
лучают зарплату в нХл.

канадцы, которым многие 
прочили «золото», после по-
беды над россией, такое ощу-
щение, потеряли интерес. их 
лидер Коннор■ Макдэвид■
в матче с нами набрал сразу 
три очка. а в полуфинале и 
матче за «бронзу» - ни одного.

от сборной россии, будем 
честны, после олимпийского 
триумфа в пхенчхане, подви-
гов на датском льду никто по 

большому счету не ждал. про-
гнозы звучали крайне сдер-
жанно: максимум - «бронза». 
итог - шестое место. причин 
сразу несколько. отказы ве-
дущих хоккеистов, в первую 
очередь из нХл, от Панарина 
с Бобровским до Радулова 
с Малкиным. Вызывающее 
вопросы судейство в матче  
с канадой. плюс - «пожарное» 
назначение Ильи■Воробьева 
главным тренером, неожидан-
ное даже для него самого.

- сезон очень длинный. мно-
го травм.  ребят набирали по 
принципу: «ой, вот еще это-
го можно позвать!» тем не 
менее была команда, играли  
изо всех сил. конечно, хо-
телось медалей. В концовке  
с канадой не повезло. но по 
самоотдаче вопросов. будем 
работать дальше,  - сказал 
илья Воробьев.

Да и чего унывать? главным 
турниром для нас была олим-
пиада. задачу-максимум там 
выполнили. а чемпионат ми-
ра - по остаточному принципу.

ПОСтОЛИмПИйСКИй СИНДрОм ХОККЕЙ
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КрутИ ПЕДАЛИ, ЧтОБ «ЗОЛОтО» ДАЛИ

муШкетеры сорок лет спустя КОЛЕСО В КОЛЕСО

Заслуженный ветеран первым пронес факел  
Сочи-2014 по улицам родного Курска.

После финиша в Монреале-1976: (слева-направо) Валерий Чаплыгин, Анатолий Чуканов,  
Ааво Пиккуус, Владимир Каминский.

Павел ЛИСИЦЫН/РИА Новости
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- С семьей плани-
руем летний отпуск. 
К каким морским ку-
рортам будут ходить 
дополнительные поезда 
из Беларуси?

- В этом сезоне Белорус-
ская железная дорога (БЖД) 
добавит составов в направ-
лениях к курортам Черного, 
Азовского и Балтийского мо-
рей. Также вагоны прицепят 
и к уже существующим по-
ездам в направлении Адле-
ра, Анапы, Минеральных вод 
и Одессы.

С 10 июня по 7 сентября бе-
лорусы смогут добраться и до 
Болгарского побережья Чер-
ного моря на поезде Минск - 
Варна, который будет следо-
вать через Бухарест. Билеты 
на этот маршрут уже в про-
даже.

На Балтийское побережье 
можно будет добраться по-
ездом Минск - Рига с пере-
садкой в столице Латвии до 
Юрмалы. Он будет отправ-
ляться из Минска по нечетным 
числам в 20.38, из Риги - по 
четным в 20.00. Кроме того, 
у белорусов есть возможность 
доехать до Балтийского моря 
на поезде Минск - Вильнюс 
с пересадкой до Паланги.

- Какие скидки на же-
лезнодорожные биле-
ты предусмотрены для 
пенсионеров?

- В период сезонных сель-
скохозяйственных работ 
с 1 мая по 30 сентября все 
белорусы, достигшие пен-
сионного возраста, имеют 
право на скидку в пятьдесят 
процентов от стоимости про-
езда в любых поездах ре-
гиональных линий эконом-
класса. Это предусмотрено 
президентским указом «О го-
сударственной поддержке 
пенсионеров». Для приобре-
тения льготных проездных до-
кументов нужно предъявлять 
оригинал пенсионного удосто-
верения. Также этот документ 
необходимо иметь при себе во 
время самой поездки.
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ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» ((12+))

06.15, 00.15 «Братская кухня» ((12+))
06.55, 12.45, 21.15, 04.15 «Люди 

плато Путорана» ((12+))
08.35, 15.40, 22.55 «Жизнь и судьба. 

Максим Горький» ((12+))
09.15 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» ((12+))
10.45, 17.15, 23.20 «Наши про нас. 

Семья Половчени» ((12+))
11.00 «ШАГИ ПО ЗЕМЛЕ» ((12+))
12.15, 18.15, 02.30 «Кикнадзе. 

Мнение» ((12+))
14.30 «Щит Союза» ((12+))
15.15 «Карта Родины» ((12+))
16.05 «ВОТ И ЛЕТО ПРОШЛО…» 

((12+))
17.05 «Парламенты мира. Китай» 

((12+))
17.30 «Минск - Москва» ((12+))
18.40 «Специальный репортаж. 

Золотое кольцо» ((12+))
19.00 «ДОЧЬ КОМАНДИРА» ((12+))
20.05 «Есть вопрос! Молодежь 

Союзного государства: 
кто продолжит интеграцию». 
Ток-шоу ((12+))

23.35 «Перспективы. Клуб экспертов» 
((12+))

00.55 «МОЙ ПАПА - ИДЕАЛИСТ» 
((12+))

02.20 «Специальный репортаж. 
Архангельская область» ((12+))

03.15 «Маринеско» ((12+))

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» ((12+))

06.15 «Братская кухня» ((12+))
06.55, 12.45, 21.15, 04.15 «Миссия» 

((12+))
08.35, 15.40, 22.55 «Жизнь и судьба. 

Федор Шаляпин» ((12+))
09.15, 19.35 «МОЙ ПАПА - 

ИДЕАЛИСТ» ((12+))
10.45, 17.15, 23.20 «Ru/By» ((12+))
11.00 «ВОТ И ЛЕТО ПРОШЛО…» 

((12+))
12.15, 18.15 «Наши люди. Эдуард 

Ханок» ((12+))
14.30 «Минск - Москва» ((12+))
15.15, 23.35 «Кикнадзе. Мнение» 

((12+))
16.05 «Есть вопрос! Молодежь 

Союзного государства: 
кто продолжит интеграцию». 
Ток-шоу ((12+))

17.00 «Парламенты мира. 
Межпарламентская ассамблея 
государств СНГ» ((12+))

17.30 «Карта Родины» ((12+))
18.40 «Перспективы. Клуб экспертов» 

((12+))
00.15 «Наши люди. Николай Пинигин» 

((12+))
00.55 «ДОЧЬ КОМАНДИРА» ((12+))
02.05 «Есть вопрос! Молодежь 

Союзного государства: 
кто продолжит интеграцию». 
Ток-шоу ((12+))

03.15 «ШАГИ ПО ЗЕМЛЕ» ((12+))

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.40 «Наши люди. Эдуард Ханок» 

((12+))
08.10 «ТЕЩА» ((12+))
09.20 «Экспериментаторы» (6+)
09.35 «Перспективы. Клуб экспертов» 

((12+))
10.05 «Кикнадзе. Мнение» ((12+))
10.30 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ» 
((12+))

13.50 «Карта Родины» ((12+))
14.20 «Мультфильмы» (6+)
16.00 «Минск - Москва» ((12+))
16.30 «ХОТИТЕ - ЛЮБИТЕ, ХОТИТЕ - 

НЕТ…» ((12+))
17.40 «Специальный репортаж. 

Золотое кольцо» ((12+))
18.00 «Перспективы. Клуб экспертов» 

((12+))
19.00 «Кикнадзе. Мнение» ((12+))
19.30 «Наши люди. Эдуард Ханок» 

((12+))
20.00 «Союзинформ. Итоги» ((12+))
20.30 «Ru/By» ((12+))
20.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. ИЛЛЮЗИЯ ОХОТЫ» 
((12+))

00.10 «Мультфильмы» (6+)
01.50 «ТЕЩА» ((12+))
03.00 «Экспериментаторы» (6+)
03.15 «Братская кухня» ((12+))
04.00 «Ru/By» ((12+))
04.20 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.40 «Карта Родины» ((12+))
08.10 «ХОТИТЕ - ЛЮБИТЕ, ХОТИТЕ - 

НЕТ…» ((12+))
09.20 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
09.35 «Минск - Москва» ((12+))
10.05 «Союзинформ. Итоги» ((12+))
10.30 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА» 
((12+))

13.50 «Кикнадзе. Мнение» ((12+))
14.20 «Мультфильмы» (6+)
16.00 «Наши люди. Эдуард Ханок» 

((12+))
16.30 «ТЕЩА» ((12+))
17.40 «Ru/By» ((12+))
18.00 «Есть вопрос! Молодежь 

Союзного государства: 
кто продолжит интеграцию». 
Ток-шоу ((12+))

19.00 «Новое PROчтение» ((12+))
19.30 «Минск - Москва» ((12+))
20.00 «Беларусь. Главное» ((12+))
20.45 «УЧАСТОК ЛЕЙТЕНАНТА 

КАЧУРЫ. СЕТЕВАЯ УГРОЗА» 
((12+))

00.10 «Мультфильмы» (6+)
01.50 «ХОТИТЕ - ЛЮБИТЕ, ХОТИТЕ - 

НЕТ…» ((12+))
03.00 «Миллион вопросов о природе» 

(6+)
03.15 «Беларусь. Главное» ((12+))
04.00 «Специальный репортаж. 

Золотое кольцо» ((12+))
04.20 «Мультфильмы» (6+)

06.00 «Союзинформ» (12+)
06.15 «Братская кухня» (12+)
06.55, 14.10, 19.10, 02.00 

«Мультфильмы» (6+)
07.45 «Национальная безопасность» 

(12+)
08.35, 12.45, 17.40 «Жизнь и судьба. 

Григорий Журавлев» (12+)
09.00 «Союзинформ» (12+)
09.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (16+)
11.00 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
12.00 «Союзинформ» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.10 «Национальная безопасность» 

(12+)
15.00 «Союзинформ» (12+)
15.15 «Беларусь. Главное» (12+)
16.00 «ИМ ПОКОРЯЕТСЯ НЕБО» 

(12+)
18.00 «Союзинформ» (12+)
18.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)
18.40 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.05 «Национальная безопасность» 

(12+)
21.00 «Союзинформ» (12+)
21.15 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
22.15 «ИМ ПОКОРЯЕТСЯ НЕБО» 

(12+)
00.00 «Союзинформ» (12+)
00.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (16+)
03.00 «Союзинформ» (12+)
03.15 «Национальная безопасность» 

(12+)
04.05 «ИМ ПОКОРЯЕТСЯ НЕБО» 

(12+)
05.45 «Ru/By» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 12.15 «Братская кухня» (12+)
06.55, 14.10, 19.10, 02.00 

«Мультфильмы» (6+)
07.45, 17.10 «ВСЕ КОГО-ТО 

ЛЮБЯТ…» (12+)
08.35, 12.55, 03.40 «Жизнь и судьба. 

Виктор Черномырдин» (12+)
09.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (16+)
11.00 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
13.15 «Приключения Нестерки». 

Мультфильм (6+)
15.15 «КАЗНИТЬ НЕЛЬЗЯ 

ПОМИЛОВАТЬ» (12+)
16.55 «Фабрика кино. Звук в кино» 

(12+)
18.15 «Минск - Москва» (12+)
18.40 «Карта Родины» (12+)
20.05 «Ru/By» (12+)
20.15 «МЕДВЕДЬ» (12+)
21.15 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
22.15 «КАЗНИТЬ НЕЛЬЗЯ 

ПОМИЛОВАТЬ» (12+)
00.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (16+)
03.15 «Наши люди. Эдуард Ханок» 

(12+)
04.05 «КАЗНИТЬ НЕЛЬЗЯ 

ПОМИЛОВАТЬ» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Профессия 

актер дубляжа» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)
06.55, 14.10, 19.10, 02.00 

«Мультфильмы» (6+)
07.45 «Во все дни» (12+)
08.20 «Жизнь и судьба. Эльдар 

Рязанов» (12+)
09.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (16+)
11.00 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
11.45 «Ru/By» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
12.45 «Жизнь и судьба. Эльдар 

Рязанов» (12+)
13.25 «МЕДВЕДЬ» (12+)
15.15 «БЕЗУМНЫЙ ЮБИЛЕЙ» (16+)
16.55 «ЯСЬ И ЯНИНА» (12+)
18.15 «Новое PROчтение» (12+)
18.40 «Наши люди. Эдуард Ханок» 

(12+)
20.05 «Братская кухня» (12+)
20.45 «Фабрика кино. Мультфильмы 

не для детей» (12+)
21.15 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
22.00 «Ru/By» (12+)
22.15 «БЕЗУМНЫЙ ЮБИЛЕЙ» (16+)
00.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (16+)
03.15 «Карта Родины» (12+)
03.40 «Жизнь и судьба. Эльдар 

Рязанов» (12+)
04.20 «БЕЗУМНЫЙ ЮБИЛЕЙ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Братская кухня» (12+)

06.55 «Мультфильмы» (6+)

07.55 «ЯСЬ И ЯНИНА» (12+)

09.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (16+)

11.00 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)

12.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)

12.45 «МАЛЕНЬКИЙ СЕРЖАНТ» (12+)

14.10 «Мультфильмы» (6+)

15.15 «ДВЕ ИСТОРИИ ЛЮБВИ» (16+)

16.55 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» (12+)

18.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)

18.40 «Новое PROчтение» (12+)

19.10 «Мультфильмы» (6+)

20.05 «Есть вопрос! Союзное 

государство: какая энергетика 

нам нужна?» Ток-шоу (12+)

21.15 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)

22.15 «ДВЕ ИСТОРИИ ЛЮБВИ» (16+)

00.15 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (16+)

02.00 «Мультфильмы» (6+)

03.15 «Кикнадзе. Мнение» (12+)

03.40 «Братская кухня» (12+)

04.20 «ДВЕ ИСТОРИИ ЛЮБВИ» (16+)

БЕЛОРУССКАЯ ХОККЕЙНАЯ 
СБОРНАЯ НЕ ПРОШЛА ПРОВЕРКУ 
НА ПРОЧНОСТЬ. ГЛАВНЫЙ СТАРТ 
ГОДА ПРОВАЛЕН. 
КТО ВИНОВАТ, 
И ГЛАВНОЕ: ЧТО ДЕЛАТЬ? 
КАК РАСЦЕНИВАТЬ ПРОШЕДШИЙ 
ЧЕМПИОНАТ МИРА ДЛЯ 
РОССИЙСКОЙ СБОРНОЙ? 
ОТВЕТЫ НА ВОПРОСЫ ИЩУТ 
ИЗВЕСТНЫЙ ВЕДУЩИЙ И ЕГО ГОСТИ.

СМОТРИТЕ НОВЫЙ ВЫПУСК ПРОГРАММЫ 
«КИКНАДЗЕ. МНЕНИЕ» В ЧЕТВЕРГ, 

24 МАЯ, В 12.15

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

28 мая 29 мая 30 мая 31 мая

24 мая 25 мая 26 мая 27 мая

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 

и около двух часов езды.
 Из столицы РФ можно добраться на прямом по-

трех тысяч рублей. Железнодорожный билет из 
Минска обойдется от 170 рублей.

 
Подготовила Анна КУРАК.

1. УВИДЕТЬ БОСЫХ САТУРНЯН
Как только сойдете с поезда в этом го-

родке на Брестчине, сразу отправляйтесь в местный 
историко-краеведческий музей. Две минуты по прямой 

те. Уникальная выставка полотен самого загадочного 
белорусского художника Язэпа Дроздовича не оста-
вит равнодушными даже тех, кто ничего не смыслит 
в искусстве. Живописец в начале ХХ века осмелился 
пофантазировать на тему «Есть ли жизнь на Марсе?». 
Представил, как могли бы выглядеть природа, города 
и жители Венеры, Луны и Сатурна. Большеглазые и босые 
существа в белых рубахах на белорусский манер встре-

сатурнян в своих снах, а потом воплощал в картинах.

3.  ЯСЬТИМОКАНЗОП 
С ГЕРОЕМ ЧЕТЫРЕХ 
ГОСУДАРСТВ

Всего в километре от шикарного Коссовского зам-

речного камыша. Здесь в 1746 году родился Тадеуш 
Костюшко. Личность хорошо известная и в Старом, 
и в Новом Свете. Сын небогатого шляхтича с душой 
романтика и тягой к приключениям исколесил всю Ев-
ропу, дослужился до генерала в американской армии, 
возглавил восстание в Речи Посполитой. Был знаком 
с Джорджем Вашингтоном, Наполеоном Бонапартом 
и российским императором Александром І.

ши и США, а также почетный гражданин Франции. Его 

мест. Аскетичное убранство усадьбы знакомит посети-
телей с жизнью легендарного белоруса.

ЗАПИСАТЬСЯ 
В ПАРТИЗАНЫ

движения на Брестчине в годы Великой Отечествен-

ственный в мире мемориальный комплекс парти-
занской славы.

В 1943 - 1944 годах на неболь-
шом островке среди болот на-
родные мстители умудрились 
выстроить целую деревню 
из землянок и бревенча-
тых домиков, скрытую 
от врагов под крона-
ми вековых деревьев. 
В лагере находилась 
редакция областной 
газеты «Заря» и да-
же работала лесная 
школа.

Дороги на остров не 
было. Попасть туда мож-
но было лишь по тайной 
кладке, скрытой под водой. 
Сегодня для удобства проло-
жили мост-настил. Каждый год 
тысячи людей приезжают на 
Хованщину, чтобы пройти па-
триотические квесты и, конеч-
но, принять присягу белорусского партизана.

Но самое интересное происходит в последние вы-
ходные мая. Легендарная лесная армия оживает на 
два дня, во время грандиозной театрализованной 
реконструкции, чтобы напомнить о подвиге.

5. КУПИТЬ ЛЕТОМ ЛЫЖИ
Трудно отыскать лучшее место для 

полного релакса, чем берега озера Выгоно-
щанского. Но сто лет назад тут свистели пули и 

Первой мировой войны. В окрестностях озера 
можно увидеть остатки мощнейшей линии 

Десятки немецких ДОТов, блинда-
жей и бетонированных траншей. 

Укрепление отлично сохрани-
лось, хоть кино снимай.

В боях под Выгоноща-
ми отличился поэт Ни-
колай Гумилев. За это 
ему присвоили звание 
поручика и наградили 
Георгиевским крестом. 
Здесь воевала Римма 
Иванова

на в России, которая удо-
стоилась военного ордена. 

Каждое лето тут устраивают 
военно-исторический фести-

валь «Выгонощанская форте-
ция».

На обратном пути из Выгонощей обяза-
тельно загляните в поселок Телеханы и купите 
себе… лыжи! Легендарный местный бренд 

был известен по всему СССР: на ивацевичских 
лыжах торили снег школьники от Бреста до 
Владивостока.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ИВАЦЕВИЧИ

2.  ,ЬТАШЫЛСУ 
КАК ПОЕТ 
ПРОШЛОЕ

Чтобы окунуться в атмосферу 
роскоши и почувствовать себя 
шляхтичем, поезжайте в городок 
Коссово, что под Ивацевичами. 

белорусской архитектуры. Ма-
гическая энергетика буквально 
витает в воздухе. Заложил его 

ровно 180 лет назад известный 
промышленник, граф Вандалин 
Пусловский. Строили лучшие 
мастера своего времени.

Вид у дворца весьма необыч-
ный: двенадцать зубчатых башен 
символизируют количество ме-
сяцев. Каждая из 132 комнат на 
два дня в году полностью напол-
няется солнечным светом. Любо-
пытно, что многие залы замка до 

сих пор хранят сюрпризы. Если на 
втором этаже восточной стороны 
встать на подоконник и хлопнуть 
в ладоши, можно услышать, как 
«поют» своды. 

По легенде, одна из замковых 
стен была целиком музыкаль-
ной: начинала звучать от при-

маленьких глиняных горшочков, 
вмонтированных в нее.

  sch9slonim.grodno.by

Любимое занятие детей 
в лагере - рисовать 
карикатуры на Гитлера.

Чтобы замок был виден во всей 
красе, перед его фасадом 

при постройке 
вырубили целый лес.
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Некоторые сюжеты Язэпа Дроздовича созвучны 
с творчеством Сальвадора Дали.

Отпечатано:
ЗАО «Типография «Комсомольская
правда» в Кемерове».
650000, г. Кемерово,
ул. Карболитовская, 1г.
Тип № 21.


